
Банки сдают 
путевки
Промсвязьбанк прекращает 
сотрудничество 
с турфирмами

Бедственное положение тури-
стической отрасли, уже поте-
рявшей два ключевых направле-
ния — Турцию и Египет, начало 
беспокоить и ее контрагентов. 
Промсвязьбанк, основной парт-
нер онлайн-тревел-агентств 
по предоставлению услуг эквай-
ринга, обещает с 30 декабря пре-
кратить сотрудничество с ними. 
Риски банков, которым в случае 
банкротства авиакомпаний и ту-
роператоров приходится само-
стоятельно возмещать потери 
физическим лицам, могут ока-
заться слишком велики.

Промсвязьбанк с 30 декабря при-
остановит оказание услуги интер-
нет-эквайринга некоторым онлайн-
тревел-агентствам (ОТА). Соответст-
вующее письмо банк разослал сво-
им компаниям-партнерам 21 дека-
бря, сообщает отраслевое издание 
Hotline.travel. В сообщении Пром-
связьбанка, с которым ознакомился 

”
Ъ“, говорится о заморозке всех рас-

четов, произведенных с 17 декабря. 
В пресс-службе банка на запрос не от-
ветили. Но факт получения письма 
подтвердили три участника рынка.

В направленном турфирмам со-
общении Промсвязьбанк объясня-
ет свое решение кризисной ситуа-
цией в туристической отрасли, вы-
соким риском неоказания услуг ту-
роператорами и фактическим за-
претом на продажи путевок в Тур-
цию и Египет. Согласно правилам 
международных платежных сис-
тем Visa и Mastercard, в случае нео-
казания услуги туроператором, ави-
акомпанией или гостиницей держа-
тели пластиковых карт по процеду-
ре Chargeback, в течение 120 дней 
обратившись в банк, могут оспо-
рить операцию оплаты и возме-
стить внесенные средства. «В этой 
ситуации основная финансовая 
нагрузка ложится на банк, про-
водивший эквайринг денежных 
средств»,— соглашается глава НП 
«Национальный платежный совет» 
Алма Обаева. По ее словам, стан-
дартная схема выглядит так: клиент 
обращается в свой банк-эмитент, ко-
торый возвращает средства, списы-
вая их с банка-эквайера.
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Отдам код в хорошие руки
ФСБ пресекла продажу ключевого алгоритма «Яндекса»

Как стало известно ”Ъ“, 
на днях в Москве был 
осужден бывший сотруд-
ник «Яндекса» Дмитрий 
Коробов, похитивший 
у компании исходный код 
и алгоритмы ее основ-
ного сервиса — «Яндекс. 
Поиск». Интеллекту-
альную собственность 
стоимостью в несколь-
ко миллиардов рублей 
он пытался продать за 
$25 тыс. и 250 тыс. руб., 
которые планировал по-
тратить на создание сво-
его стартапа, но в момент 
сделки был арестован 
 сотрудниками УФСБ Рос-
сии по Москве и Москов-
ской области. Утрата ис-
ходного кода, который 
в самом «Яндексе» оце-
нивают как «ключевую 
часть компании»,  могла 
обернуться для поиско-
вика годами судебных 
разбирательств, серьез-
ными репутационными 
 издержками и падением 
капитализации.

В Тушинском районном 
суде Москвы на днях состо-
ялось рассмотрение уголов-
ного дела в отношении быв-
шего сотрудника «Яндек-
са» Дмитрия Коробова, об-
виняемого в совершении 
преступления по ч. 3 ст. 183 
УК РФ (незаконные получе-
ние и разглашение сведе-
ний, составляющих ком-
мерческую тайну). Соглас-
но обвинительному заклю-
чению, зачитанному про-
курором в ходе заседания, 
в марте 2015 года Дмитрий 
Коробов, еще работая в «Ян-
дексе», «осуществил копи-
рование с сервера 

”
Яндек-

са“ программного обеспече-
ния 

”
Аркадия“, содержаще-

го исходный код и алгорит-
мы поисковой системы 

”
Ян-

декс“, в отношении которо-
го установлен режим ком-
мерческой тайны, на съем-
ный носитель информации 
с целью последующей пере-
дачи третьим лицам».

Источник 
”
Ъ“, знакомый 

с ходом расследования, ут-
верждает, что стоимость по-
хищенных исходного кода 
и алгоритмов поиска оце-
нили в «миллиарды рублей, 
что, по сути, представляет 
собой значительную часть 
стоимости 

”
Яндекса“, так 

как поисковик — основ-
ной сервис компании». Со-
трудник юридического де-
партамента «Яндекса» Анас-
тасия Адилова в суде заяви-
ла: «Речь идет о программ-
ном обеспечении, которое 
составляет ключевую часть 
нашей компании, то есть 
это программное обеспече-
ние относилось непосред-
ственно к поисковой систе-
ме 

”
Яндекс“, которая явля-

ется основным источником 
дохода компании, а потому 
наше руководство очень се-
рьезно восприняло данный 
инцидент».

Дмитрий Коробов пред-
принял действия по пои-
ску желающих приобрести 
исходный код и алгорит-

мы, в частности, предлагал 
их компании ООО «Пред-
приятие НИКС» (работает 
под брендом «НИКС — Ком-
пьютерный супермаркет») 
и в подтверждение своих 
намерений и возможно-
сти продажи направил на 
корпоративный почтовый 
ящик этой компании часть 
программного обеспече-
ния «Аркадия», говорится 
в обвинительном заключе-
нии. Источник 

”
Ъ“ добав-

ляет, что Дмитрий Коробов 
пытался продать похищен-
ную интеллектуальную соб-
ственность на черном рын-
ке: в даркнете и на специа-
лизированных хакерских 
форумах, для доступа к ко-
торым использовал Tor, где 

привлек к себе внимание 
сотрудников ФСБ. В обви-
нительном заключении го-
ворится, что за похищен-
ную интеллектуальную соб-
ственность Дмитрий Коро-
бов установил цену $25 тыс. 
и 250 тыс. руб., затем назвал 
покупателю дату и место ее 
передачи, а в назначенное 
время был задержан органа-
ми УФСБ России по Москве 
и Московской области.

Суд признал Дмитрия 
Коробова виновным и на-
значил ему наказание в ви-
де двух лет условного сро-
ка. В пресс-службе «Яндек-
са» отказались от коммен-
тариев до вступления при-
говора в силу, в НИКС не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“, Дмит-

рий Коробов на звонки не 
отвечал. Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ходом расследова-
ния, утверждает, что фирма 
«НИКС — Компьютерный 
супермаркет» была выбра-
на Дмитрием Коробовым 
в качестве потенциально-
го покупателя, так как в ней 
работал его близкий друг. 
«Реальную стоимость по-
хищенной интеллектуаль-
ной собственности он да-
же не осознавал. Неболь-
шие деньги, которые Коро-
бов планировал выручить 
в ходе сделки, он собирался 
потратить на создание свое-
го стартапа»,— утверждает 
 собеседник 

”
Ъ“.

• По данным LiveInternet, 
в ноябре 2015 года «Яндекс» 
занимал 57,2% рынка пои-
ска в России, Google — 35,2%. 
Кроме того, в октябре ру-
ководитель группы компа-
ний «Яндекс» Аркадий  Волож 
сообщал, что доля поиско-
вика «Яндекса» достигла 
7% на рынке Турции. Стои-
мость акций «Яндекса» на 
NASDAQ вчера составляла 
$15,92 за бумагу, а капита-
лизация всей компании — 
$5,07 млрд.
Консультант по интернет-

безопасности Cisco Алексей 
Лукацкий говорит, что фраг-
менты исходного кода, от-
ветственного за поисковую 
выдачу «Яндекса», могли 
быть интересны любому ре-
кламодателю или реклам-
ному агентству. «Зная алго-
ритм, они могли бы сделать 
так, чтобы их сайты всегда 
попадали в первые строчки 
поисковых результатов, что, 
в свою очередь повышает 
число потенциальных кли-
ентов»,— говорит он.
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Собственные сотруд-
ники едва не лишили 
«Яндекс» самого глав-
ного — исходного кода 
интернет-поисковика   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Прокатились на суперцикле
Банк России больше не рассчитывает  
на отскок нефтяных цен

Во второй половине 2015 года все рис-
ки дестабилизации глобальных финан-
совых рынков выросли до максимума, 
тогда как в России они концентрируют-
ся в банковском секторе — это основ-
ные выводы очередного «Обзора финан-
совой стабильности» Банка России. ЦБ 
в обзоре впервые публично обсуждает 
и гипотезу «завершения суперцикла» сы-
рьевых цен — обвал нефтяных цен в ноя-
бре 2015 года. Банк России уже не готов 
рассматривать его как заведомо случай-
ный и временный и отказался от работы 
над «стресс-сценарием» развития эко-
номики: он считается сбывшимся.

«Обзор финансовой стабильности» ЦБ 
формально посвящен рискам финстабиль-
ности на II–III кварталы 2015 года, хотя го-
ризонт оцениваемых рисков несколько ши-
ре — в документе, подготовленном департа-
ментом финстабильности ЦБ, даются и не-
которые ноябрьские и декабрьские оценки.

Наиболее интересной с конъюнктурной 
точки зрения в обзоре ЦБ выглядит новая 

оценка достаточности валютной ликвидно-
сти у компаний и банков до 1 июля 2016 года. 
Банк России проводил анкетирование топ-25 
банков по помесячному графику погашения 
активов и обязательств в валюте по сцена-
рию, диктуемому контрактными обязатель-
ствами, и по сценарию, который сами банки 
считают наиболее вероятным. По расчетам 
ЦБ на основе этих данных, проблем с выпла-
той долга у банков, имеющих по состоянию 
на 1 октября превышение ликвидных акти-
вов над обязательствами до 1 июля 2016 года 
в $54,6 млрд, просто нет, тогда как не исполь-
зованный в 2015 году лимит ЦБ на валют-
ное финансирование составляет $28,7 мл-
рд. На практике это означает нулевое давле-
ние на курс рубля до лета 2016 года выплат по 
внешнему долгу. При этом, констатирует ЦБ, 
в карте рисков с апреля по октябрь 2015 года 
основное негативное изменение — возрос-
шие до максимумов риски кредитного каче-
ства и рентабельности банковской системы.

экономическая политика — с2

Игра в парты
Как Владимир Путин знакомился с педагогическими 
взглядами Владимира Жириновского

Вчера президент России Владимир 
 Путин провел заседание Госсовета, 
 посвященное проблемам образования. 
На нем президент сформулировал но-
вую национальную идею, а Владимир 
Жириновский и Геннадий Зюганов вы-
ступили с альтернативными. С подроб-
ностями о том, как Владимир Жиринов-
ский набросился на лучшего учителя 
года, а Геннадий Зюганов сообщил, что 
придется брать пример с Иосифа Стали-
на,— специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Госсовет начался почти без опоздания 
(ибо 35 минут не считаются). На него кроме 
глав регионов были приглашены премьер, 
несколько министров, лидеры парламент-
ских фракций, учители… О том, кого не при-
гласили,— позже и, как обычно, исчерпыва-
юще выразился господин Жириновский.

— Знаете, это (образование.— А. К.) как 
со скорой помощью: провели в свое время 
мероприятие,— начал вносить ясность го-
сподин Путин,— деньги из федерального 

бюджета качнули, обновили парк, обно-
вили оборудование в надежде на то, что 
затем в рабочем режиме, ритмично будем 
поддерживать соответствующий уровень 
и идти дальше, а потом раз-раз-раз — и все 
 сползло…

Впрочем, есть два предмета гордости, 
о которых не устают говорить разные люди, 
причастные к делу образования, в разных ау-
диториях. Не удержался и президент:

— Сейчас практически все школы в Рос-
сии подключены к интернету. Помню, ког-
да мы начинали эту программу, казалось, 
что и деньги немереные, и никогда мы это 
не поднимем с этой огромной нашей терри-
торией… Нет, ничего, в целом получилось…

И второй предмет:
— Серьезно выросла зарплата педагогов. 

Майскими указами 2012 года поставлена 
задача — обеспечить среднюю заработную 
плату педагогических работников на уров-
не средней по экономике.
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Цены на нефть в ближайшие 25 лет ждет медленный 
рост — до $95 за баррель в долларах 2014 года, к 2020 
году стоимость энергоресурса составит лишь около $70 
за баррель, прогнозирует ОПЕК. В опубликованном вче-
ра годовом отчете картель в долгосрочной перспекти-
ве ждет увеличения своей доли на рынке. При этом ОПЕК 
констатирует, что для сокращения избытка нефти на 
рынке страны этой организации через пять лет должны 
добывать значительно меньше, чем сейчас.

ОПЕК изменила данный год назад долгосрочной прогноз 
развития нефтяного рынка. Стоимость ресурса, по расчетам 
экспертов картеля, к 2020 году составит $70 за баррель (в це-
нах 2014 года), или $80 номинально. К 2040 году цена выра-
стет до $95 ($160 в номинальных ценах). В прошлом отчете 
ориентир на 2040 год был выше — $104 за баррель. Оценку 
на 2020 год ОПЕК год назад не давала, но ее можно сравнить 
с недавним прогнозом Международного энергетического 
агентства на этот срок — $80 за баррель.

Мировой спрос на нефть, согласно отчету, будет расти 
в среднем лишь на 0,7% в год и к 2020 году увеличится на 
6,1 млн баррелей в сутки (б/с) — до 97,4 млн б/с (прогноз был 
повышен на 0,5 млн б/с). В 2015 году прирост составит око-
ло 1,5 млн б/с, в следующем году он будет более скромным 
— 1,3 млн б/с, прогнозируют в ОПЕК. «Рост спроса оказался 
более медленным, чем ожидалось»,— признают в картеле, 
ссылаясь на сумму факторов: от замедления в Китае до де-
вальвации валют к доллару. В КНР потребление нефти за пя-
тилетку увеличится на 1,9 млн б/с, в России — останется без 
изменений. При этом доля нефти в мировом энергобалансе 
будет падать и через 20 лет уступит первенство газу. Сниже-
ние потребления нефти будет вызвано в том числе мерами 
по сокращению эмиссии парниковых газов — это основной 
тренд в энергетике в этом году, указывают в ОПЕК.

Объем предложения к 2020 году будет сопоставим с объе-
мом спроса (97,6 млн б/с, на 0,5 млн б/с больше, чем в прош-
логоднем отчете). Однако прогноз предполагает, что страны 
ОПЕК, включая Иран, через пять лет для этого должны добы-
вать нефти меньше, чем сейчас (30,7 млн б/с против 32,1 млн 
б/с). Пока же, заметим, из-за борьбы за долю рынка и увели-
чения поставок (в первую очередь Ираком и Саудовской Ара-
вией) избыток предложения, несмотря на падение сланце-
вой добычи в США, растет: добыча в 2015 году увеличилась 
на 2,4 млн б/с, тогда как спрос — лишь на 1,5 млн б/с (в прош-
лом году — на 2,1 млн и 1,1 млн б/с соответственно).

Прогноз прироста добычи стран вне картеля до 2020 го-
да в отчете снижен сразу на 1 млн б/с (добыча достигнет 
60,2 млн б/с, что на 3,7 млн б/с больше, чем сейчас). По ОПЕК, 
наоборот, ожидается повышение добычи на 1,7 млн б/с — 
как раз до 30,7 млн б/с. К 2040 году доля ОПЕК вырастет с 33% 
до 37%. Такой передел рынка в картеле связывают с сокра-
щением инвестиций нефтяных компаний в новые проек-
ты (только в этом году примерно на $200 млрд). Кризис вы-
нудил уволить около 150 тыс. сотрудников в отрасли, указы-
вается в отчете. Прогноз по добыче в РФ оставлен без изме-
нений — ключевым риском остается нехватка инвестиций.

Низкие цены на нефть и падение инвестиций «точно при-
ведут к сокращению добычи и в краткосрочной, и в среднес-
рочной перспективе», полагают в картеле, но не комменти-
руют ни ожидаемого роста поставок из Ирана (на 500 тыс. б/с 
после снятия санкций), ни эффекта от снятия эмбарго на экс-
порт американской нефти (Конгресс США одобрил меру на 
прошлой неделе). Между тем это уже привело к коррекции 
цен Brent и WTI — американский сорт вчера впервые за че-
тыре года стоил дороже североевропейского ($37,3 против 
$36,8 за Brent).

Татьяна Едовина

До $70 за баррель осталось пять лет
ОПЕК все еще ждет ухода конкурентов с рынка

экономическая политика
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трлн руб. составит в 2015 году объем страховых взносов, собранных Пенсионным фондом 
(ПФР). Такой прогноз вчера дала вице-премьер социального блока правительства Ольга Голодец. По ее словам, 
сборы страховых взносов росли на протяжении последних трех лет — в 2012 году они составили 2,5 трлн руб., в 
2013-м — 2,9 трлн, в 2014-м — 3,7 трлн руб. Таким образом, сборы в 2015 году в сравнении с 2012-м вырастут на 
60%. За это время среднемесячная номинальная начисленная заработная плата выросла с 26,6 тыс. руб. до 
33 тыс. руб.— примерно на 20%. За трехлетку трансферты ПФР из федерального бюджета на выплату страховых 
пенсий уменьшились с 1,9 трлн руб. до 1,7 трлн руб. По итогам 2016 года ПФР планирует собрать 4,2 трлн руб. 0
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ГОСПРОГРАММА

Фундаменты  
укрепляют деньгами

Минстрой предлагает существенно 
увеличить в 2015–2020 годах бюд-
жетное финансирование госпро-
граммы «Обеспечение доступным 
и комфортным жильем и коммуналь-
ными услугами граждан РФ». По дей-
ствующей редакции программы за 
этот период из бюджета должно быть 
выделено 349,6 млрд руб.— теперь 
же министерство настаивает на уве-
личении объема финансирования до 
528,4 млрд руб. Например, в 2016 
году Минстрой просит 91,5 млрд 
руб. вместо уже предусмотренных 
50,7 млрд руб. При  этом сама 
госпрограмма меняется не сильно — 
упраздняются мероприятия и пока-
затели за 2013–2014 годы, а также 
уточняются показатели подпрограмм 
в предстоящие годы.

Ведомство объясняет столь 
существенное увеличение финанси-
рования приведением госпрограммы 
в соответствие с федеральным бюд-
жетом на 2016 год и решениями 
правительства, принятыми в течение 
года. Например, по поручению ви-
це-премьера Дмитрия Козака 
в следующем году предусматрива-

ются дополнительные 10 млрд руб. 
на обеспечение жильем ветеранов. 
Также по поручению первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова в 
2016–2017 годах предусматриваются 
20 млрд руб. в год субсидий регио-
нам для строительства инфраструкту-
ры в рамках программы «Жилье для 
российской семьи». В госпрограмме 
предусматриваются и средства на 
подготовку инфраструктуры объектов 
в рамках чемпионата мира по футбо-
лу в 2018 году — в 2015 году на это 
предусмотрено 664,7 млн руб., а в 
2016 и 2017 годах — 1,5 млрд руб. 
и 1,4 млрд руб. соответственно.

Кроме того, необходимость 
выделения дополнительных средств 
на госпрограмму обосновывается 
увеличением в конце 2014 года чи-
сленности сотрудников центрального 
аппарата Минстроя — на 25 человек. 
Согласно проекту, в 2016–2020 годах 
на обеспечение функционирования 
центрального аппарата министерства 
планируется тратить по 387 млн руб. 
в год вместо 282,8 млн руб., установ-
ленных в действующей редакции. 
Впрочем, после подписания премь-
ер-министром Дмитрием Медведе-
вым постановления о сокращении 
госаппарата на 10% с 1 января 2016 
года эта строчка расходов в проекте 
может быть урезана. Впрочем, еще 
в сентябре ряд ведомств Белого 
дома, не дожидаясь принятия 
бюджета, урезали свои госпрограм-
мы в соответствии с доведенными 
в июле предельными объемами 
финансирования, однако на возврат 
к идее нового наращивания госра-
сходов правительству понадобился 
всего квартал.

Евгения Крючкова

2015 2016 2017 2018 2019 2020

ФИНАНСИРОВАНИЕ ГОСПРОГРАММЫ 
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В подготовленном Минэко-
номики проекте «дорожной 
карты» по реформе контр-
оля и надзора пока нет точных 
сроков подготовки рамоч-
ного проекта по госконтро-
лю — хотя исполнение карты 
увязывается с его приняти-
ем. Сейчас «карта» предус-
матривает закрепление всех 
видов госконтроля отдельны-
ми федеральными законами 
и переход на риск-ориенти-
рованный подход при провер-
ках. Разработчики допуска-
ют, что при реформе самых 
массовых видов контроля 
в «карту» включат и отдель-
ные планы для Роспотребнад-
зора, ФНС и Ростехнадзора. 
Полностью «дорожную карту» 
подготовят к середине фев-
раля — до этого к работе над 
ней намерены подключиться 
бизнес-объединения.

Минэкономики подготовило 
проект «дорожной карты» по со-
вершенствованию контрольно-
надзорной деятельности (есть 
у 

”
Ъ“). На этой неделе началось 

обсуждение документа в рабо-
чей группе правительственной 
подкомиссии под руководством 
министра по делам «Открытого 
правительства» Михаила Абы-
зова и на площадке аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ. До 15 февраля 2016 года, как 
сообщил господин Абызов, пла-
нируется утвердить «дорожную 
карту» на правительственной 
комиссии по административ-
ной реформе, дорабатывать до-
кумент планируют до 20 января.

Напомним, сейчас сущест-
вует порядка 130 самостоятель-
ных видов государственного 
контроля, ими занимаются 44 
ведомства, которые проводят 
более 2 млн проверок ежегодно. 
При этом закон о защите пред-
принимателей при госконтро-
ле (294-ФЗ) не распространяется 
на большинство проверок. Пре-
зидент Владимир Путин указал 
на необходимость провести ре-
форму госконтроля в недавнем 
послании Федеральному собра-
нию: до 10 июня 2016 года пра-
вительственная комиссия по 
административной реформе 
должна подготовить предложе-
ния по устранению избыточ-
ных и дублирующих функций 
госорганов.

В проекте «дорожной карты», 
однако, не определена дата под-
готовки рамочного проекта за-
кона о госконтроле. Сейчас он 
находится на доработке из-за 
межведомственных противоре-
чий и возражений экспертно-
го совета при правительстве и 
бизнес-объединений, которые 
фактически попросили напи-
сать проект с нуля, более тща-
тельно проработав его. В «до-
рожной карте» отмечается толь-
ко, что рамочный проект зако-
на о контроле и надзоре должен 

быть принят «в связи с ее реали-
зацией». Как следует из сообще-
ния господина Абызова, это мо-
жет произойти в течение 2016 
года. «Рассчитываем, что на ба-
зе этого закона, этих принци-
пов и правил будем планиро-
вать проверки с 1 января 2017 
года»,— отметил он вчера, вы-
ступая в аналитическом центре 
при правительстве.

«2016 год будет годом мас-
штабной работы по контролю 
и надзору»,— подытожил вчера 
Михаил Абызов. Всего в «дорож-
ной карте» упоминается 65 ме-
роприятий. В частности, к апре-
лю 2016 года, согласно докумен-
ту, Минэкономики и другие ве-
домства должны будут опре-
делить виды госконтроля, осу-
ществляемые на основе риск-
ориентированного подхода в 
2016 году, к декабрю 2016 года 
— подготовить рекомендации 
по внедрению аналогичной си-
стемы в других ведомствах. «Не 
исключаю того, что по пяти-ше-
сти самым крупным контроль-
но-надзорным ведомствам, ко-
торые осуществляют 85% про-
верочных мероприятий, мож-
но делать в дополнение к общей 

”
дорожной карте“ персональ-

ные планы»,— заявил во втор-
ник «Интерфаксу» Михаил Абы-
зов. По его словам, такие планы 
могут затронуть Роспотребнад-
зор, Федеральную налоговую 
службу и Ростехнадзор.

Согласно «дорожной карте», 
до конца 2016 года надо будет 
интегрировать государственные 
информационные системы — 
реестр проверок (ведется проку-
ратурой, запущен с 1 июля 2015 
года), действующий единый пор-
тал госуслуг и межведомствен-
ную систему ГАС «Управление» 
(создана по правительственному 
постановлению 2009 года). К де-
кабрю 2016 правительство долж-
но будет закрепить положения о 
каждом виде контроля и надзора 
на уровне федерального закона. 
Пока требования ведомств оста-
ются разрозненными, отметил 
вчера господин Абызов.

Одним из принципиальных 
требований РСПП при разработ-
ке проекта было делегирование 
контрольно-надзорных полно-
мочий саморегулируемым орга-
низациям (СРО). Участники СРО 
с обязательным членством, на-
стаивали в РСПП, не должны 
подвергаться ни плановым, ни 
внеплановым проверкам. В про-
екте «дорожной карты», однако, 
о каких-то исключениях для са-
морегулирования речи пока нет. 
Как рассказал глава «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин, в биз-
нес-объединении пока не виде-
ли документа. В «Деловой Рос-
сии» проект не комментируют, 
ожидая дальнейших его обсу-
ждений в январе.

Софья Окунь,  
Дарья Николаева

Контроль и надзор 
наносят на карту
Минэкономики начертило план 
новой административной реформы

Все прочие риски менее высоки, чем полгода назад, вклю-
чая риски снижения рентабельности нефинансового секто-
ра,— последний оценивается не выше, чем в январе 2014 года.

Вместе с тем внешние риски для финансовой стабильно-
сти за полгода выросли до максимума в 90–100 единиц по 
стобалльной шкале, кроме рисков, связанных с мировым 
фондовым рынком и показателями экономики в США. Об-
зор почти не упоминает экономику ЕС, концентрируясь на 
рисках, создаваемых соотношением роста ставок ФРС США 
и структурным замедлением в Китае. По существу, ЦБ пред-
полагает в ближайшем будущем системный кризис разви-
вающихся экономик, констатируя, что по ряду показателей, 
например по покрытию резервами внешнего долга, ситуа-
ция в РФ лучше, чем в группе развивающихся стран (Китай, 
Бразилия, ЮАР, Индонезия, Филиппины, Малайзия, Мекси-
ка, Перу, Чили, Турция, Венгрия, Польша).

Еще одна большая новость обзора — Банк России впер-
вые обсуждает в своих публикациях теорию окончания «су-
перцикла» сырьевых цен на глобальных рынках. Пиком су-
перцикла ЦБ предполагает не 2012 год, что ранее было по-
пулярной оценкой экономистов, а начало 2015 года, причем 
восстановление роста с 2016 года в случае, если эта гипотеза 
будет подтверждаться, ожидается умеренным до 2017 года, 
«номинально цены на неэнергетическое сырье также значи-
тельно не вырастут».

Готовность обсуждения гипотезы «суперцикла», по сущест-
ву, означает возможность для ЦБ рассматривать текущее паде-
ние цен на экспортируемые энергоносители как тренд на бли-

жайшие месяцы. По сведениям 
”
Ъ“, Банк России больше не ра-

ботает над расчетами «стресс-сценария» развития для обзора 
денежно-кредитной политики. Он разрабатывался с лета 2015 
года, основывался на цене нефти ниже $40 за баррель, предпо-
лагал падение ВВП России в 2016 году на 2–3% и полностью ЦБ 
не публиковался. Фактически речь идет о том, что, с точки зре-
ния ЦБ, «стресс-сценарий» уже является сбывшимся. О необхо-
димости готовить сценарные расчеты и экономические стра-
тегии для ситуации с падением цен на нефть ниже $30 и крат-
косрочно ниже $20 за баррель ранее говорил Минфин, пози-
ция ЦБ, видимо, окажет поддержку этим планам в Белом доме.

Внутренние риски нефинансового сектора экономики, 
отмечается в обзоре финстабильности, сильно дифферен-
цированы по отраслям. Так, ЦБ однозначно ожидает реали-
зации рисков на рынке строительства и коммерческой не-
движимости (в частности, отмечается самая низкая с 2011 го-
да посещаемость торговых центров Москвы), на рынке ави-
аперевозок. Отдельный блок обзора посвящен риском ком-
паний финансового лизинга — ЦБ констатирует проблемы 
в оценке его устойчивости и необходимость более жесткого 
регулирования сектора. Также впервые ЦБ описывает мас-
штабные проблемы в секторе малого и среднего предприни-
мательства — 6% падения оборота в первом полугодии 2015 
года год к году и троекратное снижение инвестиций в их ка-
питал за тот же срок, с 429 млрд руб. до 143 млрд руб.

Дмитрий Бутрин

Прокатились на суперцикле

Подчиненные первого зампреда ЦБ Ксении Юдаевой 
предлагают больше не считать обвал сырьевых цен  
случайностью  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

К О Н Т Е К С Т
И Н Н О В А Ц И И  В  Г О С К О М П А Н И Я Х  
З А В Е Р Н У Т  В  П Р Е М И И

Вчера правительство начало новый этап работы с программами инновационно-
го развития (ПИР) госкомпаний: вице-премьер Аркадий Дворкович дал новые 
поручения «Открытому правительству», ряду ведомств и госкорпорациям «Ростех», 
«Росатом» и «Автодор». Разработка ПИР началась в 2011 году, но, как отметил 
вчера министр по делам «Открытого правительства» Михаил Абызов, подход 
к их выполнению остается достаточно формальным, а цели и показатели эффек-
тивности слабо увязаны между собой. Теперь Минэкономики совместно с Роси-
муществом и органами исполнительной власти должны будут весной-летом 2016 
года утвердить новые ПИР. Минэкономики, экспертный совет при правительстве 
и другие ведомства будут проводить мониторинг и контролировать корректировку 
и реализацию программ. С 2016 года, сообщили в «Открытом правительстве», по-
казатели инновационной деятельности в долгосрочном развитии будут учитываться 
при определении вознаграждения руководства организаций — с весом в 20–25%. 
Софья Окунь
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Впрочем, президент оговорился:
— Конечно, знаю тезисы, согласно ко-

торым если уж педагогам платят среднюю 
зарплату по экономике, то нужно это рас-
пространить чуть ли не на всех. У нас все 
профессии уважаемые, все люди труда 
должны пользоваться вниманием и забо-
той общества. Но все-таки есть фундамен-
тальные вещи, и одна из таких фундамен-
тальных вещей — это образование, школь-
ное образование. Все мы хотим, все без 
исключения, чтобы наши дети были луч-
ше, чем мы (а вот это не факт.— А. К.). А для 
этого мы обязаны обеспечить им соответ-
ствующий уровень подготовки в школах.

Владимир Путин не оставляет попыток 
привить стране национальную идею:

— На ближайшее десятилетие мы мо-
жем поставить перед собой цель нового 
уровня и другого масштаба — сделать рос-
сийскую школу одной из лучших в мире! 
Убежден, такая задача способна и должна 
объединить все политические силы, все 
уровни власти, граждан страны. Она отве-
чает и запросам общества, и задачам на-
ционального развития.

Президент предложил резко сокра-
тить «количество контрольно-надзорных 
мероприятий в отношении школ», наста-
ивал, что уже в ближайшие годы должна 
быть ликвидирована третья смена в шко-
лах, а затем нужно добиться, чтобы уче-
ники как минимум начальных и стар-
ших классов учились в одну смену», го-
ворил, что поддерживает идею электрон-
ной школы, «где будут размещены учеб-
ные материалы и пособия, лекции наших 
знаменитых педагогов и ученых»…

Нет, выступление Владимира Путина 
не стало таким революционным, как, на-
пример, его же недавняя речь на президи-
уме того же Госсовета, посвященном раз-
витию рыбной отрасли.

Следующие два выступавших развива-
ли между тем мысли, изложенные их пре-
зидентом.

Губернатор Приморского края Влади-
мир Миклушевский говорил, что «впер-
вые за последнее десятилетие в 2014 го-
ду доля молодых учителей сравнялась с 
долей учителей пенсионного возраста»; 
что ЕГЭ стал честным; что «сегодня и об-
учение, и воспитание происходят и в шко-
ле, и в организациях культуры и спорта, и 
просто в городской среде» (как будто ког-
да-то раньше было по-другому); что на-
до решать «проблему межведомственно-
го взаимодействия»; что не должно быть 
«школ со стабильно низкими результата-
ми, но и не должно быть выбраковывания 
детей для улучшения результатов»…

В результате я начал ждать выступле-
ния лидера ЛДПР.

А министр образования Дмитрий Ли-
ванов прямо сказал:

— Очень важно, чтобы образ педаго-
га позитивно воспринимался в общест-
ве: нужны хорошие фильмы об учителях, 
публикации в средствах массовой инфор-
мации о лучших представителях учитель-
ской профессии...

Впрочем, иногда ему удавалось увлечь 
самого себя. Это случилось, например, ког-
да он заговорил об избыточных запросах, 
которые каждый день приходят в школы:

— Вот новогодний запрос: «Доложить о 
праздничном оформлении окон и прило-
жить к отчету фотографии»!.. 

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин по-
благодарил Владимира Путина за то, что 
тот на закрытии Года литературы в Петер-
бурге сказал, «что Год литературы в России 
не должен заканчиваться» (вообще Влади-
мир Путин процитировал Наталью Сол-
женицыну).

В целях спасения русского языка Сер-
гей Нарышкин предложил давать льготы 
книжным магазинам в госучреждениях 
по сравнению со всеми остальными мага-
зинами. Вот обрадуется, к примеру, владе-
лец «Эксмо» Олег Новиков.

Сергей Кочережко, победитель конкурса 
«Учитель года-2015», продемонстрировал, 
за что получил такое звание: речь его была 
быстра и наполнена неким содержанием. 
Он заметил, что честность ЕГЭ уже наконец-
то ни у кого не вызывает сомнений и что 
на экзаменах отошли от «угадайки», когда 

школьники, отвечая на вопросы, должны 
выбрать один вариант ответа из четырех.

Трудно сказать, потребовалось ли ему 
какое-то особое мужество, чтобы сказать, 
что в школах «не хватает хорошего интер-
нета» — и это после того как Владимир Пу-
тин погордился тем, что интернетом охва-
чены 100% школ.

Раскритиковал он и то обстоятельст-
во, что учители погрязли в заполнении 
отчетности, которая дублирует друг дру-
га: например, они вынуждены заполнять 
и электронный журнал успеваемости, и 
обычный, рукописный.

В остальном быстротекущая речь Сер-
гея Кочережко не помогла избавиться от 
ощущения, что произнести что-нибудь 
принципиально новое на таких заседани-
ях бывает затруднительно.

Президент Санкт-Петербургского уни-
верситета Людмила Вербицкая тоже всту-
палась за русский язык:

— Лучше нашего языка ну нет на свете!
А Владимир Путин вступался за Лари-

су Вербицкую и рассказывал, что когда 
он с коллегами не может решить, как пра-
вильно произнести то или другое слово, 
он сразу звонит Людмиле Вербицкой — и 
она «в ту же секунду»…

— Кроме вас никто не обращается, 
Владимир Владимирович! — пожалова-
лась она.

Но и этого, по-моему, более чем доста-
точно для человека.

Ну и наконец начали выступать лиде-
ры фракций, главные «зажигатели» таких 
заседаний.

И кто бы мог подумать, что интересы 
учеников будет отстаивать здесь Влади-
мир Жириновский.

— Все выступили, мы обсуждаем шко-
лу, но нет голоса учеников! — воскликнул 
он.— Все говорят: стандарты, школы, об-
учение, питание… А что они думают о на-
ших учителях?! Когда входит завуч в класс 
и говорит: «Ваша учительница заболе-
ла»,— класс взрывается аплодисментами, 
кричат «ура»! Почему? Они рады, что не 
будет урока. А почему? Потому что скучно 
им, потому что надоел этот учитель, он од-
но и то же говорит, он не видит класса, он 
просто отрабатывает время — 45 минут, и 
все! Это проблема.

Потом он вдруг накинулся на сразу по-
казавшегося бедным Сергея Кочережко:

— Вот лучший учитель года. Хорошо. Кто 
его определил? Давайте эксперимент: он 
проведет урок, и в той же школе через час я 
проведу, и спросим у учеников, не у Мини-
стерства образования, что скажут ученики. 
Вы для кого стандарты все эти делаете, вы 
для кого определяете лучших учителей? Это 
для вас лучший учитель или для учеников?!

Вообще-то конкурс был всероссий-
ским и продолжался очень долго. Но у это-
го конкурса оказалась проблема: в нем не 
участвовал Владимир Жириновский.

Лидер ЛДПР поделился «еще одним 
вопиющим фактом». Он напомнил исто-
рию главы Госархива Сергея Миронен-
ко, который сказал, что не было 28 геро-
ев-панфиловцев.

— Это что такое? — теперь уже вскричал 
Владимир Жириновский.— У меня брат по-
гиб, у меня есть справка! Там все перепута-
но! Там все перепахали! Там разные диви-
зии были! Там, возможно, были и другие 
дивизии, но они погибли, они уже герои…

Поскольку понять, что он имеет в ви-
ду, не было никакой возможности, оста-
валось поверить на слово.

Господин Жириновский потребовал не 
переназначать на должность главы Госар-
хива господина Мироненко, у которого 
заканчивается контракт.

Лидер ЛДПР был против изучения двух 
иностранных языков в школах:

— Я четыре языка учил… Лучше бы ни 
одного не учил! Столько сил потрачено! 
Полно переводчиков, интернет, смартфон 
— все тебе переведут моментально!

Отсутствие полового воспитания в 
школах — тоже беда:

— Вообще ничего нет, закрытая тема! 
Как закрыли в 1928 году, десять лет только 
после революции что-то можно было го-
ворить. Но так же нельзя. Ведь половина 
браков распадается. Это что, действитель-
но не сошлись характерами?! Именно от-
сутствие полового воспитания приводит 

к распаду семьи, когда неправильно подо-
брали партнеров. В этом смысле роль муж-
чины нужно как-то отразить на уроках!..

И долго еще он говорил под пересмеи-
вающиеся лица и взгляды участников со-
вещания… А напоследок предложил вы-
бирать не только лучшего учителя, но и 
лучшего ученика, «чтобы он сказал, что 
ему нравится, а что не нравится»...

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов запом-
нился тем, что рассказал, как каждый вто-
рой ученик в стране не знает, где находит-
ся город Самара.

Я вот тоже сразу задумался: а где? В Рос-
сии? В Самарской области? Оказалось, что 
на Волге.

В какой-то момент Геннадий Зюганов 
перешел к рискованным заявлениям. Он 
рассказал, что «надо думать десятилетия-
ми», тогда «будут брать пример с Петра I, 
который в 16 лет заложил российский 
флот, будут брать с Потемкина, который 
освоил Новороссию… Тогда придется 
брать примеры с Ленина, Сталина, кото-
рые провели модернизацию и создали мо-
гучее государство, после того как Россий-
ская Империя развалилась!»

Странно, что ему потом никто так и не 
ответил, что брать пример со Сталина не 
придется. Или не странно.

Лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов поделился своим горем:

— Я хочу начать с информации о завер-
шившейся буквально недавно Междуна-
родной математической олимпиаде в Та-
иланде. Впервые за многие-многие го-
ды российская сборная в составе шести 
школьников по баллам заняла восьмое 
место, а общекомандный зачет по меда-
лям в олимпиаде — 21-е место, а до это-
го десятилетиями Россия всегда занима-
ла первое место…

И правда, печально. Если это действи-
тельно так, конечно.

Выступил уполномоченный по правам 
ребенка Павел Астахов, который расска-
зал, что огромное количество детей гиб-
нет по пути в школу:

— И мы посмотрели статистику: ока-
залось, что больше 20 тыс. детей попада-
ют в ДТП в течение года по дороге в шко-
лу и из школы. Около тысячи детей поги-
бают. Около тысячи детей пропадают по 
дороге в школу: ушел из дома — до шко-
лы не дошел.

Он привел несколько просто ужасаю-
щих случаев гибели детей и добавил, что 
приводит их потому, что во всех из них о 
том, что ребенок погиб и что-то с ним слу-
чилось, родители узнали только вечером, 
когда ребенок из школы не пришел.

Он предложил обязать учителей сооб-
щать родителям, что их дети не пришли 
в школу:

— Потому что таким образом мы смо-
жем спасти жизнь тех детей, которые про-
пали, или тех, которые пострадали. Пото-
му что, как правило, ребенок при себе ни 
паспорта не имеет, ни свидетельства о ро-
ждении, даже неизвестно, кто он, если он 
не может сказать о себе ничего…

Оказалось, что господин Астахов уже 
некоторое время пытается реализовать 
эту идею. По информации 

”
Ъ“, он обра-

щался с письмом к министру образования 
и науки и получил ответ от его заместите-
ля Александра Климова. В ответе были та-
кие слова: «Дополнительное нормативно-
правовое регулирование по вопросу обес-
печения безопасности учащихся при сле-
довании в образовательные организации 
не требуется».

Поэтому уполномоченный по правам 
ребенка просто попросил об этом губер-
наторов.

А они мыслями были уже, наверное, 
все там, на предновогоднем приеме в 
Кремле, который устраивает для них и их 
жен каждый год Владимир Путин.

И разве можно их за это осуждать?
Впрочем, вместо приема, по словам 

одного из его участников, был праздник 
усталости друг от друга.

Андрей Колесников

Игра в парты
Сенатор Антон Беляков вчера направил спи-
керу Совета федерации (СФ) Валентине 
Матвиенко письмо с требованием не допу-
скать нарушений при ведении  заседаний 
верхней палаты. По его словам, госпожа 
Матвиенко «неоднократно перебивала» се-
наторов и отказывала им в предоставлении 
слова. В пресс-службе спикера от коммен-
тариев пока отказались, а в профильном ко-
митете заявили, что госпожа Матвиенко «не 
нарушала ни одну из статей регламента».

Как отмечает Антон Беляков в своем письме, 
которое он вчера направил Валентине Матвиен-
ко (есть у 

”
Ъ“), в СФ «участились случаи наруше-

ния регламента, в том числе со стороны предсе-
дательствующего». Так, на заседании палаты 9 де-
кабря спикер остановила дискуссию по закону о 
федеральном бюджете на 2016 год «без постанов-
ки вопроса о прекращении прений». При этом, 
согласно ч. 2 ст. 55 регламента СФ, «председатель-
ствующий обязан выяснить, кто из записавших-
ся настаивает на выступлении, и с согласия па-
латы предоставить ему слово». «В результате не-
которые сенаторы не получили возможности вы-
сказать свою точку зрения по этому важнейше-
му пункту повестки дня»,— отмечает господин 
Беляков. Кроме того, по словам сенатора, на за-
седании госпожа Матвиенко «неоднократно пе-
ребивала выступающих членов СФ» и «отказыва-
ла в предоставлении им слова». «Я вновь обраща-
юсь к вам с убедительной просьбой не допускать 
подобных нарушений»,— пишет Антон Беляков.

Как пояснил 
”
Ъ“ господин Беляков, «Валенти-

на Ивановна долгое время работала в системе ис-
полнительной власти», но «сенаторы — не подчи-
ненные губернатора, которых в соответствии с 
должностной иерархией возможно отчитывать, 
перебивать или безосновательно лишать слова». 
Если «СФ не изменит вектор на четкое следова-

ние букве закона, это обязательно приведет к пра-
вовым последствиям», обещает Антон Беляков. В 
соответствии с ч. 5 ст. 47 регламента, если предсе-
датель при рассмотрении вопроса нарушает ре-
гламент, то палата может «передать его функции 
до завершения рассмотрения обсуждаемого во-
проса другому председательствующему».

В отличие от своего предшественника — 
справоросса Сергея Миронова, Валентина Мат-
виенко впервые сталкивается с подобной пре-
тензией. Антон Беляков дважды избирался депу-
татом Госдумы по спискам «Справедливой Рос-
сии». На губернаторских выборах во Владимир-
ской области в 2013 году он считался основным 
конкурентом врио главы региона Светланы Ор-
ловой, однако вместо выдвижения поддержал 
ее кандидатуру и был делегирован в СФ. В верх-
ней палате он активно участвовал в дискуссиях 
по многим законам и сам был автором ряда ини-
циатив — например, об ужесточении наказания 
за сутенерство, о запрете продажи табачной про-
дукции лицам до 21 года.

Пресс-секретарь Валентины Матвиенко Ната-
лия Фоменко не стала комментировать 

”
Ъ“ содер-

жание обращения, поскольку председатель пока 
не получала его. «И на мой взгляд, и по мнению 
нашего комитета, Валентина Ивановна не нару-
шала ни одну из статей регламента, иначе мы бы 
обратили на это внимание»,— сказал 

”
Ъ“ глава 

комитета СФ по регламенту Вадим Тюльпанов. 
Теоретически, по его словам, к «любому сенато-
ру могут быть применены санкции» — напри-
мер, за недостоверные факты или грубые выска-
зывания они могут быть лишены голоса до кон-
ца заседания. «Перед регламентом все равны. В 
данном случае председатель является таким же 
сенатором, как другие. Но таких случаев у нас не 
было»,— отметил глава комитета.

Наталья Корченкова

Замечания по ведению
Член СФ Антон Беляков потребовал от Валентины Матвиенко 
соблюдения регламента
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В 2016 году правительство намерено боль-
ше внимания уделить пенсионерам — их 
в России чуть меньше трети от общей чис-
ленности населения. Каким образом новые 
социальные приоритеты будут реализова-
ны, если о существенном повышении пен-
сий речь не идет, выясняла специальный 
корреспондент ”Ъ“ ОЛЬГА АЛЛЕНОВА.

Главными реформами года в социальной сфе-
ре стали преобразования в жизни детей-сирот, 
онкобольных и паллиативных больных. На за-
конодательном уровне упрощена процедура вы-
писки наркотических обезболивающих для он-
кобольных, утверждены порядки паллиатив-
ной помощи неизлечимо больным взрослым и 
детям, началось реформирование учреждений 
для сирот в дома семейного типа. «Система мед-
ленно перестраивается, и сегодня уже не надо 
объяснять, что дети должны быть адаптирова-
ны в социальной среде, должны ходить в обыч-
ные школы и учреждения дополнительного об-
разования, а главная задача учреждения — най-
ти им семью»,— рассказала на заседании обще-
ственного Совета по вопросам попечительства в 
социальной сфере вице-премьер Ольга Голодец.

В первой половине 2016 году будет принята 
Национальная стратегия действий в интересах 
людей пожилого возраста. Самые незащищен-
ные из них живут в интернатах и домах преста-
релых, отмечают эксперты. Но малокомплект-
ные учреждения сокращаются по всей стране. 
«В маленьких учреждениях соцзащиты стари-
ки живут в среднем 85 лет, в больших — 70 лет, 
а при переводе многие быстро умирают»,— го-
ворит глава попечительского совета благотвори-
тельного фонда «Старость в радость» Ирина Ки-
бина. Основной проблемой государственных до-
мов-интернатов является низкое качество управ-
ления: руководят ими люди без специального 
образования, чаще бывшие военные или быв-
шие учителя, которые не понимают принципов 
системы социальных услуг. Общественные ор-
ганизации предлагают правительству разрабо-
тать нормативный документ, аналогичный по-
становлению №481 о реорганизации детских 
домов. Но такие преобразования потребуют зна-
чительных средств, а у правительства денег на 
это нет. Зато власти готовы на принципиально 
иную реформу, предложенную общественника-
ми: вместо того чтобы закрывать малокомплект-
ные дома престарелых — привлекать в систему 
оказания соцуслуг негосударственные органи-
зации. Ольга Голодец поясняет: расходы органи-
зации, которая оказывает соцуслуги, будет ком-
пенсировать государство; это в итоге ненамно-
го дешевле, чем финансирование тех же домов 
престарелых, но привлечение негосударствен-
ного сектора повышает качество услуг гражда-
нам, а именно это и является целью реформы.

В некоторых регионах уже есть такой опыт: в 
Пермском крае с 2006 по 2010 год все нестацио-
нарные социальные услуги, оказываемые детям, 
старикам или целым семьям, были переданы из 
государственных организаций в негосударствен-
ные. В итоге сеть государственных учреждений в 
этой сфере была сокращена с 133 до 27. Сегодня 
в Пермском крае в сфере социальных услуг рабо-
тает 56 негосударственных организаций, из них 
четыре — некоммерческие.

В январе 2015 года вступил в силу федераль-
ный закон «Об основах социального обслужива-
ния граждан в Российской Федерации» — по мне-
нию экспертов, он расширяет возможности при-
влечения НПО к оказанию соцуслуг: уже в 37 ре-
гионах России в реестр поставщиков социальных 
услуг включены неправительственные организа-
ции. Наконец, в России более 130 тыс. некоммер-
ческих организаций и 2,5 млн волонтеров, кото-
рые могли бы участвовать и в улучшении качест-
ва жизни людей в стационарных учреждениях. 

По словам председателя Комиссии по социаль-
ной политике, трудовым отношениям и качест-
ву жизни граждан ОП Елены Тополевой-Солдуно-
вой, государству становится выгодно привлекать 
третий сектор к решению социальных задач: «Лю-
ди становятся все более активными, они даже хо-
тят вкладывать свои собственные силы и время 
в то, чтобы заниматься решением каких-то соци-
альных проблем. Но нельзя допустить, чтобы го-
сударство перекладывало на них все свои обязан-
ности. С одной стороны, участие негосударствен-
ных ресурсов в социальной сфере повышает ка-
чество обслуживания граждан, с другой — это не 
должно снимать ответственности с государства. 
Нужно найти баланс и грамотно использовать по-
тенциал общественной активности, чтобы дости-
гать синергетического эффекта от объединения 
усилий государства, социально ответственного 
бизнеса и общественности».

В свою очередь, зампред Совета при прави-
тельстве РФ по вопросам попечительства в соци-
альной сфере Юлия Басова напоминает, что про-
блемы людей пожилого возраста не ограничива-
ются интернатами: «В России 40 млн пенсионе-
ров, из них 250 тыс. живут в учреждениях стаци-
онарного обслуживания для пожилых и инвали-
дов, а 140 тыс. — в ПНИ, и огромное количество 
людей живут дома, и живут тяжело». В последнее 
десятилетие численность людей пожилого воз-
раста в России увеличивается каждый год при-
мерно на полмиллиона человек. Сегодня в РФ 
13,3 млн граждан старше 70 лет. Только в Москве 
— более 700 долгожителей старше 100 лет. «Это 
состоявшийся факт — наше гуманитарное про-
движение ведет к абсолютному старению населе-
ния,— констатирует Ольга Голодец.— И это тре-
бует особого подхода в медицинском обслужи-
вании старшего населения, в социальном сопро-
вождении». По словам вице-премьера, в 2016 го-
ду Минздрав разработает «дорожную карту» по ге-
риатрическому медицинскому обслуживанию, 
которое принципиально отличается от медоб-
служивания остальных граждан. Кроме этого, 
Ольга Голодец пообещала помощь тем неправи-
тельственным организациям, которые профес-
сионально занимаются социальным сопрово-
ждением и оказанием специализированной ме-
дицинской помощи людям пожилого возраста — 
чтобы в России такое участие неправительствен-
ного сектора «распространилось и прижилось».

Эксперты, впрочем, отмечают, что при паде-
нии экономики, когда уровень доходов граждан 
снижается, а существенное повышение пенсий 
невозможно, даже самые прорывные деклара-
ции о намерениях могут оказаться невыполни-
мыми. Россия занимает восьмое место среди 
стран СНГ по величине пенсий, а старение насе-
ления приводит к повышению финансовых обя-
зательств бюджета. В связи с этим особенно ак-
туальными становятся предложения экономи-
ческого блока правительства о повышении пен-
сионного возраста. По мнению экспертов, это 
снизит качество жизни людей предпенсионно-
го возраста: продолжительность жизни в России 
в этом году поднялась до 71 года, но продолжи-
тельность жизни мужчин составляет всего 65 лет.

«В следующем году из-за снижения цен на 
нефть ситуация может ухудшиться, поэтому нас 
ждет непростой выбор между экономией бюдже-
та и социальными расходами»,— говорит Елена 
Тополева-Солдунова. По ее мнению, в 2016 году 
власти примут разработанный Министерством 
труда закон о реформе системы социальной по-
мощи по принципам нуждаемости и адресности. 
«В хорошие, жирные времена часть льгот предо-
ставлялась не как мера поддержки, а как мера сти-
мулирования,— поясняет Тополева-Солдунова.— 
Но в сложные времена от таких стимулирующих 
мер отказываются и оставляют только те, которые 
реально поддерживают нуждающихся».

Пожилым добавят  
общественного внимания
Правительство нашло, как позаботиться о пенсионерах  
без существенного повышения пенсий

с1
Владимир Путин и Дмитрий Медве-
дев во время заседания, кажется, 
разговаривали друг с другом боль-
ше, чем выступали перед коллегами  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Межгосударственный авиаци-
онный комитет (МАК) завершил 
расследование причин катастро-
фы самолета Boeing 737-500  
авиакомпании «Татарстан», кото-
рый в ноябре 2013 года разбился 
во время посадки в аэропорту Ка-
зани. Все находившиеся на бор-
ту 50 человек погибли. Основной 
причиной трагедии специали-
сты МАК назвали неподготовлен-
ность экипажа, который при за-
ходе на второй круг допустил ряд 
ошибок, в результате которых  
самолет перешел в пикирование 
и упал на землю. Выяснилось, 
что командир воздушного судна 
обучение на пилота не проходил 
и летный сертификат получил  
необоснованно.

Катастрофа произошла 17 ноя-
бря 2013 года в 19:25. Часом ранее 
Boeing 737-500 (регистрационный 
номер VQ-BBN), выполнявший регу-
лярный внутренний пассажирский 
рейс ТАК 364/363 по маршруту Ка-
зань—Москва, вылетел из Домоде-
дово. Погода полету не препятство-
вала, перед рейсом экипаж прошел 
медосмотр. Масса воздушного судна 
— около 45 тонн — и расчетная цен-
тровка не выходили за установлен-
ные ограничения. В ходе полета, по 
данным специалистов МАК, систе-
мы Boeing работали нормально.

Посадка проходила уже в темное 
время суток. Снизившись до проме-
жуточной высоты, лайнер стал ухо-
дить на второй круг, но неожиданно 
свалился в штопор, упал на землю и 
сгорел. Погибли 6 членов экипажа и 
44 пассажира, среди последних оказа-
лись сын президента Татарстана Ирек 
Минниханов и глава УФСБ республи-
ки Александр Антонов. По факту ЧП 
ГСУ СКР возбудило уголовное дело по 
ч. 3 ст. 263 УК РФ (нарушение правил 
безопасности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта), рассле-
дование продолжается.

Тем временем специалисты МАК 
полностью восстановили цепь собы-
тий, предшествовавших трагедии. 
Как выяснилось из переговоров эки-
пажа с диспетчерами, примерно в 
19:10 оказалось, что самолет идет на 
расстоянии нескольких километров 
в стороне от трассы. За три минуты до 
трагедии, когда экипаж получил раз-
решение на заход на посадку, лайнер 
все еще находился значительно пра-
вее требуемого направления, но сле-
довал «с курсом выхода на предпоса-
дочную прямую, без снижения». Вско-
ре экипаж сообщил, что к посадке го-
тов, получил соответствующее разре-
шение, но почти сразу же командир 
воздушного судна (КВС) уведомил ди-
спетчера об уходе на второй круг «в 
связи с непосадочным положением». 
При осуществлении маневра после 
набора высоты до 700 метров самолет 
перешел в пикирование и упал.

Специалисты МАК пришли к вы-
воду, что экипаж допустил ряд серь-
езных ошибок. В частности, пилоты, 
находившиеся в «повышенном пси-
хоэмоциональном напряжении» из-
за неспособности определить место-
положение самолета с необходимой 
для производства посадки точно-
стью, нарушили (как и служба орга-
низации воздушного движения) по-
следовательность действий в слож-
ной ситуации — «управляй самоле-
том—осуществляй навигацию—ве-

ди радиосвязь». В результате второй 
пилот надолго отвлекся «от выпол-
нения своих обязанностей», в основ-
ном на переговоры с диспетчером, 
вследствие чего экипаж вовремя не 
заметил отключения автопилота и 
слишком поздно взял на себя управ-
ление самолетом. Это привело к по-
паданию воздушного судна в «слож-
ное пространственное положение 
на кабрирование», из которого эки-
паж его вывести не сумел.

Одной из главных причин ошибок 
экипажа МАК счел его слабую подго-
товку. Как выяснилось, КВС Рустем 
Салихов с 1991 по 2010 год выполнял 
полеты в качестве штурмана. «Переу-
чивание на пилота (первоначальную 
подготовку) в сертифицированном 
учебном заведении не проходил, до-
кументы о переучивании сфальси-
фицированы. Пилотское свидетель-
ство выдано необоснованно»,— го-
ворится в результатах расследования. 
Второй пилот с 1989 по 2008 год рабо-
тал в качестве наземного авиатехни-
ка, с 2008 года выполнял полеты в ка-
честве бортмеханика, в 2010 году, по-
сле завершения первоначальной лет-
ной подготовки стал работать пило-
том. Переучивание КВС на управле-
ние Boeing 737, отмечает МАК, рас-
тянулось почти на шесть месяцев, с 
большим перерывом между теорети-
ческой и тренажерной подготовками. 
Мало того, как выяснилось, при пере-
учивании на Boeing 737 КВС и второй 
пилот регулярно допускали ошибки 
при отработке ухода на второй круг и 
захода на посадку по неточным систе-
мам. Те же ошибки они допускали и 
впоследствии, во время тренингов и 
тестирования, однако никаких мер 
лица, ответственные за летную под-
готовку в авиакомпании, не приняли.

Отметим, что после ЧП в Казани 
СКР начал масштабное расследова-
ние деятельности учебных авиаци-
онных центров и выявил десятки слу-
чаев незаконной выдачи летных сер-
тификатов. В отношении руководи-
телей ряда центров возбуждены уго-
ловные дела. В свою очередь, Росавиа-
ция начиная с 2014 года аннулирова-
ла около 200 свидетельств пилота гра-
жданской авиации, выданных с нару-
шениями законодательства.

Отметим, что в связи с крушением 
Boeing Росавиация провела провер-
ку авиакомпании «Татарстан» (100% 
минус две акции ОАО принадлежало 
контролируемому правительством 
Татарстана ЗАО «Тат-аэро»). 31 декаб-
ря 2013 года Росавиация аннулирова-
ла свидетельство эксплуатанта авиа-
компании, выявив нарушения сер-
тификационных требований, свя-
занных с подготовкой персонала и 
соблюдением режима труда и отдыха 
членов экипажей. А в 2014 году и все 
Татарское межрегиональное терри-
ториальное управление воздушно-
го транспорта Федерального агентст-
ва воздушного транспорта (Татарское 
МТУ ВТ Росавиации), непосредствен-
но ответственное за нарушения в об-
ласти лицензирования и допуска 
летного состава, было упразднено.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 

проект отчета с выводом об ошибоч-
ных действиях экипажа как основ-
ной причине катастрофы, был под-
писан представителем Росавиации, 
входящим в комиссию по расследо-
ванию ЧП. Но впоследствии подпись 
была отозвана, и Росавиация предста-

вила «свое особое мнение», в котором 
поставила под сомнение исправность 
системы управления самолетом. От-
метим, что специалисты МАК, с само-
го начала настаивавшие на отсутст-
вии технических неполадок у самоле-
та во время последнего полета, прове-
ряли и систему рулевого управления, 
до недавнего времени вызывавшую 
много вопросов у Росавиации. Но в 
итоге «техническая» версия подтвер-
ждений так и не нашла.

Между тем окончательные выво-
ды о причинах катастрофы спрово-
цировали в начале ноября острый 
конфликт между Росавиацией и Меж-
государственным авиационным ко-
митетом. Из обнародованного пись-
ма Авиарегистра МАК, направленно-
го в начале ноября главе Росавиации 
Александру Нерадько и руководству 
Федеральной авиационной админис-
трации США (FAA), следовало, что Ро-
савиация более года вела переписку 
с американской стороной по вопросу 
«срочных доработок» системы управ-
ления рулем высоты самолета. При 
этом в результате общения измене-
ния в конструкцию самолета не были 
внесены. Авиарегистр МАК в начале 
октября направил соответствующий 
запрос в FAA и не получил ясного под-
тверждения позиции этой органи-
зации, согласованного с Росавиаци-
ей. Поскольку Росавиация поставила 
под сомнение возможность продол-
жения безопасной эксплуатации пар-
ка Boeing 737, то Авиарегистр МАК, не 
имея другого выхода, принял соответ-
ствующее решение — до тех пор, по-
ка от Росавиации и FAA не придет уве-
домление о том, что эксплуатация это-
го типа самолета безопасна.

Источник 
”
Ъ“ отметил, что при-

нятое решение, по сути, никак не 
повлияло на безопасность полетов 
и никаких ограничений не несет — 
весь российский парк самолетов та-
кого типа, за исключением шести са-
молетов, зарегистрирован за рубе-
жом, для них действует сертификат 
типа FAA, и прекратить их полеты 
невозможно. Тем не менее даже са-
молеты, зарегистрированные в Рос-
сии, по-прежнему продолжают по-
леты, несмотря на отзыв сертифи-
ката, нарушая тем самым ст. 8, ст. 10, 
ст. 36 и ст. 37 Воздушного кодекса РФ 
— представляя 737 как ненадежный 
самолет, добавляет собеседник 

”
Ъ“. 

По мнению собеседника 
”
Ъ“, Росави-

ация пытается затянуть расследова-
ние и скрыть истинные причины ка-
тастрофы в Казани, поскольку подго-
товка летного персонала находится 
именно в ведении этого ведомства.

Между тем Росавиация по-преж-
нему отстаивает свою версию. «До-
подлинно известно, что представи-
тели комиссии МАК по расследова-
нию не проводили даже измерения 
линейных размеров деталей и агре-
гатов гидроусилителя управления 
руля высоты и их сравнение с требо-
ваниями чертежа. Также МАК не су-
мел восстановить полную историю 
эксплуатации этих агрегатов. Вместе 
с тем, по мнению авторитетных спе-
циалистов в области расследования 
авиационных происшествий, одна 
из наиболее вероятных причин ка-
тастрофы — это заклинивание руля 
высоты» — так прокомментировали 
свою позицию в ведомстве.

Елизавета Кузнецова,  
Александр Александров

Экипаж Boeing 737  
не справился со вторым кругом
Человеческий фактор привел к катастрофе в Казани

Госсовет Татарстана не стал из-
менять конституцию республики, 
в которой высшее должностное 
лицо региона называется прези-
дентом. Вчера депутаты провели 
заключительное в 2015 году за-
седание парламента, однако те-
ма института президентства пар-
ламентариями не обсуждалась. 
Согласно федеральному закону, 
от должности президента Татар-
стан должен отказаться до 1 ян-
варя 2016 года. На следующей 
неделе, таким образом, консти-
туция региона может войти в про-
тиворечие с федеральным зако-
нодательством.

Госсовет Татарстана вчера, на по-
следнем заседании осенней сессии, 
не стал поднимать вопрос о переи-
меновании высшего должностного 
лица республики. Напомним, Татар-
стану продлили до 1 января 2016 го-
да срок приведения законодательст-
ва республики в соответствие с феде-
ральным, которое запрещает исполь-
зовать «слова и словосочетания, со-
ставляющие наименование должно-
сти главы государства — президента 
РФ». Переименование идет с 2010 го-
да, когда от должности президента от-
казался глава Чечни Рамзан Кадыров. 
От института президентства до 2015 
года отказались уже все республики, 
кроме Татарстана. Ранее власти ре-
спублики заявляли, что ведут актив-
ные консультации с Москвой о про-
длении срока переименования, а де-
путаты Госдумы от региона выража-
ли готовность внести соответствую-
щий закон. Однако в Госдуме он так 
и не появился, а вчера депутаты ниж-
ней палаты также ушли на канику-
лы, назначив следующее заседание 
лишь на 19 января. Таким образом, 
уже через неделю конституция регио-
на войдет в противоречие с федераль-
ным законодательством.

Спикер Госсовета Фарид Муха-
метшин, который говорил, что про-
водит консультации с федеральным 
центром, отказался пояснять воз-
можные пути разрешения колли-
зии. «Узнаете все в свое время»,— 
сказал он вчера 

”
Ъ“. Отметим, что 

вопрос переименования поднимал-
ся на декабрьской пресс-конферен-
ции Владимира Путина, который на-
звал это «делом самого Татарстана». В 
то же время он напомнил, что даже 
Чечня сказала: в стране должен быть 
один президент. Глава Татарстана Ру-
стам Минниханов в понедельник 
так отреагировал на заявление Вла-
димира Путина: «Я избранный пре-
зидент, федеральный законодатель 
такую возможность дал республике. 
Как дальше? Как сказал президент. 
Больше чем президент страны, я ска-
зать не могу». Он призвал не «расще-
плять до молекул» эту тему, но доба-
вил: «Можно было этот вопрос и не 
задавать президенту».

Глава исполкома Всемирного кон-
гресса татар Ринат Закиров уверен, 
что Татарстан отстоит эту должность. 
«Наш народ избрал президента, этот 

вопрос для нас закрыт. Подвергать 
сомнению должность — это подвер-
гать сомнению в принципе, что у нас 
есть республика»,— говорит старей-
ший депутат Госсовета Марат Галеев. А 
парламентарий, пожелавший остать-
ся неназванным, заметил: «Это уже 
юридический шар на поле федераль-
ного центра, они должны решать, как 
им отменить этот закон».

Впрочем, депутат Госдумы от Та-
тарстана Фатих Сибагатуллин счита-
ет, что «никакого противоречия не 
будет»: «Прокурору дадут указание да 
отменят (должность президента ре-
спублики.— 

”
Ъ“)». Он напоминает, 

что депутаты от республики голосо-
вали за соответствующий федераль-
ный закон, а первое лицо Татарстана 
предлагает именовать «ил башы» (с та-
тарского — глава государства).

По мнению казанского политоло-
га Сергея Сергеева, руководство Та-
тарстана «рассчитывает, что немед-
ленных санкций не поступит или не 
поступит вообще»: «Из возможных 

толкований слов Путина они оста-
новились на том, что народ в лице 
руководства республики может вы-
брать любое название». Эксперт по-
лагает, что «какие-то договоренно-
сти» с федеральным центром уже до-
стигнуты, но не исключает вариан-
та, что власти Татарстана ожидают 
«давления прокуратуры», поскольку 
изменение региональной консти-
туции в этом случае повлечет мень-
ший ущерб для имиджа руководства 
региона. Прокурор Татарстана Илдус 
Нафиков возможные юридические 
последствия, которые наступят для 
республики с нового года, коммен-
тировать 

”
Ъ“ вчера отказался.

Добавим, что на сохранении 
должности президента по-прежне-
му настаивает экс-глава Татарстана 
Минтимер Шаймиев, по мнению ко-
торого жителям региона нравится 
слово «президент», а республикан-
ский «парламент просто не проголо-
сует за изменение наименования». 
Вчера в беседе с журналистами го-
сподин Шаймиев предположил, что 
правовую коллизию должен решить 
новый состав Госдумы, который бу-
дет избран осенью 2016 года.

Кирилл Антонов, Казань

Вчера Московский окружной во-
енный суд (МОВС) освободил 
из-под стражи экс-главкома су-
хопутных войск Владимира Чир-
кина, приговоренного ранее к пя-
ти годам колонии за получение 
взятки. Апелляционная инстан-
ция решила, что военный виновен 
лишь в мошенничестве, поэтому 
вернула ему вместе со свободой 
награды, звание генерал-пол-
ковника и даже 450 тыс. руб., ко-
торые гарнизонный суд назначил 
в качестве штрафа. Военная про-
куратура обжалует приговор, од-
нако добиваться возвращения 
экс-главкома в колонию не будет.

Большая часть слушаний, прохо-
дивших в МОВС в течение двух не-
дель, была посвящена обсуждению 
ключевого доказательства обвинения 
— записи переговоров обвиняемого 
Владимира Чиркина с его приятелем 
и бывшим подчиненным Дмитрием 
Линовым, выступавшим, как полага-
ет обвинение, посредником при пе-
редаче взятки генералу. Взятку в раз-
мере 450 тыс. руб. тот, по версии след-
ствия, получил за предоставление од-
нокомнатной квартиры отставному 
майору. Квартиру ему в итоге выдели-
ли, но она оказалась занятой другим 
офицером. В результате потерпевший 
обратился в прокуратуру.

Ставя под сомнение аутентич-
ность записи переговоров, высту-
пившая на стороне защиты специ-
алист по фонографическим экспер-
тизам обратила внимание на то, что 
собеседники не приветствуют друг 
друга, а уже в ходе беседы главком 
Чиркин не всегда адекватно отвеча-
ет на вопросы собеседника Линева. В 

итоге эксперт решила, что представ-
ленный в суд аудиофайл, возможно, 
содержит «признаки монтажа».

В свою очередь, привлеченный 
стороной обвинения эксперт сооб-
щил, что переформатировать файл 
было необходимо, поскольку ис-
пользуемый в оперативных экспе-
риментах звуковой формат несовме-
стим с обычными бытовыми устрой-
ствами. Как утверждал эксперт, сло-
весное приветствие собеседники за-
менили пожатием рук, о чем свиде-
тельствует воспроизведенный ми-
крофонами хлопок. Нелогичность 
же ответов, как и обилие в тексте ма-
терных выражений эксперт объяс-
нил тем, что это был «обычный раз-
говор двух военнослужащих».

Из двух экспертных мнений 
окружной суд, видимо, принял пред-
ставленное со стороны защиты. Во 
всяком случае, это следует из выне-
сенного вчера решения судьи Евге-
ния Зубова. «Приговор Московского 
гарнизонного суда отменить как не 
соответствующий фактическим об-
стоятельствам дела»,— постановил 
он. Совершенное господином Чир-
киным преступление — «получение 
взятки в крупном размере» (п. «в» ч. 5 
ст. 290 УК РФ) он переквалифициро-
вал на «мошенничество в крупном 
размере» (ч. 3 ст. 159 УК РФ), а подсу-
димого за это приговорил к штрафу в 
90 тыс. руб. Судья вернул осужденно-
му награды и звание генерал-полков-
ника, которых лишил его гарнизон-
ный суд, а также освободил от выпла-
ты потерпевшему 450 тыс. руб.

Отметим, что вопрос о переквали-
фикации совершенного господином 
Чиркиным преступления с взятки на 

мошенничество активно обсуждал-
ся еще на стадии следствия. При та-
ком раскладе, как считали адвокаты 
обвиняемого, менялась бы не толь-
ко квалификация, но и категория 
преступления с особо тяжкой «взят-
ки», предусматривающей до 12 лет 
заключения, на просто тяжкое «мо-
шенничество», за которое можно по-
лучить не более шести лет. Расчет за-
щиты был на то, что суд, приняв во 
внимание заслуги генерала Чирки-
на, снизит категорию инкриминиру-
емого преступления еще на одну сту-
пень. В этом случае господин Чиркин 
мог вообще попасть под амнистию.

Однако сам обвиняемый пози-
цию своих защитников не разделял 
и даже разорвал с ними отношения. 
В итоге судья МОВС, можно сказать, 
согласился с мнением отвергнутых 
экс-главкомом адвокатов.

Как пояснил судья, осужденный 
будет освобожден из-под стражи, 
когда документ о вынесенном им ре-
шении дойдет до СИЗО, в котором 
содержался генерал. Это заявление 
собравшиеся — около двух десятков 
человек из числа родственников, 
друзей и сослуживцев генерала Чир-
кина — встретили овацией. Прямо в 
зале заседаний присутствующие на-
чали обсуждать, где и как лучше от-
метить освобождение экс-главкома.

Близкий к военной прокуратуре 
источник 

”
Ъ“ пояснил, что обвине-

ние не согласно с принятой судом 
квалификацией преступления, поэ-
тому обжалует его. При этом настаи-
вать на реальном сроке для генерал-
полковника военная прокуратура, 
по данным 

”
Ъ“, не станет.

Сергей Машкин

Татарстан встретит новый год  
с президентом
Госсовет не стал менять конституцию республики

Генерал-полковника  
приговорили к освобождению
Экс-главком сухопутных войск оказался не взяточником, а мошенником

Как стало известно ”Ъ“, следст-
венный департамент МВД пла-
нирует в ближайшие дни предъ-
явить официальное обвинение 
в мошенничестве в особо круп-
ном размере президенту и сов-
ладельцу Внешпромбанка Лари-
се Маркус. По предварительным 
данным, ущерб от действий бан-
кира и ее пока не установленных 
и не найденных следователями 
соучастников составляет более 
миллиарда рублей. Выявлены же 
факты хищения были сотрудни-
ками ФСБ, которые осуществля-
ют оперативное сопровождение 
расследования.

По данным 
”
Ъ“, официальное об-

винение в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
госпоже Маркус будет предъявлено 
уже в ближайшие дни. Вообще, по за-
кону у следователей СД МВД есть срок 
до 29 декабря. Именно тогда истекает 
десять суток с момента задержания. 
А по закону, подозреваемый должен 
быть незамедлительно освобожден 
из-под стражи, если за это время не 
проведена процедура предъявления 
обвинения. Интересно, что несмо-
тря на то что расследование по фак-

ту хищения средств Внешпромбанка 
ведут сотрудники МВД, оперативное 
сопровождение по делу осуществля-
ют оперативники не ведомственно-
го ГУЭБиПК, а ФСБ. По данным 

”
Ъ“, 

именно их материалы легли в основу 
уголовного дела, которое было возбу-
ждено 18 декабря. Судя по всему, это 
связано с теми клиентами, которых 
обслуживал Внешпромбанк. Как рас-
сказывал 

”
Ъ“, среди них имеются как 

частные ВИП-персоны, так и круп-
нейшие российские предприятия, 
включая государственные. Интерес-
но, что как 22 декабря во время слу-
шаний по избранию меры пресече-
ния в виде ареста в Тверском суде для 
Ларисы Маркус, так и позже предста-
вители следствия ни разу не назвали 
сумму ущерба Внешпромбанку. Они 
лишь уклончиво говорили о том, что 
«он достаточно велик», а сам банк яв-
ляется потерпевшим по делу. Между 
тем, по данным источников 

”
Ъ“, близ-

ких к следствию, сумма ущерба пока 
составляет немногим более 1 млрд 
руб. («дыра» в активах банка прибли-
жается к 200 млрд руб.). Вместе с тем 
собеседник отметил, что она являет-
ся предварительной и может вско-
ре увеличиться — следствие по делу 

о мошенническом хищении средств 
Внешпромбанка ведется очень ак-
тивно и следственные действия про-
водятся практически каждый день. 
Сейчас оперативники и следователи 
пытаются установить личности тех 
оставшихся на свободе соучастников 
преступления, о которых представи-
тель следственной бригады Роман 
Петров говорил во время ареста го-
спожи Маркус в Тверском суде. 

Адвокаты Ларисы Маркус по-преж-
нему хранят молчание, отказываясь 
давать какие-либо комментарии как 
по поводу позиции их подзащитной 
относительно претензий следствия, 
так и таких вопросов, в какое СИЗО ее 
поместили и как себя чувствует 58-лет-
няя женщина, страдающая рядом за-
болеваний. Возможно, это связано с 
тем, что адвокаты вместе со своей кли-
енткой ждут развития событий, с тем 
чтобы понять, кто еще может стать фи-
гурантом дела, и уже после этого вы-
строить линию защиты. Пока же они 
укладывается в одну фразу адвокатов, 
произнесенную еще в Тверском суде 
по время ареста президента Внешпро-
мбанка: «Она всем, чем может, собира-
ется помогать следствию».

Владимир Баринов

Ларисе Маркус насчитали  
миллиард ущерба
Главе Внешпромбанка вскоре предъявят обвинение  
в особо крупном мошенничестве

Название должности Рустама 
Минниханова до Нового года 
уже никак не изменится 
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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новости

По данным ”Ъ“, Басманному рай-
суду потребовалось всего пол-
часа, чтобы санкционировать за-
очный арест экс-главы НК ЮКОС 
Михаила Ходорковского, обви-
няемого в организации убийст-
ва и покушений. Мотивируя свое 
решение об аресте, суд указал, 
что, находясь на свободе, госпо-
дин Ходорковский может оказать 
давление на свидетелей, уничто-
жить доказательства либо иным 
способом «воспрепятствовать 
проведению уголовного судопро-
изводства».

Ходатайство СКР об аресте Ми-
хаила Ходорковского судья Елена 
Ленская рассмотрела быстро. Пред-
ставитель СКР мотивировал необ-
ходимость ареста тем, что экс-гла-
ва ЮКОСа обвиняется в соверше-
нии тяжких преступлений — орга-
низации убийства и покушения на 
убийства двух и более лиц. Как со-
общил вчера официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин, 
господин Ходорковский, являясь 
акционером и председателем прав-
ления ЮКОСа, в 1998–1999 годах 
поручил акционеру нефтяной ком-
пании Леониду Невзлину и началь-
нику отдела службы экономиче-
ской безопасности Алексею Пичу-
гину (оба осуждены на пожизнен-
ные сроки, причем первый — заоч-
но), а также «другим лицам» убий-
ства мэра Нефтеюганска Владими-
ра Петухова и предпринимателя Ев-
гения Рыбина, «чья служебная дея-
тельность противоречила интере-
сам ЮКОСа».

«Организовать убийство госпо-
дина Петухова было решено в свя-
зи с его законными требованиями 
к ЮКОСу по возврату сокрытых от 
государства налогов,— заявил го-
сподин Маркин.— Покушение же 
на предпринимателя Евгения Ры-
бина было связано с инициирован-
ными им исками к ЮКОСу по взы-
сканию ущерба, причиненного не-
законной деятельностью нефтяной 
компании».

С учетом того что Михаил Ходор-
ковский отказался вернуться в Рос-
сию для допроса в СКР по своему 
уголовному делу, он был объявлен 
в федеральный, а затем и междуна-
родный розыск. Но поскольку для 
его задержания сотрудниками Ин-
терпола необходимо судебное по-
становление об аресте, в СКР и обра-
тились в Басманный суд с соответст-
вующим ходатайством.

Поясняя требование об аресте, 
представитель СКР подчеркнул, что, 
находясь на свободе, Михаил Ходор-
ковский может оказать давление на 
свидетелей по делу, с тем чтобы те 
дали «заведомо ложные показания» 
либо вообще отказались от явки в 
СКР. Кроме того, представитель след-
ствия отметил, что экс-глава ЮКОСа 
может уничтожить доказательства 
или иным образом «воспрепятство-
вать выполнению задач уголовно-
го судопроизводства». Однако, что 
он под этим подразумевал, следова-
тель не пояснил.

Адвокат по назначению Ирина 
Быханова выступила против ареста 
Михаила Ходорковского, заявив, 

что, во-первых, у следствия нет до-
казательств намерений экс-олигар-
ха каким-то образом препятство-
вать работе СКР. А во-вторых, пред-
ставитель следствия в Басманном 
суде, по версии защитницы, так и 
не представил убедительных дока-
зательств причастности бывшего 
главы ЮКОСа к инкриминируемым 
ему преступлениям.

Тем не менее судья Ленская санк-
ционировала арест, повторив в сво-
ем постановлении фактически сло-
во в слово доводы следствия. Госпо-
дин Ходорковский был арестован на 
два месяца, причем срок будет отчи-
тываться после его фактического за-
держания. Будет ли госпожа Быхано-
ва обжаловать решение суда, вчера 
выяснить не удалось — защитник не 
была доступна для комментариев.

Отметим при этом, что Интерпол 
вполне может отказать России в ро-
зыске господина Ходорковского. В 
соответствии с уставом международ-
ной полиции, это может быть сдела-
но, если в уголовном преследовании 
экс-главы ЮКОСа будут обнаружены 
признаки политического преследо-
вания. Тогда дело господина Ходор-
ковского, как ранее и Леонида Не-
взлина, будет рассмотрено россий-
ским судом в заочной форме.

В свою очередь официальный 
представитель господина Ходорков-
ского Кюлле Писпанен уже заявила, 
что заочный арест и объявление в 
розыск проживающего за границей 
бизнесмена «никак не отразятся на 
его жизни и передвижениях».

Алексей Соковнин

Михаила Ходорковского  
арестовали за полчаса
для розыска по линии Интерпола

Глава МИД России Сергей Лавров 
вчера провел переговоры с лиде-
ром прокурдской оппозиции Тур-
ции Селяхаттином Демирташем. 
По информации ”Ъ“ со сторо-
ны курдов, господин Демирташ 
собирался в Москву еще в октя-
бре, однако отменил визит, пото-
му что тогда российский министр 
не смог принять его лично. В Мо-
скве осведомлены, насколько 
жесткую реакцию Анкары вызы-
вают контакты российских вла-
стей с оппонентами президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на — тем более, если речь идет о 
курдах. На фоне конфликта с ту-
рецким руководством перегово-
ры Сергея Лаврова с Селяхатти-
ном Демирташем вызвали еще 
большее, чем обычно, негодова-
ние Анкары.

Селяхаттин Демирташ уже приез-
жал в Москву год назад. Тогда он не 
афишировал свой визит: подготовка 
велась втайне от турецких властей, 
что в итоге вызвало бурную реакцию 
соратников Реджепа Тайипа Эрдога-
на. На тот момент политик был изве-
стен как оппонент господина Эрдо-
гана на президентских выборах 2014 
года (набрал по их итогам 10% голо-
сов) и как молодой лидер Демократи-
ческой партии народов (ДПН), отста-
ивающей интересы курдов и других 
живущих в Турции национальных 
меньшинств, а также выступающей 
за проведение в стране демократиче-
ских реформ. Лидер ДПН собрал во-
круг себя многих сторонников заро-
дившегося в Турции в 2013 году мас-
штабного антиправительственного 
движения, которое началось с про-
теста экологов, выступавших против 
вырубки парка в центре Стамбула.

Состоявшиеся летом в Турции 
парламентские выборы принесли 
господину Демирташу широкую из-
вестность за пределами Турции: на 
утро после голосования он оказал-
ся на передовицах западных газет 
вместо самого Реджепа Тайипа Эр-
догана. ДПН прошла в турецкий пар-
ламент с беспрецедентно высоким 
для нее показателем — больше 13%, 
отняв голоса у партии власти, утра-
тившей тогда статус правящей. Пре-
зидент Эрдоган вынужден был объя-
вить досрочные выборы, по итогам 
которых сумел восстановить пози-
ции своей партии, вернувшей кон-
ституционное большинство в Мед-
жлисе. Политика же властей по дис-
кредитации ДПН сыграла свою роль, 
но не помогла выдворить из парла-
мента курдов, получивших на новых 
выборах 11% голосов.

По словам курдских источни-
ков 

”
Ъ“, лидер ДПН сначала хотел 

приехать в Россию в середине октя-
бря, накануне выборов, однако тог-
да в МИД РФ ему якобы отказали во 
встрече с министром, предложив 
переговоры на уровне заместите-
ля Сергея Лаврова (источники 

”
Ъ“ в 

МИД РФ не подтверждают и не опро-
вергают эту информацию). Из-за это-
го Селяхаттин Демирташ отменил 
визит. После конфликта со сбитым 
турками российским бомбардиров-
щиком Москва более охотно пошла 
на контакт с турецкой оппозицией. 
Этот жест вызвал еще большее него-
дование Анкары. «Почему они (пред-
ставители ДПН.— 

”
Ъ“) едут в Россию 

в такое время? — негодовал премь-
ер Ахмет Давутоглу.— Они считают 
своим моральным долгом сотруд-
ничать с тем, у кого есть проблемы 
с Турцией, вместо того чтобы дей-
ствовать во благо своего народа». В 
посольстве Турции в России отказа-
лись комментировать приезд в стра-
ну представителя оппозиции.

В ходе переговоров с Сергеем Лав-
ровым Селяхаттин Демирташ рас-
сказал министру, что его партия рас-
критиковала действия руководства 
Турции после атаки на российский 
военный бомбардировщик. Он при-
звал Москву найти дипломатиче-
ский выход из кризиса — «чтобы не 
навредить народам, которые могут 
пострадать больше всего». «Наше от-

ношение к акции, санкционирован-
ной турецким правительством, не 
распространяется на отношение к 
турецкому народу»,— заверил гостя 
Сергей Лавров.

Не меньше внимания отвели на 
переговорах сирийской теме. Селя-
хаттин Демирташ известен в Турции 
как один из наиболее жестких крити-
ков сирийской политики турецкого 
руководства и неоднократно высту-
пал за права живущих на севере Си-
рии курдов, которых в Анкаре тради-
ционно приравнивали к Рабочей пар-
тии Курдистана, имеющей в Турции 
статус террористической организа-
ции. В Турции хорошо известно, что 
родной брат господина Демирташа 
принимал участие в боевых действи-
ях за город Кобани на территории Си-
рийского Курдистана, расположен-
ный вблизи сирийско-турецкой гра-
ницы,— в прошлом году этот город 
пережил длительную осаду со сторо-
ны группировки «Исламское государ-
ство» (ИГ; запрещена в России).

Напомним, Москва выступает за 
включение отдельных представите-
лей ключевой в Сирийском Курдис-
тане политической силы — партии 
«Демократический союз» — в список 
оппозиции, которая в будущем году 
должна принять участие в перегово-
рах с президентом Сирии Башаром 
Асадом. Право на это пытается отста-
ивать для своих сирийских соратни-
ков и господин Демирташ.

Сергей Лавров вчера заверил сво-
его гостя: Москва заинтересована в 
том, чтобы «учитывать мнение ДПН 
по ситуации в Сирии». При этом он 
напомнил, что Россия готова актив-
но сотрудничать с теми, кто «на зем-
ле, с оружием в руках» противостоит 
боевикам ИГ.

Ольга Кузнецова

Сергей Лавров  
провел прием против  
Реджепа Тайипа Эрдогана
Министр иностранных дел РФ встретился в Москве  
с ключевым оппонентом турецкого лидера

На фоне обострения  
отношений с официальной  
Анкарой Сергей Лавров  
(справа) был рад увидеть  
в Москве лидера прокурдской 
оппозиции Турции  
Селяхаттина Демирташа   
ФОТО REUTERS

Всемирный экономический форум, организа-
тор ежегодных встреч мировой политической 
и бизнес-элиты в швейцарском Давосе, наме-
рен в 2016 году существенно усилить свою ра-
боту на российском направлении. Об этом ”Ъ“ 
рассказали представители ВЭФ. В частности, 
в Москве после двухгодичного перерыва пла-
нируется вновь начать проводить выездные за-
седания форума. Эксперты считают возрос-
ший интерес к России оправданным.

20–23 января 2016 года в швейцарском курорт-
ном городке Давос в рамках Всемирного экономи-
ческого форума (ВЭФ) вновь соберется мировая по-
литическая и бизнес-элита. По традиции органи-
заторы (ВЭФ является неправительственной орга-
низацией, зарегистрированной в Швейцарии) на-
правили приглашение принять участие в меро-
приятии и президенту России Владимиру Путину, 
и премьер-министру Дмитрию Медведеву. Оба не-
однократно выступали в Давосе (особенно часто 
форум посещал Дмитрий Медведев). В январе же 
2014 года российскую делегацию возглавлял вице-
премьер Аркадий Дворкович, а в январе 2015-го — 
первый вице-премьер Игорь Шувалов.

На фоне наблюдающегося в последние два года 
резкого ухудшения отношений России с Западом 
эксперты не исключали, что Москва вообще отка-
жется от работы в этом формате. Однако, по дан-
ным 

”
Ъ“, в январе 2016-го Россия будет представ-

лена в Давосе не только бизнесменами, но и вы-
сокопоставленными официальными лицами: ре-
шение о том, кто возглавит делегацию, в Москве 
обещают принять в ближайшие дни.

Между тем ВЭФ планирует в следующем году су-
щественно усилить свою работу на российском на-
правлении. Об этом 

”
Ъ“ рассказали представители 

форума. «Конечно, мы в курсе тех дискуссий, кото-
рые велись еще несколько месяцев назад вокруг 
России (ее изоляции.— 

”
Ъ“). Мы как независимая 

беспристрастная организация, занимающаяся раз-
витием государственно-частного партнерства, в 
них, естественно, не вмешивались, тем не менее я 
могу сказать, что в целом настроения на Западе ме-
няются»,— пояснил 

”
Ъ“ глава Центра региональных 

стратегий, член правления ВЭФ Филипп Рёслер. По 

его мнению, одним из ключевых событий, положи-
тельно отразившихся на имидже России, было до-
стижение в июле 2014 года — при активном уча-
стии российской дипломатии — исторического со-
глашения по иранской ядерной программе. Также 
господин Рёслер отметил активное участие России 
в переговорах Международной группы поддержки 
Сирии и ее вклад в успех климатической конферен-
ции ООН в Париже. «Многие (на Западе.— 

”
Ъ“) на-

чинают осознавать, что на ключевые вызовы совре-
менности без России найти ответ невозможно»,— 
говорит Филипп Рёслер, добавляя, что «и Россия не 
в состоянии справиться с этими вызовами без парт-
неров». У ВЭФ же, по его словам, «всегда были про-
дуктивные отношения с Россией, которые в послед-
ние месяцы стали еще лучше».

В 2016 году ВЭФ планирует провести целый 
ряд мероприятий, связанных с Россией, или быть 
представленным на мероприятиях, проводимых 
ею (в частности, на Петербургском международ-
ном экономическом форуме). В Давосе россий-
ская тематика будет одной из ключевых (основная 
же тема предстоящего форума — «Четвертая инду-
стриальная революция»). Кроме того, в Москве по-
сле двухгодичного перерыва планируется вновь 
начать проводить выездные заседания форума.

Также ВЭФ на 2016 год запланировал два мас-
штабных исследования, связанных с Россией. В 
рамках первого эксперты изучат перспективы ки-
тайского проекта «Экономический пояс Шелково-
го пути», включая его интеграцию с Евразийским 
экономическим союзом. Второй проект называется 
Digital Transformations of Russia. Его суть 

”
Ъ“ объяс-

нила Анастасия Калинина, курирующая в ВЭФ евра-
зийское направление: «Основным направлением 
проектной деятельности форума в России в 2016 го-
ду станет роль интернета и цифровых технологий. 
Наши прежние исследования выявили разнона-
правленные тренды: в рейтинге развитости инфор-
мационно-коммуникационных технологий (The 
Networked Readiness Index), выпускаемых ВЭФ, Рос-
сия занимает 41-е место из 143, что является самой 
высокой позицией среди стран БРИКС, при этом, 
согласно нашему последнему индексу конкуренто-
способности (Global Competitiveness Index), страна 

занимает 40-е месте по уровню использования ин-
тернета, 98-е — по использованию интернет-техно-
логий на уровне компаний и 100-е — по уровню до-
ступности новейших разработок в области интерне-
та. Проект форума 

”
Цифровые трансформации Рос-

сии“ ставит своей целью привлечь ключевых рос-
сийских и иностранных экспертов для исследова-
ния того, какое влияние цифровые технологии ока-
зывают на бизнес, государство и общество в целом». 
По словам Анастасии Калининой, в рамках проекта 
пройдут конференции и мастер-классы в разных го-
родах России, в том числе на известных в России фо-
румах — ПМЭФ, Восточном экономическом фору-
ме. «К проекту мы планируем подключить россий-
ские компании и государственные структуры. Кро-
ме того, мы надеемся, что свой вклад в наши иссле-
дования внесет российское экспертное сообщест-
во»,— уточнила госпожа Калинина.

По мнению экспертов, возросший интерес ВЭФ 
к России оправдан. «Абсурдность происходящего 
очевидна всем. И простое понимание того, что про-
исходит и что в этих условиях делать,— нетриви-
альная задача,— пояснил 

”
Ъ“ доктор экономиче-

ских наук, заведующий отделом экономической 
теории ИМЭМО РАН Сергей Афонцев.— GM (с рос-
сийского рынка.— 

”
Ъ“) ушла, ConocoPhillips ушла, 

а остальным что делать? Не знаю, будут ли они (в 
Давосе.— 

”
Ъ“) рассуждать про приход инвесторов в 

Россию, но в нашей стране на протяжении десяти-
летий работают иностранные компании, и нужно 
понимать, что им в сложившихся условиях делать: 
есть ли условия для расширения бизнеса или нуж-
но паковать чемоданы и бежать?»

Эксперт также отметил, что у ВЭФ «есть посыл: 
если где-то политика мешает экономике, то нуж-
но подумать, что с этим делать». «ВЭФ в свое вре-
мя инициировал широкую дискуссию по Украи-
не, в рамках которой обсуждалось, можно ли как-
то через сближение российских и украинских 
экономических кругов вытянуть политическое 
сотрудничество. Не получилось,— напоминает 
он.— Возможно, они пытаются сделать что-то по-
хожее сейчас. Если в политике мосты сожжены, 
есть смысл заходить через экономику».

Елена Черненко, Михаил Коростиков

Всемирный экономический форум  
берет ориентир на Москву
Организация видит себя нейтральной площадкой для контактов России с партнерами

Ее поздравляет ведущий программы «Вести в субботу»  
Сергей Брилев:
— Дорогая Маша (но теперь и ваше превосходительство)! Я действительно 
очень рад, что теперь к тебе можно обращаться и так: после того как глава 
государства присвоил тебе ранг чрезвычайного и полномочного послан-
ника — ЧПП. И это — ровно в тот момент, когда в мире столько ЧП. Кста-
ти, поздравляю с этим указом все твое семейство: всем бы потомственным 
загранработникам так радовать родителей. И еще. Судя по всему, именно 
ради тебя наш факультет в МГИМО (на то время, когда там учились мы с то-
бой) переименовали из «журналистики» в «информацию»: чтобы у нас, ин-
формационщиков, был поистине свой человек в МИДе. Желаю тебе со 
временем получить ранг и такого ЧПП, который посол. Но пока не поки-
дай нас в сторону какого-то посольства. Лучше ты, дипломат, будешь еще 
более информационной, а мы, журналисты-международники, возможно, 
подипломатичнее. Закон сообщающихся сосудов как-никак. До скорых 
брифингов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения  
у директора департамента 
информации и печати  
МИД России,  
официального представителя  
МИД России Марии Захаровой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рождество Христово
«Поставь на правый путь. Сомнения развей. 
Ночь давит над землей, и ночь в душе моей. 
Поставь на правый путь» — так начинает 
стихотворение «Архангелы» восемнадцатилет-
ний Владимир Набоков. Именно арханге-
лы, как мы знаем, играют заметную роль 
в объявлении и в самом событии Рождества, 
которое сегодня вновь теплит и освещает 
человеческие сердца. Господь знает «мира 
ложь, бессилье, сумрак наш». Но когда Божий 
Глагол становится плотью человеческого сер-
дца, меняется перспектива: «средь чуждой 
темноты я вижу путь прямой».

Русская литературная традиция является 
в полном смысле слова христианской, 
понимающей себя продолжательницей 
пророческого служения («О, дух пророче-
ский, ты говоришь он — мой»,— спрашивает 
архангела тот же Набоков о «прямом пути»). 

И поэтому восприятие Рождества далеко 
от стиля сусальных картинок, как, например, 
у О’Генри, при всем уважении к его выдаю-
щемуся дарованию.

Чего стоит глубоко эсхатологический 
рассказ Ф. Достоевского «Мальчик у Христа 
на елке», описывающий голодного замер-
зающего ребенка, бродящего по большому 
городу в сочельник. Тихий голос приводит 
мальчика на елку, и ему объясняют, что 
это — Христова елка. У Христа всегда в этот 
день елка для деточек, у которых нет своей 
елки. И узнал он, что они все были такие же, 
как он, дети, но одни замерзли еще в своих 
корзинах, в которых их подкинули на лест-
ницы петербургских чиновников, другие 
умерли у иссохшей груди своих матерей, 
и все-то они теперь здесь, все они теперь 
как ангелы у Христа, и Он сам посреди них, 
и простирает к ним руки и благословляет. 
Эти умершие дети оказываются никому 
не нужными, кроме Христа.

Мне радостно наблюдать, что после 
семидесяти лет атеистического доминирова-
ния российское гражданское общество воз-
вращается к своим христианским истокам. 
Нет ни одного крупного средства массовой 
информации, которое не привлекало бы 
внимание общества к конкретным судьбам 

больных, нуждающихся людей, особенно 
детей, к социальным проблемам, от которых 
страдают более всего самые бедные и неза-
щищенные. Люди, которые откликаются на 
этот призыв, в полном смысле слова несут 
свет Рождественской звезды. Они подтвер-
ждают, что Христос среди нас, что нет и не 
должно быть ненужных и оставленных в беде.

Недавно прошел телерадиомарафон 
для помощи семьям, потерявшим своих 
близких в небе над Синаем, когда погибло 
224 человека, в том числе, как известно, 
25 детей. Я верю, что эти дети в это Рождест-
во тоже будут у Христа на елке. Они станут 
участниками самого Рождества и увидят то, 
что пророческим даром увидел В. Набоков: 
«И видел я: стемнели неба своды, и облака 
прервали свой полет, и времени остановился 
ход… Все замерло».

Родившийся Христос делает прямыми 
человеческие сердца и пути — совершает 
человека. Он дает возможность не сбыться 
мрачному пророчеству одного крупного 
европейского мыслителя, что «человеческая 
история есть суд над историей». Христос, 
находящийся посреди нас, связывает чело-
веческие сердца любовью и состраданием. 
И я желаю читателям газеты «Коммерсантъ» 
мира и совершения о Христе Народившемся!

Архиепископ  
Иван Юркович, 
Апостольский  
нунций  
в Российской  
Федерации

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,383 млрд 
руб. В 2015 году (на 23 декабря) собрано 1 499 572 795 руб., по-
мощь получили 2496 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда —  
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го -
да в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Народ лечится  
на свои
Почему фандрайзинг  
выживает в кризис

Вроде очевидная истина: системный сбор по-
жертвований — основное занятие Русфонда — 
зависит от финансового состояния наших жер-
твователей. Однако эта зависимость не совсем 
прямая. Инфляция в России в 2015 году и сборы 
Русфонда менялись не синхронно. По заключе-
нию экспертов, инфляция ожидается на уровне 
14–15%, а продуктовая и того выше — до 20%. 
Русфонд уже собрал 1,5 млрд руб., и до конца 
декабря, надеюсь, сборы вырастут еще на 75–
85 млн руб. А в прошлом году нам пожертвовали 
1,7 млрд руб. То есть снижение фандрайзинга 
Русфонда в сравнении с 2014 годом не превы-
сит 7–8%. Выходит, благотворительность зави-
сит не только от экономической ситуации?

Дальше еще интереснее: пожертвования в Русфонд 
банковскими переводами всех видов в сравнении с 
прошлым годом выросли. Зато почти на 25% сократи-
лись SMS-пожертвования — притом что число SMS-до-
норов осталось практически неизменным.

В «банковском секторе» фандрайзинга Русфонда в 
2015 году лидируют пожертвования при помощи бан-
ковских карт: рост в сравнении с прошлым годом на 
76%. Этот рост пришелся на адресные пожертвования. 
Безадресные же переводы банковскими карточками 
сократились — это характерная черта фандрайзин-
га Русфонда в кризис: читатели 
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рители «Первого канала» и дружественных региональ-
ных телестанций предпочитают помогать конкретно-
му человеку. Наверное, не стоит обобщать — резуль-
таты деятельности Русфонда вряд ли можно признать 
репрезентативными для всей российской благотво-
рительности. В наших сборах нынче участвует боль-
ше 6,5 млн читателей и телезрителей из всех регио-
нов страны, но весь круг участников массовой россий-
ской филантропии шире. В молодых фондах, работу 
которых Русфонд отслеживает и аудитории которых 
еще невелики, сборы и вовсе росли, а не падали.

То есть благотворительность — действительно не 
чисто экономические отношения между людьми. Они 
скорее этико-экономические. Люди жертвуют не пото-
му, что у них деньги лишние, а потому, что сохраняет-
ся потребность жертвовать. Большинство экспертов 
сходится во мнении, что экономический кризис про-
должится и в будущем году. Мы в Русфонде, конечно, 
думаем над мерами, приняв которые можно без серь-
езных потерь пережить кризис, не сбить темпа сбора 
пожертвований и сохранить все программы помощи. 
Задача даже шире — хорошо бы вкладывать народные 
пожертвования максимально эффективно.

Смотрите, теперь нас просят не только о денеж-
ной помощи. Теперь к нам всерьез обращаются сотни 
людей в поисках лучших клиник и правильных ле-
карств. Просто потоки просьб. Как в Минздрав. Ниче-
го подобного за 19 лет существования Русфонда не на-
блюдалось. Но мы не Минздрав, среди нас нет ни од-
ного врача. Зато мы знаем одно эффективное средст-
во: надо помочь встретиться народным деньгам с на-
родными клиниками — то есть с государственными, 
потому что они построены на народные деньги и еще 
потому, что других просто нет. Вы можете себе пред-
ставить операцию на открытом сердце в частной рос-
сийской клинике? Я — нет. Кое-что нам удалось за го-
ды работы: в некоторых регионах Русфонд уже полу-
чает поддержку в СМИ и в департаментах здравоохра-
нения. Но вот что до Минздрава РФ, то там без пере-
мен: работа благотворительных фондов не вписыва-
ется в бюджетную политику министерства.

Вот история из свежих: 13 ноября Русфонд опубли-
ковал в 
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годовалой Вики Грецкой из Томской области. Тяже-
лый порок сердца, госквоты в Томском НИИ кардио-
логии уже закончились, а оперировать надо срочно. 
Цена операции 270 тыс. руб. В тот же день телекомпа-
ния «Томск» рассказала об этой истории. А дальше, со-
общают нам кардиологи, «вмешался товарищ из Рос-
здравнадзора», под его нажимом Томский облздрав 
выдал квоту на лечение Вики «в лучшем случае в буду-
щем феврале». Тогда мать пошла в облздрав и отказа-
лась от квоты. И была операция на пожертвования, и 
Вика уже дома, и у нее все в порядке. Пожертвований, 
кстати, было собрано почти втрое больше: 760 тыс. руб.

Такова народная благотворительность в действии.
С наступающим Новым годом, дорогие друзья!

Максим Храмов, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 135 620 руб.
Внимание! Цена лечения — 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 64 тыс. руб.

Сын родился до срока, не дышал, крестили его 
прямо в реанимации. Максим отставал в развитии, 
но до полугода врачи говорили, что это нормаль-
но для недоношенных, догонит. Но оказалось, что 
время для эффективного лечения упущено. Мы 
стараемся его наверстать, но восстановление идет 
медленно. После курса лечения в Институте мед-
технологий (ИМТ), оплаченного Русфондом, Мак-
сим активнее двигается, научился сидеть, шагать с 
поддержкой, учится ползать (левая рука еще плохо 
действует), произносит первые слова. Лечение не-
обходимо продолжать, но на зарплату мужа (он ар-
матурщик на стройке) его не оплатить. Нина Храмо-
ва, Волгоградская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Мак-
сим нуждается в госпитализации. Надо снизить па-
тологический тонус мышц, развить двигательные 
навыки, мелкую моторику и речь».

Даша Кудрина, 4 года, гиперплазия кровеносных 
сосудов, требуется лечение. 140 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения — 260 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 45 тыс. руб.

Даша родилась с красными пятнами на лбу, ве-
ках, губах и ушке. С пяти месяцев ее лечили препа-
ратами. Пятна посветлели и потеряли объем, но не 
исчезли. С июня 2013 года Даше начали проводить 
фототерапию под наркозом. Оплатить это дорого-
стоящее лечение помог Русфонд. Огромное спаси-
бо всем, кто откликнулся! Три года назад муж по-
гиб в ДТП. Я одна с больным ребенком — Даша пе-
ренесла еще и операцию на сердце. Живем с доч-
кой на две пенсии: по инвалидности и по потере 
кормильца. Лечение бросать нельзя, а платить не-
чем. Я вновь прошу вашей поддержки. Светлана 
Кудрина, Тверская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение необ-
ходимо продолжить. Даше предстоит курс фотосе-
лективного термолиза (вид лазерной терапии) под 
общим обезболиванием».

Андрей Туркин, 2 месяца, врожденная  
правосторонняя косолапость, требуется  
лечение по методу Понсети. 89 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения — 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 31 тыс. руб.

На 31-й неделе беременности у меня повыси-
лось давление, пришлось экстренно делать кеса-
рево сечение. Два месяца сына выхаживали в ста-
ционаре. Теперь Андрею надо срочно начать лече-
ние врожденной патологии: его правая стопа под-
вернута внутрь. По совету врачей я повезла сына в 
клинику, где успешно лечат косолапость. Врач ска-
зал, что необходимо начать лечение методом Пон-
сети как можно раньше, пока стопа еще пластична. 
Но такое лечение платное, а у мужа сейчас нет по-
стоянной работы. Живем в деревне в недостроен-
ном доме. Нам очень нужна ваша поддержка! Свет-
лана Туркина, Ярославская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника 
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мендиков (Ярославль): «Многоэтапным методом 
Понсети, сочетая гипсования с хирургией, мы изба-
вим Андрея от косолапости».

Даша Нецветаева, 1 год, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция.  
107 022 руб.
Внимание! Цена операции — 199 022 руб.  
Компания Metro Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 42 тыс. руб.

Обе наши дочери родились с пороком сердца. Яну 
оперировали в шесть лет, теперь она здорова. А у Да-
ши сразу после рождения врачи диагностировали 
два дефекта: открытое овальное окно и открытый ар-
териальный проток. К году овальное окно все же за-
крылось, но проток увеличивается. Томские кардио-
логи рекомендовали провести щадящую операцию, 
пока она возможна. Ради Бога, помогите ее оплатить! 
Вчетвером живем на зарплату мужа (20 тыс. руб.) и 
детские пособия. Марина Нецветаева, Омская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «Учитывая возраст Даши, топику порока 
сердца и наличие признаков легочной гипертен-
зии, ей требуется эндоваскулярное закрытие про-
тока. После щадящей операции Даша сможет актив-
но развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru). 

все сюжеты 
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Что может знать о себе человек 
в возрасте одного года и пяти ме-
сяцев? У него есть дом, мама, папа, 
сестра Аня. Дом кажется ему боль-
шим, он еще не знает, что это всего-
навсего однокомнатная квартира. 
И Аня кажется ему большой, хотя 
она всего-то на год старше. Но он же 
еще не знает, что такое старше. Па-
па кажется ему огромным, сильным 
и даже всесильным. Малыш не зна-
ет, что папа себе руки кусает от бес-
силия перед его, малыша, болез-
нью. Мама кажется ему… мамой. 
Вот здесь все правильно, мама — 
она и есть мама. Самая настоящая.

Миша не знает, что маму, когда его 
еще не было на свете, уговаривали сде-
лать так, чтобы его никогда и не было. 
Потому что у него неправильное сер-
дце. Врачи говорили разные слова: по-
рок, отхождение аорты, стеноз легоч-
ной артерии и так далее. И добавляли: 
вообще-то несколько операций — и бу-
дет жить. Татьяна улыбалась: что значит 
«будет» — он и так уже живет. Ей ли это-
го не знать!

Настоящая жизнь у Миши началась 
не как у всех: прямо из мамы он попал в 
реанимацию. Там диагноз подтвердили 
и уточнили. А на одиннадцатый день, 
когда мальчик еще толком не понял, ку-
да попал, их с мамой увезли в област-
ной центр Кемерово. Там Миша уснул 
крепче обычного, сразу на несколько 
часов, это была первая его операция. 
Она, собственно, не исправляла Миши-
но сердце, а просто должна была немно-
го облегчить ему жизнь. Потом Миша 
проснулся. Жить, наверное, стало лег-
че, но он этого не понял. Маме сказали, 
что для радикальной коррекции поро-
ка надо, чтобы Миша набрал 12,5 кг ве-
са. Велели каждый месяц приезжать на 
консультации. И отпустили домой.

Миша еще не знает, что живет в ста-
ринном сибирском городе Мариин-
ске. Никакой старины из их многоэ-
тажки не видно, это в центре есть и ка-
менный собор, и красивые резные де-
ревянные дома. Потом папа и мама их 
Мише покажут. Только до «потом» до-
жить нужно. А Мише и после облегча-
ющей операции как-то тяжело жилось. 
И вес не набирался, и вообще… Так что 
в кардиоцентр пришлось ехать, не до-

ждавшись положенного месячного 
срока, срочным порядком.

Трудно складывается Мишина судь-
ба. К своим неполным полутора годам 
он пережил уже три многочасовые опе-
рации. Три многочасовых наркоза.

Я бы каждому детскому врачу поже-
лал пациента с такой мамой, как Татьяна. 
Выслушав сразу несколько моих вопро-
сов, она долго молчала, а потом сказала:

— Знаете что? В жизни всякое быва-
ет. Врачи тоже не волшебники, а у Ми-
ши очень тяжелый порок. Я благодарна 
и всегда буду благодарна врачам, они 
не просто провели ему уже три опера-
ции — они три раза спасли ему жизнь.

Да, понимаю. Все правильно. Я тоже 
знаю, что в жизни всякое бывает. Но так 
хочется, чтобы врачи все же были вол-
шебниками!

Вес Миша набирает плохо. Выглядит 
он максимум на годик. Поэтому незнако-
мые люди иногда думают, что он вундер-
кинд. Все соображает. Много говорит. 

Аня хотя и старше всего на год, но 
старается быть брату настоящей нянь-
кой, а маме помощницей. Наверное, 
это у девочек врожденное.

— Они все время вместе, просто не 
разлей вода,— говорит Татьяна.— Он 
потому и развивается так хорошо, не-
смотря на все свои наркозы, что мы с 
ним все время разговариваем. И мы с 
папой, и Анечка. Она очень заботливая. 

Кто-нибудь приходит к нам, она сразу 
бежит к двери: «Тсс… Миша спит!»

Тесно им живется, а все планы рас-
ширения жилья временно отставлены 
в сторону. Теперь на первом месте Ми-
шино неправильное сердце. Но они ча-
сто всей семьей ездят в деревню Камы-
шенку. Хорошая деревня, настоящая 
сибирская. И дом у бабушки теплый и 
большой, не то что их квартирка-мало-
мерка. Живи себе и живи. Только вот 
никак нельзя жить даже в хорошей де-
ревне с неправильным сердцем. Чуть 
что — а до больницы тридцать верст…

Мише предстоит еще одна сложней-
шая операция — в Томском НИИ кар-
диологии. Это платная операция, и я 
знаю, уже сейчас некоторые читатели 
готовы спросить: а почему, собствен-
но? Разве нельзя лечить ребенка бес-
платно? Можно. Не буду утомлять под-
робностями о квотах, правилах и т. д., 
скажу только, что на этом пути будет по-
теряно много времени. А врачи сказали 
Татьяне: «Времени у вас нет».

Виктор Костюковский,  
Кемеровская область

Неправильное сердце
Маленького сибиряка Мишу Боровского спасет операция

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА  
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» специаль-
ный корреспондент Русфонда  
АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ рассказы-
вает о том, почему распадаются се-
мьи с тяжелобольными детьми и что 
может таким семьям помочь. Сегод-
ня мы публикуем историю мужчины, 
оставившего жену с полугодовалым 
ребенком. Он разрешил публикацию 
на двух условиях: чтобы в материа- 
ле не были названы имена и чтобы  
не фигурировал диагноз сына.

С женой мы познакомились в ин-
тернете, в чате. Сначала просто обща-
лись, потом вживую увиделись. Доста-
точно долго у нас отношения развива-
лись: только через полтора года после 
знакомства съехались, еще через пол-
тора поженились. Спустя год она забе-
ременела. Ребенок был желанным, мы 
были счастливы, все за нас радовались, 
отдавали нам детские вещи.

Мальчик родился с серьезной пато-
логией развития. Жену в роддоме сра-
зу начали обрабатывать, чтобы она сда-
ла ребенка в спецдетдом. Она была ка-
тегорически против. Я тогда был в рас-
терянности, меня еще моя мать наусь-
кивала: откажитесь, родите здорового. 
И я по неосторожности однажды повто-
рил все это супруге. И, как я теперь по-

нимаю, это был поворотный момент в 
наших отношениях. Жена зарыдала, 
прогнала меня. Потом помирились, но, 
мне кажется, уже тогда коренным обра-
зом что-то стронулось.

Не для оправдания, а для понима-
ния ситуации: тот период был очень 
тяжелым для меня. Я верующий чело-
век, но молитвы не очень помогали, 
в голове все равно постоянно крути-
лось: «За что?» Жена с ребенком в боль-
нице, я ездил к ним каждый день, уста-
вал жутко, на ходу спал. Потом поссори-
лись наши родители: моя мать решила 
заручиться поддержкой родителей же-
ны и уговорить ее отказаться от ребен-
ка. Ничего не вышло, конечно же. А же-
на на меня обозлилась, как будто это я 
был виноват. На работе начались про-
блемы. И со здоровьем тоже. На нерв-
ной почве вылезли неприятные боляч-
ки. Я все время думал о том, что жизнь 
кончилась, что ничего интересного в 
ней уже не будет — только пляски во-
круг больного ребенка, только борьба 
за его жизнь и здоровье. Однажды мы 
сильно поругались с женой, и я спро-
сил ее: «Может, мне уйти?» Спросил не-
ожиданно для себя, не планировал это-
го делать, но, видимо, внутри вызрело 
решение. Жена тут же сказала: «Уходи». 
И я ушел. Было очень тяжело, но было и 
чувство облегчения.

Винил ли я себя? Сначала только 
этим и занимался. 24 часа в сутки жил с 
ощущением, что я предатель. А потом, 
через год примерно, вдруг резко отпу-
стило. Видимо, невозможно жить с по-
стоянным чувством вины, с ума можно 
сойти, вот и включается защитный ме-
ханизм.

У меня с личной жизнью после разво-
да долго не складывалось. Ни с кем особо 
не встречался. Потом были отношения с 
женщиной с ребенком, даже пробовали 
вместе жить, но не сложилось. А сейчас 
я уже полгода встречаюсь с девушкой. 
Может, что-то и выйдет. Все-таки хочется 
нормальной семьи, нормальной жизни.

Своего сына с тех пор я видел только 
один раз. Случайно оказался в соседнем 
доме. Вышел, сел в машину и стал смо-
треть на подъезд, где раньше жил. И тут 
они вышли: жена бывшая, какая-то жен-
щина (няня, видимо) и сын. Они пошли 
на детскую площадку, посадили ребенка 
на карусель и начали медленно кружить 
его. А он радостно по сторонам смотрел. 
Я посидел так несколько минут и поехал 
домой. Странное было ощущение. Вроде 
не было эмоций никаких, плакать или 
кричать не хотелось. Но, кажется, я в тот 
день постарел на несколько лет.

весь сюжет 
http://www.rusfond.ru/dads

Защитный механизм
История отца, оставившего больного ребенка Почта за неделю 18.12.15–23.12.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 40 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 32
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  Б О Р О В С К О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 3  5 9 4  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат медицинских наук Виктория Сав-
ченко (Томск): «У Миши сложный врожденный порок сердца — двойное отхождение сосудов от 
правого желудочка, атрезия легочной артерии. Мальчик перенес уже три операции в другой клини-
ке. Мы провели обследование, которое показало значительное увеличение правых отделов сердца, 
недостаточность клапана легочной артерии, стенозы легочных артерий, дефект межжелудочковой 
перегородки. Мальчику требуется еще одна операция — пластика ветвей легочных артерий, проте-
зирование легочной артерии клапансодержащим кондуитом Contegra, закрытие дефекта межжелу-
дочковой перегородки в условиях искусственного кровообращения. Мы надеемся, что эта операция 
улучшит состояние Миши, позволит ему жить и развиваться наравне с другими детьми».

Клиника выставила счет на 866 594 руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 63 тыс. руб. Не хватает 703 594 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Боровского, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Мишиной мамы Татьяны Николаевны Моисеевой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

18 декабря в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Коми Гор» мы рассказали 
историю десятилетней По-
лины Баневой («На ровном 
месте», Елена Стахова). 
У девочки несовершенный 
остеогенез, чрезвычайно 
хрупкие кости. После не-

скольких переломов со смещением левая нога 
Полины деформировалась, стала короче правой. 
В результате двух курсов терапии препаратом па-
мидронат в московской клинике «Глобал Меди-
кал Систем» (GMS Cliniс) девочка окрепла, стала 
увереннее ходить. Но из-за недостаточной плот-
ности костей сохраняется опасность новых пе-
реломов и деформаций. Лечение необходимо 
продолжить. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (920 тыс. руб.) собрана. Ульяна, мама По-
лины, благодарит всех за помощь. Примите и на-
шу признательность, дорогие друзья.

Всего с 18 декабря 78 625 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Коми 

Гор», «Кузбасс», «Мурман», «Владимир», «Иртыш», а 
также 79 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 32 детям на 20 052 698 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Полину Баневу  
ждут в Москве в январе

Настоящая жизнь у Миши  
началась не как у всех: прямо  
из мамы он попал в реанимацию. 
К полутора годам мальчик  
перенес три многочасовые  
операции, и предстоит еще одна
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 18886,7 (–29,32)
РТС 785,51 (+23,11)
FTSE 100 6240,98 (+157,88)

DAX 30 10727,64 (+238,89)
DJIA** 17536,80 (+119,53)
NASDAQ Composite** 5030,34 (+29,23)

*На 22.12.15.    *На 19:51.    По данным агентства Reuters. 
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● 36,14тыс. пунктов ● 17,537

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.12.15
Австралийский доллар 51,3202
Английский фунт 105,2508
Белорусский рубль** 38,6158
Датская крона* 10,3807

Доллар США 70,9333
Евро 77,5443
Индийская рупия*** 10,7126
Казахский тенге*** 21,4839

Канадский доллар 51,0055
Китайский юань* 10,9506
Норвежская крона* 81,2254
СДР 98,4505

Сингапурский доллар 50,4289
Новая турецкая лира 24,2300
Украинская гривна* 30,9078
Шведская крона* 83,9328

Швейцарский франк 71,6353
Японская иена*** 58,6129
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в пенсионные накопления 
пересматривает корреспондент 
отдела финансов

Анна Каледина

Все началось на прошлой неделе, ког-
да стало известно, что совещание у 
премьера Дмитрия Медведева, на ко-
тором планировалось поставить точ-
ку в вопросе сроков выбора пенси-
онного обеспечения — государст-
венного или частного,— перенесе-
но на день раньше, со вторника на 
понедельник на этой неделе. Дейст-
вующее время Ч — в ночь с 31 декаб-
ря 2015 года на 1 января 2016-го, ког-
да накопления «молчунов» переходят 
из накопительной пенсии в страхо-
вую,— Минфин и весь финансовый 
блок предложили сдвинуть на не-
сколько лет, дав гражданам дополни-
тельное время для осознанного выбо-
ра. Но такого решения на совещании 
неожиданно не приняли, хотя в по-
ложительном решении этого вопро-
са почти никто не сомневался.

Перенос совещания сам по себе 
был воспринят как хороший знак. 
Ибо понадобился, чтобы успеть про-
вести техническую поправку через 
Госдуму, которая в среду собралась 
на свое последнее в этом году пле-
нарное заседание. Как рассказывали 
источники 

”
Ъ“, весь механизм отла-

дили под то, чтобы успеть одобрить 
и принять в первом чтении внесен-
ный правительством проект. Гово-
рили даже, что из аппарата премьера 
поступила просьба председателю ГД 
Сергею Нарышкину, чтобы документ 
прошел по ускоренной процедуре. В 
общем, рынок замер… И вдруг в по-
недельник источники 

”
Ъ“ сообщили, 

что внезапно решение вопроса от-
ложено на следующий год, благо все 
равно действует мораторий на пенси-
онные накопления, поэтому в 2016-м 
будет еще не поздно.

Глядя на такие успехи социально-
го блока правительства, выступав-
шего против переноса срока выбо-
ра, участники рынка приуныли. Но, 
возможно, зря. Конечно, социаль-
ный блок в своей позиции силен и 
убедителен, однако, по одной из вер-
сий, причина, по которой рассмотре-
ние вопроса было перенесено на сле-
дующий год,— на совещании в поне-
дельник не присутствовал первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, кото-
рый был главной поддержкой Мин-
фина. И только его визы не хватило 
для принятия решения. Первый ви-
це-премьер отсутствовал по уважи-
тельной причине, сообщили собесед-
ники 

”
Ъ“: был на совете ЕЭК вместе с 

президентом. А значит, пенсионный 
рынок опять может приободриться. 
Раз дело только в отсутствии перво-
го вице-премьера, значит, в следую-
щем году вопрос решат. Впрочем, по 
другой версии, будущим пенсионе-
рам не хватило не только присутст-
вия господина Шувалова, но и его по-
литического веса. В ее пользу говорит 
вчерашнее заявление вице-премье-
ра Ольги Голодец, которая в очеред-
ной раз сообщила, что правительство 
планирует придерживаться нынеш-
него законодательства в вопросе пра-
ва граждан в области выбора пенсии.

Как все будет на самом деле, пока-
жет уже следующий год, — судя по все-
му, богатый на эмоции для пенсион-
ного рынка.

вчера

НАБСОВЕТ ВЭБА

согласовал продажу Сбербан-
ком 96,9% НАО «Красная По-
ляна». Покупателем выступает 
ООО «Курорт плюс», сумма сделки 
составит 35   млрд руб. Договорен-
ность о продаже была достигнута 
еще в начале октября. Но ВЭБ от-
казывал в согласовании сделки как 
основной кредитор и залогодер-
жатель объекта. Среди основных 
причин выделялись непрозрачная 
структура собственности «Курорта 
плюс» и финансовые проблемы са-
мого ВЭБа. «Интерфакс»

КРАЙИНВЕСТБАНК

сообщил о возможных за-
труднениях при использова-
нии карт за пределами РФ из-
за санкций, введенных США. 
«Опыт работы других банков по-
казывает, что в подобных услови-
ях можно успешно работать и ста-
бильно выполнять все банковские 
операции»,— уточняется в сооб-
щении банка. Это стало следстви-
ем расширения санкционных спи-
сков во вторник (см. ”Ъ“ от 23 де-
кабря), куда попал и Крайинвес-
тбанк. Санкции также осложни-
ли ситуацию и с оздоровлением 
Крайинвестбанка. В понедельник 
должен был пройти конкурс по вы-
бору его санатора, и наиболее ак-
тивным претендентом была УК «Ли-
дер». «Но после включения бан-
ка в санкционный список перспек-
тивы его оздоровления становят-
ся менее ясными»,— сообщил ”Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией. 
Отдел финансов

«ГАЗПРОМ»

стал ближе к Ирану. Зампред 
правления «Газпрома» Александр 
Медведев и управляющий дирек-
тор Иранской национальной газо-
вой компании (NIGC) Хамидреза 
Араки провели в Тегеране первое 
заседание совместного координа-
ционного комитета по двусторонне-
му сотрудничеству. Обсуждение ве-
лось в рамках рабочих групп по ин-
вестициям, коммерческой деятель-
ности, подземному хранению га-
за, поставкам оборудования и про-
ектам «под ключ» на строительст-
во магистральных газопроводов. 
Компании рассмотрели возможно-
сти совместной разработки генсхе-
мы развития газовой отрасли Ира-
на, перспективы коммерческих 
операций с газом, развитие систе-
мы подземных хранилищ газа и га-
зотранспортной  системы  страны. 
 Ольга Мордюшенко

«РУСГИДРО»

обновило топ-менеджмент. 
Заместитель главы «РусГидро» 
Владимир Пехтин по собственному 
желанию покинул свой пост в ком-
пании. Как уточнили в пресс-служ-
бе, он останется в группе и сос-
редоточится на управлении про-
ектным институтом «РусГидро» — 
«Ленгидропроектом». В состав 
правления «РусГидро» Владимир 
Пехтин вошел в апреле 2013 года. 
В октябре 2014 года он был исклю-
чен из правления и остался в долж-
ности заместителя гендиректора 
по научно-проектной деятельнос-
ти. До этого господин Пехтин был 
депутатом Госдумы. В 2013 году 
он сложил депутатские полномо-
чия в связи с появившейся в СМИ 
информацией, что он не задекла-
рировал недвижимость в США. 
«Интерфакс»

МИНКУЛЬТ

выделит в 2016 году Фонду 
кино государственные суб-
сидии на производство филь-
мов на безвозвратной осно-
ве. Об этом сообщил вчера ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский на очередном пленуме прав-
ления Союза кинематографистов 
России. Он отметил, что речь идет 
о сумме почти 3   млрд руб. Ранее 
продюсеры были обязаны возвра-
щать 50% средств после создания 
картины. ТАСС

правила  
игры

По одной из версий, 
рассмотрение пенси-
онного вопроса было 
перенесено на следу-
ющий год из-за того, 
что на совещании 
не присутствовал 
 первый вице-премьер 
Игорь Шувалов

Чеченская Республика, 
много лет пытавшаяся 
вернуть себе контроль 
над нефтегазовыми акти-
вами, скоро может полу-
чить первый из них. Пре-
зидент Владимир Путин 
поручил правительству 
поддержать просьбу гла-
вы региона Рамзана Ка-
дырова о передаче ему 
«Чеченнефтехимпрома». 
Компания владеет пере-
рабатывающими мощ-
ностями и инфраструк-
турой, которой сейчас 
управляет «Роснефть». 
Получив актив, считают 
эксперты, Чечня может 
попросить федеральной 
поддержки по строитель-
ству НПЗ, который давно 
обещан республике.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

залось письмо главы Чечни 
Рамзана Кадырова от 3 декаб-
ря, в котором он просит пере-
дать республике один из двух 
ее крупнейших нефтедобы-
вающих активов «Чеченнеф-
техимпром». Сейчас пред-
приятие полностью принад-
лежит Росимуществу, а управ-
ляет им на правах аренды 
«Роснефть». При этом, указы-
вает Рамзан Кадыров, «значи-
тельный потенциал 

”
Чечен-

нефтехимпрома“, не связан-
ный с нефтепереработкой, 
практически не использует-
ся», уточняя, что речь идет о 
земельных ресурсах и инфра-
структуре. Власти республи-
ки хотят построить там завод 
по производству литий-ион-

ных аккумуляторов (соглаше-
ние с корейской КОКАМ под-
писано в 2014 году).

Но «Чеченнефтехимпром» 
включен в прогнозный план 
приватизации на 2014–2016 
годы. Это, считает глава Чеч-
ни, «ставит под сомнение воз-
можность завершения как 
указанного проекта, так и 
других, запланированных к 
реализации в последующие 
годы». Поэтому актив лучше 
передать республике, подчер-
кивает Рамзан Кадыров. Он 
утверждает, что передача «Че-
ченнефтехимпрома» «нико-
им образом не ущемит инте-
ресов НК 

”
Роснефть“, которая 

арендует только недвижимое 
имущество нефтедобываю-
щего комплекса компании».

Запасы Чечни оценивают-
ся примерно в 60 млн т неф-

ти. Сейчас «Роснефть» факти-
чески контролирует добы-
чу в республике. Компании 
принадлежит 51% в «Гроз-
нефтегазе» (создан в 2000 го-
ду на базе нефтяных акти-
вов Чечни), добыча которо-
го в 2014 году составила око-
ло 450 тыс. т нефти. Добыча в 
Чечне, по официальным дан-
ным, резко падает, сократив-
шись за последние шесть лет 
в восемь раз.

«Чеченнефтехимпро-
му» (основные средства за 
2014 год оцениваются в 2 мл-
рд руб., чистая прибыль — 
44 млн руб.) подконтрольны 
два НПЗ, несколько заводов 
по ремонту нефтегазового 
оборудования, оборудование 
для добычи нефти, нефтех-
ранилища и инфраструкту-
ра. Власти республики уже не 

раз поднимали вопрос о пере-
даче активов на свой баланс, 
указывая на неэффективную 
работу «Роснефти», сокраще-
ние рабочих мест и налогов. 
Также Рамзан Кадыров кри-
тиковал компанию за про-
волочки со строительством 
НПЗ мощностью 1 млн т, о ко-
тором стороны договорились 
еще в 2010 году. В 2012 году 
«Роснефть» объявила тендер 
на разработку ТЭО, но строи-
тельство так и не началось.

По данным 
”
Ъ“, Владимир 

Путин поддержал предло-
жение Рамзана Кадырова. В 
Минэкономики 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что получили распо-
ряжение президента и соот-
ветствующие проекты доку-
ментов сейчас рассматрива-
ются правительством. После 
их подписания «Чеченнефте-

химпром» должен быть пере-
дан Чечне в течение двух ме-
сяцев. В «Роснефти» не стали 
комментировать предстоя-
щую смену собственника и 
возможные связанные с этим 
проблемы. Источник, знако-
мый с ситуацией, отмечает, 
что на «Грознефтегаз» на дан-
ный момент Чечня не пре-
тендует, так как ей будет труд-
но финансировать поддержа-
ние добычи.

Алексей Кокин из «Уралси-
ба» отмечает, что в 1970–1980 
годы Чечня была существен-
ным центром нефтедобычи 
в СССР. Но затем эффект ес-
тественной выработанности 
месторождений усилили во-
енный конфликт и отсутст-
вие инвестиций в 1990-е го-
ды. В то время был разрушен 
крупный чеченский НПЗ, по-
ясняет аналитик. Так что ны-
нешние планы по строитель-
ству завода — фактически по-
пытка вернуть республике 
былые мощности. Развитие 
нефтепереработки прине-
сет дополнительные доходы 
Чечне, но не является остро 
необходимым для региона, 
так как он обеспечен топли-
вом за счет крупных произво-
дителей в Поволжье. В то же 
время, если НПЗ все-таки бу-
дет построен, он может обес-
печивать топливом Дагестан. 
На создание завода республи-
ка вряд ли найдет собствен-
ные средства — скорее всего, 
она будет просить поддержки 
из бюджета.

Ольга Мордюшенко

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ростех» утвердил 

новую стратегию до 2025 года. В ней госкор-
порация определила своих «глобальных 
конкурентов», среди них General Electric 
и Samsung, которых нужно догнать по клю-
чевым финансовым показателям. Но для 
этого «Ростеху» нужен трехкратный рост 
российского ВВП и ежегодное увеличение 
своей выручки. А при ежегодном росте ВВП 
на 2,1% в реальном выражении выручка 
«Ростеха» в 2035 году будет порядка 4 трлн 
руб., что в семь раз ниже, чем к тому време-
ни прогнозируется для той же GE.

Вчера набсовет «Ростеха» утвердил новую стра-
тегию развития до 2025 года, рассказали 

”
Ъ“ в го-

скорпорации. Предыдущая ее версия — до 2020 
года — была принята в 2011 году. Обновление 
стратегии в «Ростехе» объясняют «острой необхо-

димостью» изменения российской экономиче-
ской модели, в том числе за счет «увеличения до-
ли высокотехнологичной гражданской продук-
ции». Директор по стратегическим исследовани-
ям и коммуникациям «Ростеха» Василий Бровко 
сообщил 

”
Ъ“, что стратегии холдинговых компа-

ний также «будут скорректированы».
В новой стратегии госкорпорация определи-

ла своих основных глобальных конкурентов, сре-
ди которых Samsung с выручкой 11,7 трлн руб. в 
2014 году, General Electric (5,7 трлн руб.), Siemens 
и Boeing (3,7 трлн руб. и 3,5 трлн руб. соответст-
венно). Выручка «Ростеха» в 2014 году составила 
около 1 трлн руб., а в 2015 году планируется на 
уровне 1,2 трлн руб. при прибыли порядка 40 мл-
рд руб. Госкорпорация находится на десятом ме-
сте среди холдингов с близкой номенклатурой 
продукции, опережая, по собственным оценкам, 

американскую Northrop Grumman и итальян-
скую Finmeccanica. В планах госкорпорации вый-
ти на уровень глобальных конкурентов — GE и 
Samsung — к 2035 году.

Как одну из главных задач «Ростех» определил 
среднегодовой рост выручки на 17%. В стратегию 
заложены три сценария, причем для оценки целе-
вого роста как конкурент выбрана GE с прогноз-
ной выручкой в 17 трлн руб. в 2025 году и 28 тр-
лн руб. в 2035 году. Но при первом сценарии, ког-
да «Ростех» сможет догнать GE к 2035 году, россий-
ский ВВП должен вырасти втрое, а уже в 2025 го-
ду выручка госкорпорации должна достичь 6 тр-
лн руб. Второй сценарий — рост ВВП в 1,5 раза — 
позволит «Ростеху» выйти к 2035 году на выручку 
10 трлн руб.
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В 2015 году ЦБ аннулировал ре-
кордное количество лицензий 
участников рынка ценных бу-
маг за последние пять лет. При-
чем больше всего профучаст-
ников покинуло рынок в связи 
с нарушениями закона. Таким 
образом, вслед за банковским 
ЦБ последовательно расчища-
ет и небанковский финансо-
вый рынок. Впрочем, професси-
ональное сообщество уверено, 
что это последствия неправиль-
ной правоприменительной пра-
ктики, в результате которой 
страдают прежде всего мелкие 
региональные игроки. Тем вре-
менем оптимисты уверены: те, 
кто выживет, будут двигать ры-
нок вперед.

По подсчетам 
”
Ъ“, в 2015 году бы-

ло аннулировано 573 лицензии у 
234 профучастников. В расчет 

”
Ъ“ во-

шли все виды лицензий: брокерские, 
дилерские, депозитарные, лицен-
зии на осуществление деятельнос-
ти по управлению ценными бумага-
ми (большая часть профучастников 
в России имеет несколько или сразу 
все виды лицензий). Из общего чи-
сла аннулированных лицензий 126 
ушли в связи с отзывом у профучаст-
ника-банка основной банковской ли-

цензии. По собственному желанию 
игроков было аннулировано 179 ли-
цензий. Больше всего лицензий — 
268 — было отозвано за нарушения. 
Для сравнения, в 2014 году всего бы-
ло отозвано 329 лицензий, из них 120 
по нарушениям.

Основным нарушением в 2015 го-
ду было отсутствие компании по ад-
ресу регистрации юрлица. Как сооб-
щили в ЦБ, эта причина актуальна 
для более 50% организаций, лицен-
зии которых были аннулированы 
в 2015 году. «Кроме того, 20% компа-
ний, в отношении которых приняты 
решения об аннулировании лицен-
зий, были вовлечены в проведение 
сомнительных операций»,— пояс-
нили в пресс-службе мегарегулятора.

Закон о противодействии отмыва-
нию доходов и финансированию тер-
роризма (115-ФЗ), соблюдение кото-
рого очень активно контролировали 
регуляторы в уходящем году, оказал-
ся рынку не по зубам. Ужесточивши-
еся требования к контролю ПОД/ФТ, 
а также искаженная практика право-
применения стали причиной массо-
вого ухода из бизнеса мелких регио-
нальных участников, говорят экспер-
ты. «В некоторых регионах наблюда-
ется настоящая паранойя. Люди уже 
не знают, смогут ли они провести 

следующую операцию или нет»,— го-
ворит один из представителей регио-
нального бизнеса. По его словам, под 
критерии подозрительных подпада-
ет множество операций, которые та-
ковыми не являются. «Во многих слу-
чаях основание для лишения лицен-
зии является не причиной для него, 
а поводом»,— утверждает председа-
тель правления Национальной ассо-
циации участников фондового рын-
ка (НАУФОР) Алексей Тимофеев. По-
этому, по его словам, рынок не полу-
чает адекватного сигнала. «Формаль-
ные основания для отзыва лицензии 
есть у любой компании. Если ею до-
рожат, то ее не тронут. Если нет — то 
ее убивают»,— добавляет представи-
тель регионального брокера.

Впрочем, в ЦБ с такой позицией 
не согласны. Нарушения, какими бы 
они ни были, нужно устранять, или 
последуют санкции. Рост числа анну-
лированных лицензий — это резуль-
тат целенаправленной работы по вы-
явлению нарушений.

Сокращение числа посредников 
небанковского сектора наблюдается 
на протяжении последних пяти лет. 
Свой вклад в него вносит и замет-
ное сокращение появляющихся но-
вых игроков. Количество выданных 
лицензий, до 2012 года исчислявше-

еся сотнями, к 2015 году преврати-
лось в десятки. А в регионах оно и во-
все стремится к нулю. За первые два 
квартала 2015 года, по данным НАУ-
ФОР, в Москве было выдано всего 14 
лицензий. В аналогичный период 
2014 года их было 20. В то время как 
в 2010 году количество выданных и 
отозванных лицензий было пример-
но одинаковым. Бизнес на финансо-
вом рынке в результате всех законо-
дательных изменений стал слишком 
дорогим и подверженным сильному 
регулятивному воздействию — воз-
можно, с развитием института кли-
ентских брокеров и смягчением тре-
бований по учету и отчетности карти-
на поменяется, отмечают участники 
рынка. «Соотношение отозванных и 
выданных лицензий показывает, что 
текущая модель бизнеса не соответ-
ствует текущим же костам. Я думаю, 
что мы должны вместе с регулятором 
продумать модель, которая позво-
лит входить на рынок с небольши-
ми костами. И установить над таки-
ми компаниями усиленный контр-
оль и надзор в течение первого года. 
Возможно, выживут из них единицы, 
но именно они будут двигать рынок 
вперед»,— уверен первый вице-пре-
зидент НП РТС Андрей Салащенко.

Мария Сарычева

«Ростех» погнался за GE и Samsung
Госкорпорация обновила стратегию развития

Прощай, лицензия
Регулятор расчищает рынок профучастников
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В Чечню возвращается первая нефть
Республике передадут «Чеченнефтехимпром»



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Агентство по ипотечному 
 жилищному кредитованию 
(АИЖК) подвело первые итоги 
программы помощи ипотеч-
ным заемщикам после серьез-
ной ее переработки. За две неде-
ли действия обновленной про-
граммы уже одобрена помощь 
14 заемщикам. До этого более 
чем за полгода действия про-
граммы по ней был реструкту-
рирован всего лишь один кре-
дит. Таким образом, программа, 
хоть и не стала пока массовой, 
все же заработала.

О первых итогах действия про-
граммы помощи ипотечным заем-
щикам в обновленной редакции 

”
Ъ“ 

рассказали в пресс-службе АИЖК. 
Там сообщили, что «на сегодняшний 
день пять заемщиков уже получили 
финансовую поддержку по програм-
ме, положительное решение приня-
то еще по девяти заявкам — реструк-
туризация по новым условиям будет 
проведена в ближайшее время». На 
рассмотрении в банках сейчас более 
40 заявок от заемщиков, уточнили 
в АИЖК. Кроме того, «банки ведут 
адресную работу с теми заемщика-
ми, которые ранее обращались за ре-
структуризацией, но не подходили 
под прежние условия программы».

Программа помощи ипотечным 
заемщикам, оказавшимся в сложной 
финансовой ситуации, была запуще-
на правительством в апреле этого го-
да. Предполагалось, что банки будут 
реструктурировать проблемную 
ипотеку гражданам по льготным 
условиям, а выпадающие доходы им 

будут компенсироваться из гос-
средств (первоначально не более 
200 тыс. руб. на человека). Всего на 
помощь заемщикам планировалось 
направить 4,5 млрд руб. Впрочем, ут-
вержденный вариант программы 
с самого начала оказался нежизне-
способным — требования к заемщи-
кам были слишком жесткими, и под 

них подходило лишь ограниченное 
количество нуждающихся граждан. 
Ряд положений программы не устра-
ивал и представителей банковского 
сообщества (см. 

”
Ъ“ от 10 июля). Ле-

том было принято решение о ради-
кальной переработке программы. 
В итоге конечный вариант изменен-
ной программы был утвержден пра-
вительством в начале декабря. В но-
вой версии были смягчены требова-
ния к заемщикам и залоговому жи-
лью, втрое увеличены возмещения 

расходов банкам — до 600 тыс. руб. 
на один кредит, учтены пожелания 
банков (см. 

”
Ъ“ от 10 декабря).

До внесения изменений в про-
грамму за апрель—декабрь АИЖК 
выплатило возмещение только по 
одному реструктурированному кре-
диту. «За две недели реализации про-
граммы по новым условиям в АИЖК 
на горячую телефонную линию и по 
электронной почте поступило около 
900 обращений граждан—ипотеч-
ных заемщиков, порядка 50% из ко-
торых от крупнейших банков,— по-
яснили в АИЖК.— В основном тема-
тика обращений связана с получени-
ем разъяснений по новым условиям 
программы, необходимым докумен-
там, перечням банков-участников, 
порядку действий по реструктуриза-
ции кредита».

Тот факт, что за пару недель было 
принято решение о помощи 14 заем-
щикам против одного за почти де-
вять месяцев, говорит о том, что но-
вая программа жизнеспособна, ука-
зывают эксперты. По словам зампре-
да правления Абсолют-банка Татья-
ны Ушковой, «после вступления из-
менений — смягчения требований 
к гражданам и увеличения суммы 
возмещения — банком было приня-
то уже около 20 решений о реструк-
туризации по госпрограмме всего за 
неделю». При этом в 2016 году коли-
чество заявок на реструктуризацию 
по госпрограмме, скорее всего, бу-
дет расти, указывает она. Очевидно, 
что в обновленном виде программа 
жизнеспособна, резюмирует госпо-
жа Ушкова.

Впрочем, как нередко бывает, по-
мощь подоспела с запозданием. 
«Значительная часть заемщиков 
надеялась на участие в госпрограм-
ме еще весной 2015 года»,— указы-
вает директор дирекции ипотечно-
го кредитования Транскапиталбан-
ка Вадим Пахаленко. Однако «из-за 
чересчур жестких требований и дол-
гой переработки программы часть 
этих заемщиков в итоге либо все же 
решили воспользоваться банков-
скими программами, либо ушли 
в глубокую просрочку и в настоящее 
время уже судятся с банками»,— 
уточняет господин Пахаленко. «Пер-
вая волна реструктуризаций прош-
ла еще в первых трех кварталах 2015 
года. Это были самые сложные для 
банков кейсы, и все они были ре-
структурированы по собственным 
программам банков»,— соглашает-
ся начальник управления по работе 
с партнерами Юникредит-банка 
Александр Мартынов. При этом, по 
его словам, даже в обновленной 
программе все еще остался ряд тре-
бующих уточнения процессов (на-
пример, по технике компенсацион-
ных выплат банкам), которые необ-
ходимо прояснить перед тем, как 
масштабно продвигать программу 
среди заемщиков.

Кто-то же просто уже забыл о на-
личии неработавшей программы, 
поэтому она нуждается в популяри-
зации, для того чтобы помочь макси-
мальному числу все еще нуждаю-
щихся в ней ипотечных клиентов, 
резюмирует Вадим Пахаленко.

Валерия Францева

Заемщикам оказали первую помощь
Программа реструктуризации ипотеки от АИЖК наконец заработала

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

РУБЛЬ ПОЛУЧИЛ ПОДДЕРЖКУ

На вчерашних торгах на Московской бирже российская валюта значительно укре-
пила свои позиции. К окончанию основной сессии курс доллара опустился до от-
метки 70,1 руб./$, что на 1,1 руб. ниже закрытия вторника. Курс евро снижался 
еще большими темпами и к закрытию основной сессии достиг 76,3 руб./€, поте-
ряв за день 1,8 руб. При этом в вечернюю сессию «медвежья» игра продолжалась, 
и к 20:30 по московскому времени курс доллара опустился до 69,7 руб./$, а курс 
евро — до 75,8 руб./€. Поводом для биржевой игры послужила коррекция на рын-
ке нефти. По данным агентства Reuters, в среду котировки европейских сортов 
нефти оттолкнулись от многолетних минимумов. Так, стоимость нефти Brent под-
нялась на 1,5%, до $36,15 за баррель (в ходе торгов достигая $36,6 за баррель). 
Российская Urals подорожала на 1,6%, до $34,15 за баррель. Подстегнули валют-
ных игроков и данные по коммерческим запасам нефти в США, которые, согласно 
данным Министерства энергетики страны, за неделю с 11 по 18 декабря снизили-
сь на 5,9 млн до 485 млн баррелей. Вместе с тем аналитики, опрошенные агентст-
вом Bloomberg, ожидали роста на 1 млн баррелей. По мнению главного аналитика 
Нордеа-банка Дениса Давыдова, в силу того что в преддверии рождественских 
праздников рынок достаточно «тонкий», «столь ординарные данные стали хоро-
шим поводом для заметной коррекции». Кроме того, по его словам, дополнитель-
но поддержку рублю оказали и экспортеры, которые придерживали валюту, и, ког-
да рубль получил повод для укрепления, часть участников рынка попросту 
фиксировала высокий курс. Дмитрий Михайлович

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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НОЯБРЬ ДЕКАБРЬ

ЦИТАТА

Мы планируем передать  
4,5 млрд руб. АИЖК для того,  
чтобы поддерживать семьи,  
которые находятся в достаточно 
уязвимом положении
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер,  
31 августа 2015 года

Вчера были утверждены итоги 
конкурса на санацию Балтин-
вестбанка — его оздоровлением 
займется Абсолют-банк. Хотя 
наиболее активно в конкурсе 
участвовали более пяти претен-
дентов, большинство из них на-
стаивало на возможности даль-
нейшего дофинансирования 
в случае увеличения «дыры». 
Однако АСВ с весны этого года 
категорически исключает та-
кую возможность.

Вчера совет директоров Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) утвер-
дил санатора для Балтинвестбанка 
(77-е место по активам). Среди шести 
претендентов на его оздоровление 

победила заявка Абсолют-банка (37-е 
место по размеру активов). Согласно 
условиям санации, спасение Бал-
тинвестбанка обойдется государству 
в 32,3 млрд руб., которые будут выде-

лены в виде трех траншей — десяти-
летний кредит в размере 21,9 млрд 
руб. под 0,5% годовых, кредит на 
9 млрд руб. сроком на два года и кре-

дит на 1,4 млрд руб. сроком на шесть 
лет по ставке 6% годовых. Кроме Аб-
солют-банка в конкурсе участвовали 
МФК, банк «Санкт-Петербург», МТС-
банк, О1 Бориса Минца и Альфа-

банк. В Абсолют-банке вчера не ста-
ли комментировать конкурс.

Сам Абсолют-банк в санации бу-
дет участвовать впервые, а вот его го-
ловная структура РЖД уже имеет 
опыт спасения проблемного банка. 
Именно ей пришлось в свое время 
спасать банк «КИТ Финанс», с паде-
ния которого фактически начался 
обвал на фондовом рынке в 2008 го-
ду. На его спасение были выделены 
рекордные 134,7 млрд руб. Его фи-
нансовое оздоровление было завер-
шено в 2014 году — все кредиты АСВ 
были погашены, а сам банк присое-
динен к Абсолют-банку. 

Несмотря на то что желающих 
оздоровить Балтинвестбанк было не-

мало, большинство из них не было 
согласно с оценкой АСВ по размеру 
«дыры» и необходимому финансиро-
ванию на санацию. «Мы считаем, что 
реальная 

”
дыра“ на 3–4 млрд руб. 

больше,— рассказал один из претен-
дентов.— Поэтому мы хотели, чтобы 
была предусмотрена возможность до-
финансирования в случае, если такое 
будет выявлено». По оценкам другого 
участника, сумма, предлагаемая на 
оздоровление Балтинвестбанка, ми-
нимальна с учетом его реального со-
стояния. «Как минимум там необхо-
димо доформирование резервов на 
сумму до 25 млрд руб.»,— говорит он.

Однако, как ранее сообщал 
”
Ъ“, 

с весны этого года АСВ отдельно огова-
ривает в условиях конкурса, что до-
полнительное финансирование в слу-
чае увеличения «дыры» невозможно. 
«Всю ответственность за то, что реаль-
ное положение вещей может оказать-
ся хуже того, что было обнаружено на 
первом этапе, должен брать на себя 
банк-санатор»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с позицией АСВ. Имен-

но это стало предметом дискуссии 
в недавнем обращении ФК «Откры-
тие» за доппомощью на оздоровление 
«Траста» (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря).

Юлия Локшина

«Абсолют» займется оздоровлением
Балтинвестбанк получил санатора

32,3 миллиарда рублей
во столько обойдется государству спасение 
Балтинвестбанка

БИРЖА

Bank of America стал участником  
российского клиринга
Bank of America (BOFA) займется валютными расчетами на Мос-
ковской бирже до конца 2015 года. Соответствующее соглашение 
уже подписано. Таким образом, BOFA стал первым иностранным 
профучастником, который будет осуществлять клиринговые рас-
четы. На бирже надеются, что это соглашение привлечет на рос-
сийский рынок консервативных западных инвесторов.

Крупнейший игрок мирового финансового рынка Bank of America стал 
участником клиринга на валютном рынке Московской биржи. Об этом вче-
ра рассказал ее президент Александр Афанасьев. «Когда иностранцы прихо-
дят на наш валютный рынок, они хотят, чтобы их расчетами занимался 
банк, который они знают, на который у них открыты большие лимиты»,— 
пояснил он. BOFA стал первым иностранным участником клиринга на оте-
чественном рынке. Доступ к торговым операциям он не получит, поскольку 
это запрещено российским законодательством. Однако расчеты в клиринге 
участникам с иностранной лицензией доступны. BOFA начнет работать на 
бирже до конца 2015 года.

Ранее иностранцы могли осуществлять клиринг только у российских 
членов биржи, в том числе являющихся дочерними структурами иностран-
ных банков (JP Morgan, Credit Suisse и др.). Появление иностранного участ-
ника клиринга может привлечь на российский рынок самого консерватив-
ного западного клиента, считают на бирже, поскольку валютные расчеты 
осуществляет кредитная организация, не берущая на себя российские ри-
ски. Вчера в Bank of America на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Мария Сарычева

НПФ

НПФ Евгения Новицкого  
попросились в систему гарантирования
За последнюю неделю количество негосударственных пенси онных 
фондов (НПФ), подавших заявления на вступление в систему гаран-
тирования, выросло на шесть. Источники 

”
Ъ“ рассказывают, что это 

произошло за счет фондов бывшего топ-менеджера АФК «Система» 
Евгения Новицкого. Причем для пяти НПФ это повторные заявки. 
Однако, по информации 

”
Ъ“, регулятор дал ему четыре месяца на то, 

чтобы исправить ситуацию с активами.
Как сообщила 

”
Ъ“ пресс-служба Центробанка, на текущий момент 37 НПФ 

все еще не вступили в систему гарантирования пенсионных накоплений. 
Причем 16 из них даже не подали соответствующие ходатайства. На рассмо-
трении находится 21 заявка. Неделю назад таких заявок было 15. Как расска-
зал источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, в понедельник заявки подали НПФ 

бывшего топ-менеджера АФК «Система» Евгения Новицкого («Первый нацио-
нальный», «Мечел фонд», НПФ Торгово-промышленной палаты, НПФ метал-
лургов, «Церих», «Уральский финансовый дом»). Причем для пяти из них это 
повторная попытка вступить в систему гарантирования. В первый раз они не 
прошли проверки, поскольку регулятор усомнился в качестве активов.

Перед второй попыткой юристы компании разработали план по замене ак-
тивов. Как писала недавно газета «Ведомости», группа Новицкого решила 
структурировать сделку через нефтяную компанию «Петрарко» (ее бенефици-
ар — бывший президент «Башнефти» Виктор Хорошавцев, партнер господина 
Новицкого), которая создавалась как техническая компания. Для этой сделки 
компанию «Петрарко» надо было «наполнить» активами на 11 млрд руб. По ин-
формации 

”
Ъ“, Центробанк такое решение устроило лишь в качестве времен-

ного. Как рассказал собеседник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, и подтвердил 

источник, близкий к фондам, господину Новицкому было дано 120 дней, что-
бы исправить ситуацию с активами. Один из собеседников 

”
Ъ“, хорошо знаю-

щий ситуацию в фондах, отмечает, что сомнения регулятора обоснованны, по-
скольку «Петрарко» является временной конструкцией и не генерирует при-
быль. При этом под термином «исправиться», по его словам, скорее всего, по-
нимается продажа активов и замена их на живые деньги.

Анна Каледина

контекст  

БАНКИ

Газпромбанк займет 
в Гонконге

Дочерняя компания Газпромбанка GPB 
Financial Services Hong Kong Limited получила 
одобрение комиссии по ценным бумагам 
и фьючерсным операциям Гонконга на прове-
дение операций с ценными бумагами и веде-
ние консультационной деятельности по ним. 
Как сообщила вчера пресс-служба Газпро-
мбанка (ГПБ), лицензия SFC позволит GPB 
Financial Services Hong Kong Limited прово-
дить торговые операции с ценными бумагами 
с корпоративными и институциональными 
клиентами. «Компания начнет свою деятель-
ность в первом квартале 2016 года. Рынок 
стран Азии является одним из наиболее пер-
спективных источников заимствований для 
российских и международных компаний,— со-
общили в ГПБ.— Объем только рынков долго-
вого капитала Китая и Гонконга превышает 
$7,1 трлн». Павел Аксенов

«Российский капитал»  
учредил «дочку»

Совет директоров банка «Российский капи-
тал» решил учредить новую структуру — ООО 
«РК Инвест». Как следует из материалов кре-
дитной организации, уставный капитал компа-
нии составит 11 млн руб. В материалах не ука-
зывается, для чего «Российский капитал» уч-
реждает новую структуру. Связаться с главой 
«Российского капитала» Михаилом Кузовле-
вым ”Ъ“ вчера не удалось — он не отвечал по 
мобильному телефону. В пресс-службе не 
смогли оперативно предоставить коммента-
рии. «Российский капитал», дочерний банк 
АСВ, недавно получил статус госбанка-сана-
тора, который конкурирует с частными игрока-
ми при отборе инвесторов для финансового 
оздоровления банков, а также в случае приня-
тия соответствующих поправок к законода-
тельству будет выступать агентом правитель-
ства по санации стратегических проблемных 

предприятий. Сейчас он уже участвует в оздо-
ровлении СУ-155. «Интерфакс»; отдел 
финансов

Сбербанк попросил  
добавки  
по госипотеке

Сбербанк подал заявку в Минфин на получе-
ние дополнительного лимита по ипотеке с го-
споддержкой, сообщил зампред правления 
Сбербанка Александр Торбахов. Минфин ра-
нее выделил Сбербанку лимит на выдачу ипо-
течных кредитов на 200 млрд руб. в рамках 
программы господдержки. Сумму дополни-
тельно запрашиваемого лимита господин 
Торбахов не уточнил. По госпрограмме субси-
дирования ипотеки, согласно данным Минфи-
на по итогам девяти месяцев реализации про-
граммы Сбербанком, выдано кредитов на 
сумму 161,1 млрд руб., всеми участниками за 
тот же период выдано ипотеки с господдер-
жкой на 309,2 млрд руб. Всего на 1 декабря 
Сбербанком было выдано ипотечных креди-
тов на 580 млрд руб. В этом году правительст-
во планировало выделить банкам для субси-
дирования ставок (они не должны превышать 
12% годовых) по ипотеке на первичное жилье 
20 млрд руб. Предполагалось, что это позво-
лит выдать кредиты на 400 млрд руб. 
«РИА Новости»

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ присмотрелся  
к валютным операциям 
брокеров

Банк России внес коррективы в порядок от-
четности некредитных финансовых организа-
ций, что позволит оперативно мониторить их 
валютные операции. Об этом регулятор сооб-
щил в обзоре финансовой стабильности. 
«Уровень валютных рисков некредитных фи-
нансовых организаций оценивается как невы-
сокий»,— говорится в обзоре. По данным ЦБ, 
с января по сентябрь 2015 года объем торгов 
брокеров на валютном рынке составил 19 тр-
лн руб., или 8% от совокупного объема торгов 
в валютной секции Московской биржи. При 
этом на сделки, совершенные брокерами 
в пользу клиентов-нерезидентов юридических 
лиц, приходилось 60% от всего объема торгов 
в валютной секции биржи. Reuters
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Как стало известно 
”
Ъ“, дока-

питализация «РусГидро» на 
85 млрд руб. за счет средств ВТБ 
может задержаться, если до пят-
ницы так и не появится указа 
президента на эту тему. Без тако-
го  указа собрание акционеров 
«РусГидро» 25 декабря не сможет 
разрешить госбанку выкупить 
допэмиссию энергокомпании, 
то есть докапитализация будет 
отложена до следующего года.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией, и подтвердили в 
«РусГидро», есть риск того, что назна-
ченное на 25 декабря внеочередное 
собрание акционеров не сможет дать 
ход докапитализации энергокомпа-
нии на 85 млрд руб. за счет вхожде-
ния ВТБ в ее капитал. Причиной это-
го называется отсутствие указа прези-
дента РФ, разрешающего сделку. Как 
пояснили в «РусГидро», проект указа 
внесен премьером Дмитрием Медве-
девым в администрацию президен-
та и «находится на рассмотрении». 
Прогнозировать, когда появится до-
кумент, в компании не берутся, при-
знавая, что его более поздний выход 
«приведет к необходимости повторно 
выносить данные вопросы на собра-
ние акционеров». По оценке одного 
из источников 

”
Ъ“, в этом случае про-

вести новое собрание можно будет 
не ранее февраля-марта 2016 года. В 
ВТБ от комментариев отказались, по-
лучить комментарии представителя 
президента не удалось.

Докапитализация «РусГидро» не-
обходима для решения вопроса с не-
подъемной долговой нагрузкой до-
чернего холдинга компании «РАО ЭС 
Востока» (на конец первого полуго-
дия составляла около 88 млрд руб.). 
Для этого «РусГидро» с весны по пору-

чению Дмитрия Медведева вело пе-
реговоры с госбанками (наиболее ве-
роятным санатором считался ВТБ, но 
источники 

”
Ъ“ называли также Сбер-

банк и Газпромбанк). Принципиаль-
ные договоренности с ВТБ были до-
стигнуты в июле (см. 

”
Ъ“ от 17 ию-

ля), предполагалось, что банк вло-
жит до 85 млрд руб., получив в капи-
тале «РусГидро» до 20% (полный объ-
ем допэмиссии с расчетом на возмож-
ный выкуп акционерами — 154,7 мл-
рд акций номиналом 1 руб. за ак-
цию). В энергокомпании подтверди-
ли, что сделка в высокой степени го-
товности, в частности, в бюджет 2016 
года внесены госгарантии по ней на 
42,5 млрд руб.

В «РусГидро» считают, что сдвиг 
сделки с ВТБ «даже на несколько ме-
сяцев» не будет иметь серьезных не-
гативных последствий, но признают, 
что «для сглаживания возможных ри-
сков» продумываются ограничения 
на новые крупные займы и сокраще-
ние или перенос на более поздний 
срок финансирования по ряду капи-
талоемких проектов. Для «РАО ЭС Вос-
тока» задержка приведет к тому, что 

какое-то время придется продолжать 
обслуживание долга: так, проценты, 
уплаченные компаниями холдинга 
в 2015 году, превысили их затраты на 
ремонты.

При этом, как поясняет один из 
источников 

”
Ъ“, государство, владе-

ющее контрольными пакетами ВТБ и 
«РусГидро», по закону не сможет голо-
совать по вопросу докапитализации, 
и решение будут принимать минори-
тарии энергокомпании (им принад-
лежит более 33% акций «РусГидро»). 
По словам собеседника 

”
Ъ“, компа-

ния вела консультации с минорита-
риями (в основном это зарубежные 
инвестфонды, как частные, так и су-
веренные фонды Норвегии и Синга-
пура), и те согласились с докапитали-
зацией, хотя в ее ходе их пакеты будут 
размыты. Причиной источник 

”
Ъ“ на-

зывает то, что при закрытии долговой 
проблемы «РАО ЭС Востока» финан-
совое состояние группы «РусГидро» 
улучшится (в частности, увеличатся 
дивидендные выплаты).

Владимир Скляр из «Ренессанс Ка-
питала» соглашается, что отсутствие 
указа — серьезная проблема, и не 
только для «РусГидро», но и для ока-
завшихся в аналогичной ситуации 
«Россетей» (холдинг уже переносил по 
этой причине собрание акционеров). 
Он сомневается, что государство будет 
ограничено в своих правах по голосо-
ванию, поскольку допэмиссия разме-
щается по открытой подписке, но, да-
же если будет, в пользу сделки высту-
пят крупные миноритарии «РусГидро» 
— например, ее собственные структу-
ры, владеющие квазиказначейскими 
акциями (5,64%), или, скажем, экс-гла-
ва компании Евгений Дод (0,12%).

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина

Докапитализацию «РусГидро»  
сдвигают на 2016 год
ВТБ пока не сможет стать акционером компании

Как стало известно 
”
Ъ“, «Газ-

пром» и трубные компании 
не смогли вернуться к пере-
смотру цен на трубы большо-
го диаметра (ТБД) раз в полгода 
и обсуждают внесение поквар-
тального изменения в формулу 
цены. Аналогичные перегово-
ры идут у трубников с металлур-
гами, ТМК уже добилась этого 
в соглашении с ММК. Цены ме-
талла и курсы валют останут-
ся волатильными в 2016 году, 
 и  пересмотр формулы оправ-
дан,  считают эксперты.

Российские трубные компании 
ТМК, ОМК, ЧТПЗ и Ижорский труб-
ный завод «Северстали» ведут пере-
говоры с «Газпромом» об измене-
нии сроков пересмотра базовой це-
ны на ТБД, рассказали источники 

”
Ъ“ в отрасли. Трубники хотят, что-

бы цена пересматривалась поквар-
тально, но по действующей с 2012 
года формуле пересмотр установ-
лен в июне и декабре, если за полу-
годие колебания валютных курсов 
и стоимости металла не выше 10%. 
С начала года из-за волатильности 
курсов и цен формула не работает 
— действует «практически ручной 
режим ценообразования», отмечал 
в июне глава координационного 
совета Ассоциации производите-
лей труб (АПТ) и владелец компа-
нии «Трубные инновационные тех-
нологии» Иван Шабалов. Но он над-
еялся, что в четвертом квартале сто-
роны вернутся к формуле.

Как объясняли 
”

Ъ“ источники 
в отрасли, трубники и «Газпром» в 
этом году де-факто пересматривали 
базовую цену ТБД раз в квартал, ина-
че трубные компании получили бы 
убыток из-за удорожания проката и 
ферросплавов, а для «Газпрома» рост 
цен раз в полугодие был бы слишком 
резким. В первом квартале ТБД для 
«Газпрома» подорожали на 15–17%, 
во втором — на 10–13%, рассказыва-
ли собеседники 

”
Ъ“. Один из них го-

ворит, что рост цен продолжился и 
в третьем-четвертом кварталах, хо-
тя исходя из базовых цен ТБД в тен-
дерах монополии в третьем кварта-
ле они снизились на 8%, а в четвер-
том выросли на те же 8%. «Газпром» 
— крупнейший потребитель ТБД в 
России, в 2015 году он увеличил их 
закупки в полтора раза — до 2 млн т 
из 3,35 млн т потребления ТБД в РФ 
(данные АПТ и Фонда развития труб-
ной промышленности).

Официально стороны тему не 
комментируют. Источник 

”
Ъ“ в труб-

ной отрасли уверяет, что покварталь-
ный пересмотр — «логичный подход 
на кризисные времена». «Трубников 
необоснованно критиковали в нача-
ле года за рост цен, но проблема бы-
ла в росте наших затрат. Чтобы пере-
стать спорить, и нужны изменения 
в формуле»,— считает он. Другой со-
беседник 

”
Ъ“ отмечает, что догово-

риться по формуле нужно до поста-
вок на крупные проекты «Газпрома» 
— Nord Stream 2 и «Сила Сибири».

Но трубные компании уже доби-

ваются поквартального пересмотра 
цен с металлургами. ТМК вчера за-
ключила с таким условием соглаше-
ние по формуле цены на 2016–2018 
годы с ММК, поставляющим ей 66% 
листа. Гендиректор ТМК Александр 
Ширяев сказал, что оно позволит 
компаниям «существенно сократить 
риски в период нестабильности на 
сырьевых и валютных рынках». 
В ЧТПЗ также планируют заклю-
чить соглашение по формуле цены 
с ММК, но деталей не раскрывают. 
В ММК ограничились замечанием, 
что «продолжат практику» формуль-
ной цены с трубниками, в ОМК, НЛ-
МК и «Северстали» не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“.

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что для металлургов поквар-
тальный пересмотр цен для трубни-
ков — скорее вынужденная мера, 
чтобы сохранить объемы поставок. 
В этом году из-за дисбаланса россий-
ских и мировых цен (премия на вну-
треннем рынке достигала 30–50%) 
трубники закупали «десятки тысяч 
тонн импортного листа в месяц». 
Оптимальным вариантом для сто-
рон был бы помесячный пересмотр, 
ведь цены на металл остаются вола-
тильными, говорит он. Для «Газпро-
ма» поквартальный пересмотр мо-
жет быть несущественным с точки 
зрения затрат, но, возможно, изме-
нение сложно внести бюрократиче-
ски: бюджет госкомпании утвержда-
ется раз в год, отмечает аналитик.

Анатолий Джумайло

Цены на трубы будет штормить
Трубники и «Газпром» фиксируют их поквартальный пересмотр

ЦИТАТА

Нами сейчас прилагаются усилия 
для того, чтобы, скажем так, 
 почистить баланс «РусГидро»
— Юрий Трутнев
вице-премьер РФ, 25 июня

В третью модель «органического 
темпа роста» заложен ежегодный рост 
ВВП с 2020 года в 6,2% в номинальном 
выражении и 2,1% в реальном (без 
инфляции) и выручка в 2 трлн руб. в 
2025 году и 4 трлн руб. в 2035 году. «Ро-
стех» планирует и увеличение маржи-
нальности по EBITDA, которая сейчас 
на уровне 10%, а у «лучшей четверти» 
конкурентов — 16% (среднемировой 
уровень — порядка 12%).

Структура выручки к 2025 году то-
же должна измениться. «Ростех» пла-
нирует снизить в ней долю вооруже-
ний (стрелкового оружия и боевой 
техники, кроме вертолетов) с 20% в 
2014 году до 13%, долю авиакомпо-
нентов и послепродажного обслужи-
вания — с 19% до 12%, вертолетов и их 
обслуживания — с 16% до 10%. Васи-
лий Бровко пояснил 

”
Ъ“, что госкор-

порация «сохранит приоритет испол-
нения контрактов по ГОЗ и ВТС», объ-

ем производства вооружений и авиа-
компонентов сокращаться не будет, а 
снижение доли связано с увеличени-
ем показателей других кластеров, в 
первую очередь, электронного. Так, к 
2025 году доля телекомоборудования 
вырастет с 4% до 12%, технологий без-
опасности (включая кибербезопас-
ность) — с 1% до 5%, в тех же пропор-
циях вырастут доли медоборудова-
ния и фармацевтики.

Для реализации стратегии, по рас-
четам «Ростеха», в 2016–2025 годах 
нужны инвестиции в 4,3 трлн руб. и 
«дополнительное долговое финанси-
рование» в 2,4 трлн руб. В «Ростехе» 
при реализации инвестпрограммы 
рассчитывают на оптимизацию опе-
рационной эффективности. Так, рост 
EBITDA должен дать возможность 
привлечь 1,5 трлн руб. долгового фи-
нансирования. Также оптимизация 
должна дать денежный поток госу-
дарству и акционерам компаний «Ро-
стеха» в 1,1 трлн руб. 

«Внешнеполитическая ситуация 
и международный контекст сейчас 
настолько непредсказуемы, что де-
лать столь точные прогнозы избы-
точно смело,— считает директор 
Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов.— Реальность 
такова, что за редким исключени-
ем большая часть компаний 

”
Ро-

стеха“ так или иначе связана с обо-
ронной промышленностью, поэто-
му говорить о реальном сокраще-
нии доли вооружений вряд ли при-
дется». Член координационного со-
вета по инновационному развитию 
радиоэлектронной промышленно-
сти Минпромторга Светлана Аппо-
лонова добавляет, что проверить 
планы «Ростеха» в телекоме можно, 
если его компании будут получать 
статус российского происхождения 
для разработанного и производимо-
го оборудования.

Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

«Ростех» погнался за GE и Samsung

«Роснефть» после полутораго-
дового перерыва активно за-
нялась газовым проектом «Пе-
чора СПГ» и намеревается уже 
к середине 2016 года добиться 
для него права экспорта и уве-
личить его ресурсную базу. Не-
которые аналитики отмечают, 
что момент для старта СПГ-про-
екта сейчас крайне неудачный 
из-за низких цен на нефть и гло-
бального профицита сжижен-
ного газа, а при санкциях его 
перспективы в целом выглядят 
туманными.

Законопроект, позволяющий га-
зовому проекту «Печора СПГ» полу-
чить право на экспорт сжиженного 
газа, поставлен в график Госдумы 
на весеннюю сессию, сообщили 

”
Ъ“ 

несколько источников, знакомых с 
ситуацией. Этот проект внес депу-
тат Валерий Язев еще в середине 
2014 года, после того как «Роснефть» 
договорилась с Alltech Дмитрия Бо-
сова о вхождении в «Печору СПГ». 
Но документ не дошел даже до пер-
вого чтения из-за отрицательного 
отзыва правительства, который, 
в свою очередь, был продиктован 
негативным отношением «Газпро-
ма» к проекту, говорили источни-
ки 

”
Ъ“. Теперь по регламенту Госду-

мы всю процедуру получения отзы-
вов на законопроект придется про-
ходить заново. Две недели назад 
положительный отзыв направило 
главное правовое управление пре-

зидента, но основные согласова-
ния, по данным 

”
Ъ“, еще впереди.

• «Печора СПГ» предполагает до-
бычу на Коровинском и Куюмжин-
ском месторождениях в Ненецком 
автономном округе (НАО; суммар-
ные запасы по АВС1+С2 — 160 мл-
рд кубометров газа и 3,9 млн т кон-
денсата) и строительство завода 
СПГ на 5–10 млн т. Стоимость про-
екта в зависимости от мощности 
производства в 2013 году оценива-
лась в $5,5–12,5 млрд. Сейчас контр-
ольным пакетом в проекте владе-
ет «Роснефть», она планирует выку-
пить остальную долю у Alltech в бли-
жайшее время.
Поскольку «Роснефть» хочет по-

строить СПГ-завод на 10 млн т (за-
воды меньшего объема не так эф-
фективны), ей необходима допол-
нительная ресурсная база. На этой 
неделе Минприроды сообщило, 
что собирается выставить на кон-
курс два крупных месторождения в 
НАО — Лаявожское и Ванейвисское 
с запасами 223 млрд кубометров га-
за. В прошлом году «Роснефть» хо-
тела получить эти активы без кон-
курса, но против был «Газпром», за-
явивший, что месторождения не-
обходимы ему для газификации 
округа. В целом монополия край-
не отрицательно относится к «Пе-
чоре СПГ», поскольку в случае реа-
лизации газ проекта пойдет боль-
шей частью в Европу, конкурируя с 
газпромовским. В то же время для 

«Роснефти» это наиболее реальный 
шанс все же сделать свой СПГ-про-
ект в ситуации, когда строительст-
во завода на Сахалине выглядит ма-
ловероятным.

Но, даже если «Роснефти» удаст-
ся добиться принятия закона, про-
блем проекта это не решит. «Сейчас 
на рынке огромный профицит СПГ, 
и превышение предложения над 
спросом, вероятнее всего, продлит-
ся до 2023 года»,— отмечает Роман 
Казьмин из ICIS Heren. В такой си-
туации «Роснефти» будет сложно за-
ключить выгодные долгосрочные 
контракты, так как сейчас по таким 
контрактам с нефтяной привяз-
кой покупатели готовы только на 
12,5% к цене Brent (сейчас это око-
ло $170 за тысячу кубометров). Для 
сравнения, еще полтора года назад, 
когда цена нефти была втрое вы-
ше, коэффициент к Brent в среднем 
составлял 13,5–14%. «Кроме того, 

”
Роснефть“ находится под санкция-

ми, что ставит вопросы как о при-
влечении финансирования и его 
стоимости, так и о доступе к техно-
логиям и оборудованию»,— добав-
ляет господин Казьмин. По его сло-
вам, в долгосрочной перспективе 
спрос на СПГ, как и цена на нефть, 
будет расти, но вопрос в том, смо-
жет ли «Роснефть» найти деньги на 
проект и готова ли компания тер-
петь возможные убытки в первые 
годы работы СПГ-завода.

Юрий Барсуков

«Печоре СПГ» готовят экспортное окно
Поправки к закону могут принять уже весной

с7

Его поздравляет уполномоченный по правам человека в 
РФ Элла Памфилова:
— С большим удовольствием поздравляю уважаемого Бо-
риса Юрьевича с 55-летним юбилеем и желаю ему новых 
больших успехов! Ценю Титова не только как настояще-
го профессионала, но и как надежного друга, поскольку 
знаю его давно и не раз убеждалась в его высоких челове-
ческих качествах. Лучшего защитника прав предприни-
мателей сложно представить, о чем свидетельствует его за-
служенный авторитет.

Поздравления передает президент Российского союза про-
мышленников и предпринимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Борис Юрьевич! Примите самые искренние 
поздравления с 55-летием! Ваше имя в последние годы ас-
социируется с защитой прав предпринимателей в Россий-

ской Федерации. Как уполномоченный при президенте вы 
стоите на страже интересов экономически активных рос-
сиян, помогая развитию деловой среды в России. Не могу 
не отметить ваши заслуги в качестве одного из отцов-осно-
вателей и руководителя бизнес-объединения «Деловая Рос-
сия», которое инициировало не один масштабный проект 
и приобрело реальный вес в предпринимательских кру-
гах и властных структурах. Ваши профессионализм и пре-
данность делу, компетентность и порядочность, высокий 
уровень личной ответственности, уникальный опыт сни-
скали вам заслуженное признание. Вы достигли впечатля-
ющих результатов и как успешный бизнесмен, и как обще-
ственный деятель, известный принципиальной граждан-
ской позицией. Желаю новых достижений, неиссякаемой 
жизненной энергии, счастья и благополучия!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет  
уполномоченному при президенте РФ  
по защите прав предпринимателей Борису Титову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

Crocus Group Араса и Эмина 
Агаларовых запустит в Рос-
сии сеть бутиков мужской 
одежды и парфюмерии John 
Varvatos. Первый из них по-
явится весной в «Крокус Си-
ти Молле», за ним в течение 
трех лет планируется запу-
стить еще два-три. В первый 
год группа рассчитывает 
 инвестировать в проект 
$2 млн. Сокращение рынка 
одежды, вынуждающее по-
кидать российский рынок 
бренды менее дорогих ма-
рок, пока не отразилось на 
верхнем ценовом сегменте.

Crocus Group займется разви-
тием бренда John Varvatos в Рос-
сии, рассказал 

”
Ъ“ первый вице-

президент группы Эмин Агала-
ров. Флагманский бутик марки 
площадью около 300 кв. м пла-
нируется открыть в марте—
апреле 2016 года в торговом цен-
тре «Крокус Сити Молл» (входит в 
Crocus Group). Инвестиции в раз-
витие проекта в течение первого 
года запланированы на уровне 
$2 млн, которые будут взяты из 
оборотных средств Crocus 
Group. За три года компания на-
мерена открыть еще два-три бу-
тика в Москве.

Всего в мире 20 бутиков John 
Varvatos, из них в Европе лишь 
один — в Лондоне. В Москве бу-
дут представлены две линии 
бренда: основная John Varvatos 
Collection и ориентированная на 
молодую аудиторию John 
Varvatos Star USA. В ассортимент 
также войдут очки, сумки, пар-
фюмерия и мужские аксессуары.

Управлением магазинами 
займется Crocus Fashion (входит 
в Crocus Group). «В рамках парт-
нерства господин Варватос отве-
чает за бренд, коллекции, инте-
рьер, мы — за оперативное 
управление магазинами. Это 
обычные для нас условия работы 
по франшизе»,— рассказал го-
сподин Агаларов. В условиях 
кризиса у компании нет четкого 
понимания, когда окупятся вло-
жения в новую для России марку, 
но в течение трех-пяти лет это 
произойдет, рассчитывает он.

В портфель Crocus Fashion так-
же входят одноименный мульти-
брендовый бутик, монобрендо-
вые Sergio Rossi, Casadei, Le Silla, 
Alberto Guardiani, Artioli, Santoni, 
Cesare Paciotti, три бутика «Кро-
кус Сток». Выручка Crocus Fashion 
в 2014 году превысила 816 млн 
руб., что составляет около 3% от 
оборота всей группы. По итогам 

2015 года в компании ожидают 
рост продаж примерно на 6,4%, 
до 868 млн руб.

На российском рынке John 
Varvatos следует относить к люк-
совому сегменту, отмечает генди-
ректор Fashion Consulting Group 
(FCG) Анна Лебсак-Клейманс. Це-
ны, например, на мужские свите-
ры на официальном сайте брен-
да колеблются от 15,3 тыс. руб. до 
51,6 тыс. руб. с учетом скидок. 
«Люкс — наиболее стрессоустой-
чивый сегмент fashion-рын-
ка»,— отмечает госпожа Лебсак-

Клейманс. Из премиальных иг-
роков с российского рынка пока 
не собирается уходить никто, на-
поминает она, напротив, из 13 
одежных брендов, вышедших в 
Россию с начала года, восемь 
принадлежат премиальному сег-
менту. «Спрос на внутреннем 
рынке повышается, так как поку-
пать в России постепенно стано-
вится выгоднее, чем ездить на 
шопинг за рубеж. Это сказывает-
ся на продажах, но в связи с об-
щим спадом рынка показатель 
становится не так заметен»,— по-
ясняет эксперт. По ее оценке, по 
итогам 2015 года доля премиаль-
ного сегмента в продажах оде-
жды сохранится на уровне 10%.

В целом объем российского 
fashion-рынка по итогам года мо-
жет снизиться до $25,7 млрд с 
$40,4 млрд годом ранее, прогно-
зируют в FCG. Экономическая си-
туация уже побудила покинуть 
рынок несколько международ-
ных брендов. По данным «Мага-
зина магазинов», за год в России 
свои монобрендовые точки за-
крыли 17 международных сетей, 
включая New Look, Esprit, River 
Island, Herve Leger, American 
Eagle Outfitters, Desigual.

Анастасия Дуленкова

John Varvatos вошел в семью Агаларовых
Crocus Group запускает новую сеть бутиков

Совместная компания «Национальной медиаг-
руппы» (НМГ) и Discovery Communications (кана-
лы Discovery, Animal Planet, Eurosport) «Медиа 
Альянс» покупает российский портфель каналов 
американской Turner Broadcasting System, в кото-
рый входит, в частности, CNN. Так они смогут 
продолжить вещание после вступления в силу 
с 2016 года закона об ограничении иностранного 
капитала в российских СМИ.

Компания «Медиа Альянс» вчера объявила о приобре-
тении портфеля каналов Turner в России. Сделку плани-
руется завершить в ближайшие несколько недель. «Ме-
диа Альянс», по словам представителя компании, поку-
пает 100% в двух юридических лицах: ООО «Тёрнер дет-
ские программы» и ООО «Тёрнер информационные про-
граммы и стиль жизни», через которые осуществляются 
дистрибуция и маркетинг каналов в России. Также «Ме-
диа Альянс» подпишет с Turner лицензионное соглаше-
ние на предоставление контента.

Сделка с «Медиа Альянсом» позволит Turner исполнить 
требования российского законодательства. С 1 января 

2016 года вступает в силу закон, запрещающий иностран-
ным компаниям владеть более 20% в российских СМИ. 
80% «Медиа Альянса», о создании которого было объявле-
но в августе, принадлежат НМГ, 20% — у Discovery.

НМГ управляет каналом РЕН ТВ и петербургским «Пя-
тым каналом», радиостанцией «Русская служба новостей», 
продакшен-компанией «Арт Пикчерс Групп», газетой «Из-
вестия», владеет 25% «Первого канала». Среди акционеров 
группы — структуры банка «Россия» Юрия Ковальчука, 
входящего в санкционный список США. Ранее американ-
ские санкции уже помешали аффилированной с банком 
кипрской Telcrest участвовать в работе другого медийно-
го актива — «СТС Медиа», где Telcrest владеет блокпаке-
том. Президент НМГ — племянник Юрия Ковальчука Ки-
рилл, а совет директоров группы возглавляет Алина Каба-
ева. Впрочем, сама НМГ не находится в санкционных спи-
сках и не контролируется людьми из них, так как ни у од-
ного из совладельцев группы — структур банка «Россия», 
«Сургутнефтегаза», «Северстали» и СОГАЗа — нет контр-
ольного пакета в ней, говорит партнер этой компании.

Анна Афанасьева

CNN вступил в «Медиа Альянс»
Компания НМГ и Discovery  
позволят каналу избежать новых ограничений

Власти составили список 
турецких строительных 
компаний, которые про-
должат работать в Рос-
сии после введения санк-
ций. Как выяснил 

”
Ъ“, 

пока остаются Enka, ко-
торая в свое время ре-
конструировала здание 
Госдумы, Renaissance 
Construction, построив-
шая в Санкт- Петербурге 
офис для  «Газпрома», 
Odak Group, выступав-
шая подрядчиком воз-
ведения мечети Кул- 
Шариф в Казани. 
Совокупный оборот за-
стройщиков из Турции 
в России достигает 
50  млрд руб. в год.

О наличии списка турец-
ких застройщиков, кото-
рые продолжат работать 
в России после введения 
Москвой санкций в отноше-
нии Анкары, вчера заяви-
ла вице-премьер Ольга Го-
лодец.  Она пообещала, 
что этот список будет обна-
родован позже. Пока есть 
предварительный список, 
который формально еще не 
утвержден, сообщил 

”
Ъ“ 

один из федеральных чи-
новников. По его словам, 
в перечне фигурируют En-
ka, IC Ictas, Renaissance Con-
struction, Ant Yapi и ряд 
компаний, работающих не 
только в Москве и Подмо-
сковье, но и в регионах, 
среди них Mebe и Odak 
Group. Другой источник 

”
Ъ“ 

в правительстве утверж-
дает, что и эти строители 
уйдут из России, когда за-
кончат действующие кон-
тракты. «Новые договоры с 
ними зак лючать не бу-
дут»,— уточнил он. В Мин-
строе от комментариев от-
казались.

В ноябре турецкие ВВС 
сбили российский бомбар-
дировщик Су-24 на грани-
це с Сирией, после чего 
конструктивный диалог 
между Москвой и Анкарой 
прервался. Россия ввела 

санкции в отношении ту-
рецкого бизнеса. Ограниче-
но привлечение турецких 
граждан на работу в России 
и разработан проект поста-
новления, запрещающе-
го ряд работ для органи-
заций под юрисдикцией 
Турции. 

Одномоментно отказать-
ся от услуг турецких за-
стройщиков невозможно, 
говорит собеседник 

”
Ъ“ из 

числа федеральных чинов-
ников. По его предвари-
тельным данным, совокуп-
ный ежегодный оборот со-
ставляет 30–50 млрд руб., из 
них 25–30% приходится на 
Москву и Подмосковье, еще 
треть — на города-милли-
онники. Около 70% от обо-
рота турецких застройщи-
ков приходится на выручку 
от подрядных работ, осталь-
ное — доля девелопмента. 
Ранее в интервью турецкой 
Daily News глава ассоциа-
ции турецких строителей 
Митхат Ениган оценивал, 
что с 1998 года турецкие 
строители реализовали в 
России более 2 тыс. проек-
тов на $62 млрд, что в об-
щем объеме сделок состав-
ляет 19,5%. 

Один из крупных турец-
ких застройщиков Enka на-
чал работать в России в 1988 
году: в свое время компа-
ния занималась рекон-
струкцией здания Госдумы 
на Охотном Ряду. Сейчас 
в России девелопер разви-
вает сеть торговых цент-
ров «Энка ТЦ» и строит жи-
лье. Для компании Рос-
сия является вторым по 
объему выручки рынком: в 
январе—сентябре этого го-
д а  п р о д а ж и  д о с т и гл и 
$2,5  млрд. Ant Yapi выступа-
ла подрядчиком строитель-
ства башен «Федерация» 
и«Город столиц» в деловом 
центре «Москва-Сити», биз-
нес-центра «Белые сады», 
ряда проектов в Перми. 
IC Ictas является подрядчи-
ком строительства эстакад 

и мостов центрального 
участка платной автомо-
бильной трассы Запад-
ный скоростной диаметр 
в Санкт-Петербурге, участка 
платной трассы М11 Мо-
сква—Санкт-Петербург с 
543-го по 683 км, терминала 
аэропорта Пулково. В сег-
менте  промышленного 
строительства работает и 
Mebe — на ее счету аэро-
порт во Владивостоке, Сухо-
ложский цементный завод, 
но компания строит жилую 
и коммерческую недвижи-
мость. Odak активно работа-
ет в Татарстане, где явля-
лась подрядчиком строи-
тельства мечети Кул-Шариф 
в Казани. Летом власти Мо-
сквы пригласили Odak поу-
частвовать в строительстве 
ряда транспортно-переса-
дочных узлов. Renaissance 
Construction основана в 
России более 20 лет назад 
гражданином Турции Эрма-
ном Ылыджаком. Среди 
крупнейших объектов ком-
пании — башня «Эволю-
ция» в «Москва-Сити», «Лах-
та-центр» (офис «Газпрома» 
в Санкт-Петербурге). Выруч-
ка компании в России в 
2014 году составила 64,4 мл-
рд руб. (данные ТАСС). 

Окончательный уход ту-
рецких строителей с рос-
сийского рынка его участ-
ники оценивают по-разно-
му. Президент ГК «Гранель» 
Ильшат Нигматуллин счи-
тает, что в сегменте строи-
тельства жилья эконом-
класса катастрофы не бу-
дет: «Рынок адаптируется 
в течение трех-пяти меся-
цев, их заменят российские 
подрядчики». Один из деве-
лоперов говорит, что в сег-
менте жилья бизнес-класса 
найти достойную альтерна-
тиву турецким компаниям 
будет трудно. Он добавил, 
что в Москве до 70% моно-
литных объектов строят ту-
рецкие компании.

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов

Турецким строителям 
дали отдышаться 
В России останутся крупные подрядчики

Аналитик Raiffeisenbank Сер-
гей Либин добавляет, что исход-
ники могли бы заинтересовать 
и компании, создающие собст-
венные сервисы по поиску ави-
абилетов, отелей и др. «Ино-
странные инвесторы наверняка 
отреагировали бы на 

”
утечку“ 

кода негативно, что могло бы 
понизить котировки 

”
Яндекса“ 

на NASDAQ на несколько про-
центных пунктов»,— добавляет 
господин Либин. При этом оба 
эксперта сходятся в том, что пря-
мые конкуренты, такие как 
Google, «Рамблер» и др., вряд ли 
могли быть заинтересованы в 
покупке исходников. «Рынок 
небольшой, вычислить вора бы-
ло бы очень просто»,— говорит 
господин Лукацкий.

В IT-индустрии немало при-
меров того, когда производите-

ли программного обеспечения 
обвиняли друг друга в исполь-
зовании чужого исходного кода 
и технологических наработок, 
один из самых известных случа-

ев — иск Symantec к компани-
ям Acronis и Veeam по поводу 
заимствований исходного кода 
продуктов и нарушения некото-
рых патентов Symantec, гово-
рит руководитель отдела по со-
провождению корпоративных 
продаж «Лаборатории Каспер-

ского» Кирилл Керценбаум. «И 
как показывает в том числе и 
данный пример, подобные раз-
бирательства могут длиться го-
дами и порой не приводить ни 
к чему в части защиты интере-
сов истца»,— говорит он.

Мария Коломыченко

Отдам код в хорошие руки

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ч Т О  Т А К О Е  И С Х О Д Н Ы Й  К О Д

Исходный код представляет собой текст компьютерной программы на ка-
ких-либо языках программирования или разметки,  который с помощью 
компилятора транслируется в исполняемый код, понятный компьютеру. 
В мире существует несколько поисковых движков с открытым исходным 
кодом, например DuckDuckGo, однако у «Яндекса», как и большинства 
других крупных поисковых систем, исходный код поискового движка за-
крыт, в том числе во избежание создания модификаций. В свою очередь, 
алгоритмы поисковых систем позволяют им анализировать и ранжиро-
вать сайты исходя из авторитетности и информативности ресурса, 
а  также выводить наиболее релевантные, соответствующие запросу 
пользователя результаты поиска. Именно из-за использования разных 
алгоритмов результаты поиска в Google и «Яндекс» периодически значи-
тельно отличаются.
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25,7 миллиарда долларов
составит объем российского  
fashion-рынка по итогам 2015 года

ЦИТАТА

Поиск — это уже большая 
 социальная сеть. Когда 
вы приходите искать 
на « Яндекс», вы, сами того 
не замечая, пользуетесь 
 услугами других людей
— Аркадий Волож, 
сооснователь «Яндекса»  
(в интервью журналу  
«Секрет фирмы»

Попытаться вернуть свои деньги финансовая органи-
зация может при банкротстве клиента, но шансы на по-
ложительный исход обычно невелики. Негативный 
опыт работы с ОТА у Промсвязьбанка уже есть: банк ока-
зывал услуги интернет-эквайринга компании Eviterra, 
прекратившей свое существование в начале 2014 года.

Озабоченность текущей ситуацией на рынке онлайн-
бронирований банки начали высказывать еще в начале но-
ября, на фоне новостей о банкротстве «Трансаэро». Тогда в 
Промсвязьбанке рассчитывали, что возврат средств за про-
данные билеты в случае банкротства авиакомпании может 
стоить эквайерам 750 млн руб., в то время как выгода от ра-
боты с ней же — всего 6 млн руб. в год. По словам госпожи 
Обаевой, Промсвязьбанк пока единственный крупный 
банк, решившийся на прекращение обслуживания опера-
ций ОТА. Сами участники рынка подтверждают, что не по-
лучали такое письмо от других партнеров. По словам ген-
директора level.travel Дмитрия Малютина, Промсвязьбанк 
— один из крупнейших игроков на рынке интернет-эквай-

ринга в сегменте ОТА. «Они одни из первых вышли на этот 
рынок и заняли достаточно большую нишу»,— объясняет 
он. По словам господина Малютина, при работе с турфир-
мами прибыль банка складывается из комиссии с каждой 
оплаченной услуги, которая обычно составляет от 1,8%.

По словам основателя «Инна-тур» Инны Бельтюковой, 
ее компании уже удалось уладить отношения с банком и 
восстановить финансовые операции. Об этом же говорят 
в «Онлайнтур». «Мы просто предоставили доказательства 
того, что у организации практически нет потерь на фоне 
отмененных броней из-за того, что деньги туроператоры 
перечисляют непосредственно перед вылетом туриста, а 
продажа путевок в Турцию и Египет сейчас не ведется»,— 
рассказывает представитель организации Игорь Блинов.

Но подход финансового партнера понравился не 
всем участникам рынка. «Банк запрашивает документы 
о реализации турпродукта, никакого права на эту ин-
формацию они не имеют, по сути, речь идет о том, что 
финансовая организация просто перекладывает свои 
риски на клиентов»,— пояснил господин Малютин.

Александра Мерцалова

Банки сдают путевки
с1



культура

В российский прокат вышел бое-
вик «На гребне волны» — ремейк 
классического фильма 1991 го-
да. На незатейливый броманс 
главных героев с множеством по-
этичных трюков и эконалетом по-
смотрела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Режиссер Эриксон Кор вместе 
с Alcon Entertainment и Warner 
Bros. рискованно покусился на свя
щенную корову — культовый для 
нескольких поколений фильм Кэ
трин Бигелоу 1991 года «На греб
не волны», вызвав внушительную 
волну негодования фанатов кар
тины. В прошлом оператор таких 
лент, как «Форсаж» и «Сорвиголо
ва», Кор уверенно дебютировал де
вять лет назад драмой «Преодоле
ние» с Марком Уолбергом в главной 
роли и посчитал, что если уж и про
должать спортивную тему в своей 
карьере, то теперь снимать надо 
про все виды экстремального спор
та одновременно.

Создатели решили написать од
ному из главных героев Юте сенти
ментальную предысторию в духе «не 
пришей кобыле хвост». Нынешний 
Джонни Юта — задиристый блон
динчик с носомкартошкой, ас мо
токросса и звезда YouTube. Во вре
мя одного из бравурных заездов по 
бескрайней пустыне он теряет свое
го лучшего друга. Эта нелепая смерть 
заставляет Юту податься в ФБР, где 
как раз расследуют дела небритых 
грабителейэкстремалов, и таланты 
Джонни оказываются востребован
ными. Новоявленный агент, дейст
вуя под прикрытием, становится од
новременно партнером и против
ником главаря банды Боди. Дальше 
сценарист Курт Уиммер перелицов
ку классики, видимо, посчитал де
лом недостойным и предоставил сю
жету двигаться по уже знакомой ко
лее. Правда, небольшие отличия все 
же есть. Если группа серфингистов 
во главе с харизматичным Боди в ис

полнении Патрика Суэйзи грабила 
банки, выступая против системы, 
которая убивает человеческий дух, 
то нынешние преступники — этакие 
современные Робины Гуды, виртуоз
но совмещающие воровство в круп
ном масштабе с благотворительно
стью. Вместо провинциального нон
конформизма они исповедуют экс
тремальный дзэн и их цель — прохо
ждение восьми смертельно опасных 
испытаний, придуманных экогуру 
Озаки, в честь силы природы и фи
нальное просветление.

Хотя Боди и говорит про Юту, что 
в нем «куража больше, чем таланта», 
глядя на Люка Брейси, австралий
ского актера с унылой фильмогра
фией, такая аттестация кажется сар
казмом. Люку удалось переплюнуть 
невинного красавчика Киану Ривза 
лишь в одном — казалось, топорнее, 
чем Ривз тогда, произносить свои 
реплики уже не сможет никто, но 
Брейси в мужской неэмоционально

сти переиграл коллегу на все 100%. 
Статный венесуэлец Эдгар Рамирес 
в роли Боди смотрится интереснее, 
даже несмотря на уход из проекта 
Джерарда Батлера, который по пер
воначальному замыслу должен был 
возглавить экранную банду экстре
малов (что, кстати, печально, так как 
Батлер уже один раз прилично сыг
рал умелого серфера в картине «По
корители волн»). Функции напарни
ка Юты, крепыша Анджело Папаса 
(Рей Уинстон), свелись, по сущест
ву, к тому, что вместо умного настав
ника проворного молодчика он стал 
личным водителем и турагентом.

Основные достоинства этой кар
тины кроятся точно не в актерской 
игре, а в чудесах визуализации — 
это невероятной красоты пейзажи 
(вместо олдскульной Южной Кали
форнии — Альпы, Лазурный берег, 
самый высокий в мире водопад Ан
хель в Венесуэле) и головокружи
тельные трюки, отполированные 
до блеска (от прыжков на сноубор
де и погони через оползень до ска
лолазания и полета в костюме «бел
калетун» на минимальной дистан
ции от гор). Правда, трюки здесь ис
пользованы ради трюков, что дока
зывает очевидную, казалось бы, те
орию — избыточная спортивная ди
намика в кадре вряд ли сделает кар
тину эффектным криминальным 
триллером. В классическом филь
ме было особое любование жизнью 
без страха, физическими возможно
стями человека, в то братство серфе
ров, бесстрашное и упругое, хоте
лось попасть. В нынешней же ленте 
оказаться вместе с героями хочется 
лишь единожды — в тусовке смель
чаков на югозападе Франции, под
жидающих многометровую волну, 
под припев «Gold On The Ceiling» The 
Black Keys. При этом удивительно, 
что в фильме про отчаянный атле
тизм драки поставлены так неумело, 
что за создателей даже както нелов
ко. Накачанный Юта ревет медведи
цей при нападении и отлетает кабан
чиком в стороны от кулаков против
ника. Так и само кино Эриксона Ко
ра — технически совершенное, но 
с отсутствием запоминающихся пер
сонажей — безуспешно борется с ле
гендарным оригиналом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Воры в дзэне
В прокате ремейк фильма «На гребне волны»

Театр наций показал премьеру  
по мотивам романа Достоевско-
го. Жанр постановки ее автор 
Максим Диденко назвал клоу-
надой-нуаром. За князем Мыш-
киным в исполнении Ингеборги 
Дапкунайте с удовольствием на-
блюдала АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Собственно, юмор заключен уже 
в самом имени — Лев Николаевич 
Мышкин. С огромной душой и сла
бой нервной системой, тончайший 
умница, в финале превращающий
ся в полного идиота. Достоевскому 
вообще очень свойствен этот злой, 
гротесковый юмор, заставляющий 
Ставрогина таскать за нос помещи
ка Гаганова, а капитана Лебядки
на — писать стихи в духе будущих 
обэриутов.

Словом, логично, что Максим 
Диденко, режиссер, воспитан
ный в театре АХЕ, на счету которо
го — «Конармия», сделанная с кур
сом Дмитрия Брусникина, «Хармс. 
Мыр» в «Гогольцентре» и еще не
сколько спектаклей, сильных пре
жде всего визуально, превратил 
«Идиота» в серию почти цирко
вых этюдов, довольно точно пе
редающих суть многостранично
го романа. Как и в романе, Мыш
кин (фитюлька в клоунском котел
ке, черном костюме и белых крос
совках) приезжает в Россию на пое
зде из Швейцарии. Из такой Швей
царии, которая могла быть в созна
нии обостренно воспринимающе
го дей ствительность князя: острые 
серые горы, подступающие к бе
лым рельсам, красные то ли мол
нии, то ли облака. Заслуженный 
ахеец Павел Семченко, оформив
ший этот спектакль, дополняет сти
лизованный под авангард 1920х 
видеомэппинг легкой конструк
цией, превращающейся то в вагон 
поезда, то в стену дома с окошка
ми и дверью, прорезанными в фор
ме крышки гроба. Иконы и анге
лы, проеци руемые на окошки, но
ровят превратиться в черепа, а ры
жий клоун Рогожин (Александр 
Якин) — с черной бородой, крас
ными глазами, в красной жилет
ке на голое  тело и красных митен
ках — напоми нает пушкинского 
Вожатого из «Капитанской дочки» 
(есть у него и вывернутый мехом 
наружу «пугаче вский» тулуп, кото
рый, впрочем, чаще носит Наста
сья). А еще он напоминает мсье Пь
ера, палачаоборотня из набоков
ского «Приглашения на казнь». Гля
дя на него, думаешь, что, собствен
но, это и есть главное занятие четы
рех главных героев романа — при
глашать друг друга на казнь. Чере
да их взаи мных экзе куций и зани
мает режиссера — только четверо 
и появля ются на сцене, причем тра
вестия доводится до конца: Наста
сью Филипповну играет высокий 

красавец Роман Шаляпин (ему до
стается и пара мужских персона
жей, мелькающих в отдельных эпи
зодах), а Аглаю Епанчину — Артем 
Тульчинский (в очередь с Павлом 
Чинаревым).

Вот, например, Мышкин расска
зывает о том, как наблюдал во Фран
ции смертную казнь: приговорен
ный, завернутый в лохматую шубу, 
сбрасывает ее и оказывается зной
ной полуголой брюнеткой Настась
ей. Она же тащит через сцену тяже
ленные доски — их подхватывает 
Мышкин, и в его руках они тотчас 
превращаются в крест, в другой сце
не Рогожин принимается бить Ип
полита, но под шубой опять Наста
сья Филипповна.

Детские замашки (герои то и де
ло скачут на деревянных лошад
ках), клоунский грим и пластика 
только усиливает сходство проис
ходящего с комиксом, вернее — 
с жутковатым лубком. Слов мало, 
их, наверное, могло не быть вооб
ще — монолог «Что есть русский 
либерализм…», который здесь про
износит Ганя Иволгин (у Достоев
ского — князь Радомский, наве
щающий в финале идиотаМыш
кина),— смешит публику своей ак
туальностью, но в спектакле нео
бязателен. Зато прекрасна песня 
монроподобной и мужеподобной 
Аглаи «Жил на свете рыцарь бед
ный…», спетая на звезднополоса
той эстраде. Прекрасен и сам Мыш
кин — смущенная улыбка и отча
янная отвага, с которой существует 
Ингеборга Дапкунайте, очень под
ходит ее персонажу. Мышкин гово
рит тонким голосом, иногда пере
ходит на клоунский писк, но есть 
в этом кузнечике какаято несги
баемость, позволяющая ему пой
мать прыгающую из окна корпу
лентную Аглаю, да еще помальчи
шески жадно заглянуть под ее за
дравшийся подол. Он и не согнет
ся, этот Мышкин,— он сломается, 
как ломаются веселые заводные 
игрушки: раз — и не починишь. 
В последней сцене проекция чер
та толкнет под руку Рогожина, он 
оторвет от стены доски, увидит за 
ними окно купе, а за ним — Нас
тасью и Мышкина с венчальными 
свечами. И утащит Настасью, и убь
ет. И потом обложит тело цветами, 
а Мышкин так и будет смотреть на 
нее немигающим взглядом нарисо
ванных клоунских глаз. И какоето 
странное существо вроде единоро
га с синей мордой будет сужать во
круг них круги. Скажете, не было 
у Достоевского единорога? Ну не 
было. Зато было замечание в пись
ме к другу Майкову: «Совершен
но другие я понятия имею о дей
ствительности и реализме, чем на
ши реалисты и критики. Мой идеа
лизм — реальнее ихнего».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Вышел Мышкин 
из тумана
«Идиот» в Театре наций
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Каким был 2015 год в искусстве —  
читайте в следующем номере ”Ъ“культура

НАГРАДЫ

Объявлены лауреаты премии 
правительства в области культуры
Премьерминистр России Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о присуждении премий правительства 
в области культуры за 2015 год.

Премии в размере 1 млн руб. присуждены 79 деяте
лям и работникам культуры «за наиболее талантливые 
произведения в области литературы, изобразительно
го, декоративноприкладного, музыкального, театраль
ного, циркового и аудиовизуального искусства, архи
тектуры и дизайна, за выдающуюся просветительскую 

деятельность в сфере культуры, а также за создание для 
детей и юношества наиболее талантливых творческих 
проектов и произведений».

Среди лауреатов премии этого года — режиссеры Ва
лерий Тодоровский, Сергей Урсуляк, режиссерпоста
новщик Марина Брусникина, балерина Ульяна Лопатки
на, литературовед Андрей Немзер, директор театрафе
стиваля «Балтийский дом» Сергей Шуб, художники Лео
нид Полищук и Светлана Щербинина, дирижер Валерий 
Гергиев, директор СанктПетербургского ТЮЗа Светлана 
Лаврецова и др. Рита Русакова

ТЕАТР

Симоновский станет  
филиалом Вахтанговского
Московский академический театр имени Вахтангова от
кроет в новом году свой филиал. В этом качестве пред
станет расположенный по соседству Московский драма
тический театр имени Рубена Симонова, сообщил ди
ректор Вахтанговского театра Кирилл Крок.

Он напомнил, что еще три года назад департамент 
культуры Москвы предложил передать Театр Симонова 
на федеральный уровень и присоединить к Театру Вах
тангова в статусе филиала. Театр Вахтангова согласился 
с решением департамента.

Правительство РФ своим распоряжением одобри
ло передачу в федеральную собственность Москов
ского драматического театра имени Рубена Симоно
ва с дальнейшим превращением его в филиал Вахтан
говского театра.

«На сегодняшний день в соответствии с прика
зом министра культуры РФ процесс объединения 
двух театров завершен,— констатировал господин 
Крок.— Юридическое название Московский театр Ру
бена  Симонова прекратило свое существование — 
 отныне это филиал Театра Вахтангова имени Рубена 
Симонова». ТАСС

Режиссер Максим Диденко превратил «Идиота» в серию почти цирковых этюдов, 
при этом довольно точно передающих суть многостраничного романа   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Смертельно опасные трюки  
в фильме отполированы 
до блеска — от прыжков на сно-
уборде до полета в костюме 
«белка-летун» на минимальной 
дистанции от гор  ФОТО FILMZ.RU
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”Ъ“ подведет спортивные итоги 2015 года 
и расскажет о главных событиях 2016-го

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Итоги

СДЕЛКА

Михаил Прохоров 
собрал весь пакет 
«Бруклина»
Он стал единоличным владельцем 
баскетбольных активов стоимостью $1,7 млрд

АВТОСПОРТ

«Дакар» погнался за новшествами
Гонка 2016 года обещает стать одной из наиболее интригующих

Михаил Прохоров  завершает 
сделку по консолидации  своих 
баскетбольных активов в США. 
Его компания Onexim Sports 
and Entertainment заключи-
ла соглашение с Nets Sports 
and Entertainment, по которому 
господин Прохоров доведет па-
кет акций клуба Национальной 
баскетбольной лиги (НБА) «Бру-
клин Нетс» до 100-процентного, 
выкупив оставшиеся 20% у парт-
нера по бизнесу Брюса Ратне-
ра, а также станет единственным 
владельцем домашнего дворца 
команды Barclays Center. Эти ак-
тивы оценены в общей сложности 
в $1,7 млрд.

Вчера компании Onexim Sports 
and Entertainment, которая управля-
ет баскетбольными активами Миха-
ила Прохорова в США, и Nets Sports 
and Entertainment, принадлежащая 
Forest City Enterprises Брюса Ратнера, 
партнера господина Прохорова по 
бизнесу, который связан с «Бруклин 
Нетс», объявили о подписании дого-
вора. По нему российский предпри-
ниматель консолидирует 100% акций 
клуба и его домашней арены Barclays 
Center. Ранее Михаилу Прохорову 
принадлежали 80% акций «Брукли-
на» и 45% акций стадиона. Остальны-
ми владел Брюс Ратнер, у которого го-
сподин Прохоров в 2010 году и прио-
брел долю в баскетбольном бизнесе 
за $223 млн. В сообщении подчерки-
вается, что сделка уже одобрена сове-
том владельцев клубов НБА.

Ее сумма участниками формаль-
но не раскрывается. Однако стои-
мость двух активов благодаря ей ста-
ла известна. Сам клуб, как информи-
рует ESPN, оценен в $875 млн, а его 
арена, одна из самых новых и ком-
фортабельных в НБА,— в $825 млн. 
Таким образом, общая стоимость ак-
тивов — $1,7 млрд. Эта сумма при-
мерно соответствует оценкам экс-
пертов (см. 

”
Ъ“ от 12 декабря).

Впервые информация о том, что 
Михаил Прохоров заинтересован в 
консолидации, появилась еще ле-
том и фактически означала смену 
стратегии бизнесмена. В январе ны-
нешнего года стало известно о том, 
что господин Прохоров хотел бы рас-
статься с «Нетс». Более того, источни-
ки утверждали, что процесс прода-
жи «Бруклина» запущен, а для реа-
лизации сделки нанят инвестбанк 
Evercore Partners. Источники счита-
ли, что к мысли о прощании с клу-
бом Михаила Прохорова привело 
«разочарование показателями ко-
манды» — как спортивными, так и 
финансовыми. За то время, что го-
сподин Прохоров владеет ею, она так 
и не вошла в число элитных в лиге, 
несмотря на значительные инвести-
ции. В нынешнем регулярном чем-
пионате она вообще пока находится 
среди аутсайдеров, одержав лишь во-
семь побед в 28 матчах.

По размеру платежной ведомо-
сти, в прошедшем сезоне близкой 

к $100 млн, клуб некоторое время 
лидировал в НБА. При этом финан-
совые показатели «Бруклина» так-
же нельзя назвать удовлетворитель-
ными. В позапрошлом сезоне его 
убытки (притом что подавляющее 
большинство клубов НБА ежегод-
но фиксирует прибыль) были рав-
ны $144 млн.

Корректировку же позиции Ми-
хаила Прохорова приписывали из-
менениям конъюнктуры. Во-пер-
вых, речь идет собственно о «Бру-
клине», который значительно раз-
грузил свою платежную ведомость 
и впервые в нынешнем десятилетии 
не будет обязан платить налог на ро-
скошь за существенное превыше-
ние потолка зарплат. Следователь-
но, появились надежды на то, что 
и он наконец-то превратится в при-
быльный клуб. Во-вторых, измени-
лась в лучшую сторону и экономи-
ческая конъюнктура в НБА в целом. 
Лига утвердила потолок зарплат на 
этот сезон на отметке $70 млн — сра-
зу на 11% выше прошлогодней. Вла-
дельцы клубов ожидали менее суще-
ственного подъема. Новый потолок, 
с одной стороны, дает им большие 
возможности для маневра во вре-
мя селекции. С другой — он свиде-
тельствует о прочности положения 
НБА и хороших коммерческих пер-
спективах. Причем скачок потолка 
произошел до того, как в силу всту-
пило новое соглашение о продаже 
телеправ лиги, заключенное в ок-
тябре 2014 года с TNT и альянсом 
ESPN/ABC. Оно рассчитано на де-
вять сезонов и начнет действовать в 
2016 году. Этот договор намного вы-
годнее прежнего, по которому еже-
годные телевизионные доходы ли-
ги равнялись $930 млн. Он предпо-
лагает их увеличение втрое: суммар-
ная выплата от телекомпаний соста-
вит $24 млрд — около $2,7 млрд за 
каждый год.

Когда сделка по консолидации 
100-процентного пакета акций 
находилась в стадии подготовки, 
источники не исключали того, что 
желание получить полный контр-
оль над клубом и ареной, наоборот, 
свидетельствует о том, что намере-
ние продать или актив целиком, 
или какой-то процент акций у Ми-
хаила Прохорова никуда не делось. 
Просто в таком случае продажу осу-
ществить будет гораздо проще. Од-
нако, судя по вчерашним заявлени-
ям участников процесса, этой мыс-
ли, по крайней мере в краткосроч-
ной перспективе, у предпринима-
теля нет. Так, комментируя догово-
ренности с Брюсом Ратнером, ис-
полнительный директор «Бруклин 
Нетс» Бретт Йормарк сказал, что 
благодаря им «наступает захваты-
вающее время для наших болель-
щиков, партнеров и работников», 
и пообещал, что владельцы клуба и 
арены «будут продолжать улучшать 
бизнес и обеспечивать его рост».

Алексей Доспехов

2 января 2016 года стартует са-
мый престижный в мире рал-
ли-рейд «Дакар». 37-е издание 
легендарной гонки пройдет по 
территории двух стран — Арген-
тины и Боливии. Российская пу-
блика по многолетней тради-
ции будет следить прежде всего 
за выступлениями команды «Ка-
мАЗ-мастер», на счету которой 
13 выигранных «Дакаров».

Ралли-рейд под брендом «Дакар» в 
2016-м пройдет уже в 37-й раз. Боль-
шую часть своей истории легендар-
ная гонка прожила в Африке, отсюда 
и название. Что касается ее нынеш-
ней локации — Южной Америки, то 
она примет «Дакар» в восьмой раз.

Маршрут «Дакара-2016» проло-
жен по территории Аргентины и Бо-
ливии. На первый взгляд ничего нео-
бычного. Участникам, а их чуть более 
350, предстоит преодолеть пример-
но 9 тыс. км, из них около 5 тыс. км 
— спецучастки. Однако у нынешней 
гонки есть своя специфика. Как за-
метил руководитель команды «Ка-
мАЗ-мастер» — лучшей в истории 
«Дакара» в зачете грузовиков, экипа-
жи которой 13 раз становились пер-
выми,— Владимир Чагин, определя-
ющими, скорее всего, станут всего 
пять дней, в течение которых гонка 
будет идти на боливийских высоко-

горных спецучастках. Отметим, что 
на «Дакар» «КамАЗ-мастер» выставил 
четыре экипажа (пилоты Айрат Мар-
деев, Эдуард Николаев, Андрей Кар-
гинов и Дмитрий Сотников). То есть 
состав тот же, что и в гонке 2015 года. 
Хотя надеяться на изменения в нем, 
очевидно, не стоило, учитывая, что 
«КамАЗы» в 2015-м заняли весь под-
иум. Первым финишировал Марде-
ев, следом — Николаев и Каргинов, а 
Сотников был пятым.

«Очень важно то, как экипажи су-
меют адаптироваться к высоте. Нам 
предстоит понять, как будут себя ве-
сти моторы в условиях кислородно-
го голодания,— заметил господин 
Чагин.— Ну и конечно, огромная на-
грузка выпадает на тормозную систе-
му. Одно дело забраться в гору, совсем 
другое — спуститься с нее». То есть в 
некотором роде «Дакар», можно ска-
зать, приобретет черты веломногод-
невки, где победы тоже добываются 
в первую очередь на горных этапах.

Отметим также, что устроители 
гонки для придания ей некоего эле-
мента неожиданности проработа-
ли ряд новшеств. Так, на 10 января 
запланирован этап, который в ди-
ректорате гонки назвали «суперспе-
цучастком». Смысл в том, что учас-
тие в нем примут лишь десять луч-
ших мотогонщиков, десять экипа-

жей легковых машин и пять экипа-
жей грузовиков. Такого в истории 
«Дакара» еще не было. Причем стар-
товать они будут с интервалом все-
го в три минуты, и получится, что 
первые, а таковыми станут лидеры 
предыдущего дня, фактически пое-
дут по неразведанной трассе и будут 
расчищать дорогу для преследовате-
лей. Кроме того, организаторы ре-
шили вернуться к практике прове-
дения экстремальных этапов на вы-
носливость, то есть экипажи не бу-
дут иметь возможности прибегнуть 
к помощи технички. В этом году та-
кой этап пройдет в окрестностях ар-
гентинского города Сан-Сальвадор-
де-Хухуй. Наконец, еще одной фиш-
кой соревнований станет этап, в хо-
де которого у экипажей не будет до-
ступа к детальной навигационной 
информации. Вместо этого предла-
гается ехать по неким подсказкам. 
А с ними далеко можно заехать. И в 
прямом и в переносном смысле.

Касаясь потенциальных соперни-
ков, Айрат Мардеев упомянул в пер-
вую очередь команду Жерара де Роя, 
которая получила усиление в лице 
Алеша Лопрайса — быстрого, как 
выразился Мардеев, пилота, кото-
рому хронически не хватало надеж-
ной машины. Впрочем, Iveco, на ко-
торых гоняются де Рой и его коман-

да, в гонке 2015 года надежностью 
не блистали, но на нынешнем «Да-
каре» все может и измениться.

Что касается зачетов мотоциклов 
и легковых автомобилей, то у пер-
вых, скорее всего, снова вне конку-
ренции будет пятикратный победи-
тель «Дакара» Марк Кома, который, 
после того как его давний конкурент 
Сирил Депре решил пересесть на че-
тырехколесный транспорт, вынуж-
ден де-факто, биться с самим собой. 
А вот в классе легковых машин будет 
на кого посмотреть. Ведь на «Дакаре» 
намерены дебютировать сразу две 
легенды чемпионата мира по ралли 
— девятикратный чемпион мира Се-
бастьен Лоб и четырехкратный побе-
дитель мировых первенств Микко 
Хирвонен. Первый поведет Peugeot, 
второй — MINI. Понятно, что «Дакар» 
— это не то же самое, что этапы чем-
пионата мира по авторалли. Здесь 
другие герои. Но, как заметил Вла-
димир Чагин, гонка нынешнего го-
да устроена так, что спецучастки уди-
вительно напоминают этапы класси-
ческих ралли.

Александр Петров

ХОККЕЙ

Сборная юниоров повзрослела к Хельсинки
Россия стартует на молодежном чемпионате мира

Общая стоимость баскетбольных активов Михаила Прохорова  
после завершения сделки составит $1,7 млрд   ФОТО NBAE VIA GETTY IMAGES/AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Анахайм» 3:2 (овертайм). 
«Бостон»—«Сент-Луис» 0:2 (Тарасенко («Сент-Лу-
ис»), 1+0). «Детройт»—«Нью-Джерси» 3:4 (Дацюк, 
0+1 — Калинин, 1+0). «Тампа-Бей»—«Ванкувер» 
1:2 (Кучеров («Тампа-Бей»), 0+1). «Флорида»—
«Оттава» 2:1 (буллиты). «Миннесота»—«Монреаль» 
2:1. «Даллас»—«Чикаго» 4:0. «Аризона»—«Торонто» 
3:2. «Калгари»—«Виннипег» 4:1. «Лос-Анджелес»—
«Сан-Хосе» 3:5.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Енисей» (Россия)—«Локомотив-Кубань» (Россия) 
73:82. ЦСКА (Россия)—«Байзонс» (Финляндия) 
99:67. «Нижний Новгород» (Россия)—«Астана» 
(Казахстан) 84:80. «Калев» (Эстония)—«Химки» 
(Россия) 72:90.

Турнирная таблица И В П % побед
1. ЦСКА 13 12 1 92,3

2. Зенит 9 8 1 88,9

3. УНИКС 12 10 2 83,3

4. «Химки» 13 10 3 76,9

5. «Автодор» 12 8 4 66,7

6. «Нимбурк» 13 8 5 61,5

7. «Локомотив-Кубань» 11 6 5 54,5

8. «Нижний Новгород» 12 6 6 50,0

9. «Енисей» 12 5 7 41,7

10. «Цмоки-Минск» 12 5 7 41,7

11. «Красный Октябрь» 12 4 8 33,3

12. «Астана» 12 4 8 33,3

13. «Калев» 12 4 8 33,3

14. «Байзонс» 14 4 10 28,6

15. ВЭФ 12 3 9 25,0

16. «Вита» 13 0 13 0,0

Первые ценные награды в 2016 
году будут разыграны на открыва-
ющемся в этот уикенд в Хельсин-
ки молодежном чемпионате ми-
ра по хоккею. Одним из основных 
претендентов на них, как обычно, 
является сборная России.

Мировое первенство среди игро-
ков в возрасте до 20 лет, впервые про-
веденное в 1977 году, давно стало од-
ним из самых престижных турни-
ров в хоккее. И отечественная коман-
да на этих соревнованиях успеха до-
бивалась очень часто: в общей слож-
ности, если суммировать медали со-
ветской и российской сборных, золо-
то им доставалось 13 раз. Чаще — 16 
раз — побеждали лишь соперники 
из Канады, для которой молодежный 
чемпионат в новогодний период да-
же перекрывает в плане зрительско-
го интереса энхаэловскую регулярку.

Правда, сборная России именно 
золота не завоевывала по своим мер-
кам уже довольно долго — с 2011 го-
да. На прошлом чемпионате, кото-
рый принимали канадские хоккей-
ные столицы — Монреаль и Торон-
то, она подобралась близко к нему. 
Российская команда добралась до 
финала, а там в борьбе уступила хо-
зяевам — 4:5. Теперь — новая попыт-
ка, уже в Финляндии.

Прогнозируя шансы россиян, не-
возможно, конечно, не вспомнить 
совсем свежую, ноябрьскую, серию 
ее матчей в Канаде со сборными 

трех канадских юниорских лиг. Ито-
ги были тревожными. Из шести мат-
чей россияне выиграли лишь один. 
Преимущество канадцев было слиш-
ком очевидным. Впрочем, и прида-
вать этим результатам чересчур уж 
большое значение, считать их чем-то 
вроде приговора сборной России, ко-
нечно же, не стоит. Во-первых, новая 

встреча с канадцами, если она состо-
ится, пройдет уже на «нейтральном» 
поле. Во-вторых, состав российской 
сборной, ездившей в ноябрьское тур-
не, все-таки был отнюдь не боевым. 
Значительная часть твердых игро-
ков основы опытного тренера Вале-
рия Брагина осталась тогда в Европе.

Финский же вариант выглядит 
вполне сбалансированным и креп-
ким. В нем достаточно много — не 
меньше, чем у основных конкурен-
тов,— хоккеистов с опытом игры на 
серьезном взрослом уровне: скажем, 
в КХЛ или, как в случае с форвардом 
Владиславом Каменевым, высту-

пающим в Американской хоккей-
ной лиге за «Милуоки» — фарм-клуб 
«Нэшвилл Предаторс», в иных дос-
тойных соревнованиях. В нем доста-
точно много игроков из тех же веду-
щих канадских юниорских команд, 
которым прекрасно известны осо-
бенности стиля действующих чем-
пионов. В нем не видно каких-то яв-
ных провалов: есть надежные врата-
ри и защитники, есть результатив-
ные форварды.

Турнирная сетка у сборной Рос-
сии вроде бы удобная. Во всяком слу-
чае группа B, куда она попала — с 
финнами, словаками, чехами и бело-
русами,— смотрится чуточку посла-
бее, чем группа A, где наряду с канад-
цами сыграют американцы, шведы, 
швейцарцы и датчане. Такой подбор 
оппонентов дает возможность разо-
гнаться, ничем особенно не рискуя.

Впрочем, риска пролететь ми-
мо play-off не было бы в любом слу-
чае, кто бы ни достался россиянам. 
Из пяти команд в каждой группе в 
четвертьфинал выходят сразу четы-
ре. Вот в четвертьфинале серьезная 
опасность грозить уже может. Поэ-
тому желательно на групповом эта-
пе финишировать повыше. Иначе 
встреча с канадцами случится го-
раздо раньше, чем ее прогнозирует 
большинство экспертов. А им повто-
рение финала годичной давности 
кажется весьма вероятным.

Алексей Доспехов

Команду Валерия Брагина 
(в центре) традиционно 
относят к главным фаворитам 
чемпионата мира среди 
молодежных команд    
ФОТО ЕЛЕНЫ РУСКО/ТАСС

Айрат Мардеев (слева) 
вновь намерен повести свой 
экипаж к победе на «Дакаре»   
ФОТО АРТЕМА КОРОТАЕВА/ТАСС
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